
ГОРЕ ОТ УМА, 
ИЛИ ЗАЧЕМ 

Д’АРТАНЬЯН ВЫСТУПИЛ 
ЗА ХУДСОВЕТЫ?

А я в нем и не сомневался. Да как мож-
но: мушкетер Его Величества, бесстрашный 
д’Артаньян, один за всех и все за одного. До-
рогой наш Михаил Сергеевич. Не подумайте, 
что Горбачев.

Вот Боярский говорит: «Я за цензуру в этой 
области. Мне кажется, что распущенность худо-
жественная не на пользу государству. Должны 
быть компетентные и толковые люди, которые 
смогут решить проблемы, не прибегая к насилию, 
но на первое место ставя нравственные позиции 
художника. Если они соответствуют христианской 
морали и общечеловеческим достоинствам, то, 
конечно, это было бы великолепно. Таких людей у 
нас много — от научных деятелей до театроведов 
и артистов».

Нет, он не приказывает — приказывать может 
только король. Он предлагает. Один за всех. И я 
предлагаю нам всем поддержать его, одного.

Время пришло: творцы совсем распустились. 
Что себе позволяют?! То классику переиначат, то 
гомосексуалисты у них там всякие, то Сталин 
дурак. А потом возись с ними, отменяй прокатное 
удостоверение, убирай оперу из репертуара, хоть 
в тюрьму сажай. Зачем в тюрьму — ведь можно 
же по-другому, по-хорошему, по-старому, как 
«при бабушке», при Леони-
де Ильиче с медальками, 
чмоки-чмоки.

Читайте 2-ю стр.
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В МОСКВЕ БУДУТ НАКАЗЫВАТЬ ЗА ЭКСТРЕМАЛЬНЫЕ СЕЛФИ

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ВСЕ ЛИ ТАК ЯСНО  
С МИХАЛКОВЫМ

Джон ШЕМЯКИН,
известный блогер
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЗЛОБА ДНЯ
Александр 

МЕЛЬМАН, 
обозреватель

ВАЛЕРИЯ ЗАКАТИЛА СКАНДАЛ 
ПРИГОЖИНУ ИЗ-ЗА «ЛЕНИНГРАДА»

Хайп по мату внес разлад  
в благородное семейство

На прошлой неделе «МК» рассказал 
об истории военного летчика старшего 
лейтенанта морской авиации Сергея 
Нефедова. Ему за летную ошибку гро-
зило уголовное наказание, а главное 
— долгое отлучение от неба и полетов. 
(«Взлет прекратить!», О.Божьева.)

Многие эксперты в области безопас-
ности полетов и авиационной медицины, а 
также ветераны военной авиации, прежде 
всего земляки-армавирцы, забили тревогу. 
Они считали несправедливым возможное 
наказание.

Об их позиции и написал «МК», опираясь 
на документы следствия. Корреспондент 
хотел рассказать читателям о проблеме и, 
разумеется, помочь старшему лейтенанту. 
«МК» не рассчитывал на скорую и тем бо-
лее положительную реакцию на статью со 

стороны военных. Но уже на следующий день 
после выхода публикации от официального 
представителя Минобороны мы услыша-
ли, что министр обороны генерал армии 
Сергей Шойгу обратился с ходатайством в 
адрес Главного военного прокурора Вале-
рия Петрова с просьбой взять под личный 
контроль уголовное дело в отношении стар-
шего лейтенанта. В обращении отмечается, 
что «офицер С.Нефедов характеризуется 
всеми командирами исключительно с поло-
жительной стороны и, безусловно, достоин 
продолжить служение Отечеству в качестве 
военного летчика морской авиации».

Согласитесь, такое поручительство 
дорогого стоит. Оно показывает, что во-
енному ведомству небезразлична судьба 
военнослужащих.

Вскоре после публикации в редакцию 

позвонила и мать летчика Ольга Николаев-
на Нефедова. Рассказала, что много ме-
сяцев боролась за то, чтобы в отношении 
сына было принято справедливое решение. 
Силы были на исходе. Дело затягивалось, и 
вдруг такие новости. «Я искреннее благо-
дарна Сергею Кужугетовичу за такую по-
зицию. Очень хочу, чтобы у сына был шанс 
продолжить военную службу летчиком на 
благо нашей Родины. Мне не верится, что 
полуторагодичные мытарства нашей семьи 
наконец-то могут закончиться! Выполняя 
высший долг перед Родиной, охраняя ее и 
защищая, любой военнослужащий должен 
быть уверен, что в случае необходимости 
сам он будет защищен», — сказала Ольга 
Николаевна.

Редакция «МК» также благодарна 
Минобороны за поддержку. Хочется 
надеяться, что впереди у молодого 
военного летчика еще много высот. 

МИНОБОРОНЫ ЗАСТУПИЛОСЬ ЗА ВОЕННОГО ЛЕТЧИКА
По следам наших выступлений

Побочным результатом разыграв-
шейся на весь Интернет перепалки 
между Иосифом Пригожиным и Сер-
геем Шнуровым стал страшный се-
мейный скандал. Даже звуконепро-
ницаемые стены звездного жилища 
хоть и приглушенно, но предательски 

выдавали любопытствующим соседям 
буквально контратеноровые рулады, 
издаваемые голосом, похожим, нет, 
не на Витаса, а на Валерию: «Ты зачем 
меня в эти дрязги втягиваешь?!»

Читайте 2-ю стр.

Во вторник нам красиво пре-
зентуют результаты конкурса 
«Великие имена России», где мы 
якобы выбирали названия для аэ-
ропортов. Почему «якобы»? Потому 
что чем хороши выборы в России? 
Стабильностью. Результат заранее 
известен.

В данном случае результат та-
ков, что все эти имена аэропортам 
могли постановлением правитель-
ства присвоить. Разницы никакой 
— точно так же гордились бы. По-
чему бы не гордиться? Действи-
тельно великие люди.

Но уж очень захотелось по-
играть в очередной раз в народ-
ный выбор. Снова наступить на 
те же грабли (дурной народ, не 
понимает, что выбирать надо) — 
и опять начать выкручиваться. 

Ф е н о м е на л ьн о е у п о р с т в о, 
клиническое.

Теперь — цифры. На примере 
Михаила Юрьевича Лермонто-
ва и двух аэропортов — в Пензе 
и Минеральных Водах, которые 
спорят, кому из них имя поэта 
достанется.

Население Минвод составляет 
чуть меньше 75 тысяч человек. За 
Лермонтова проголосовало 251 
966 человек, а всего в голосовании 
за этот аэропорт поучаствовало 
более 290 тысяч.

Население Пензы — 523 тыся-
чи человек. За Лермонтова — 247 
204 человека, а всего в голосова-
нии приняло участие тоже более 
290 тысяч человек.

Читайте 2-ю стр.

Российские аэропорты 
укрепили скрепами

ВСЕ  
ЛЕТИТ  

В КАНТ
Старший 

лейтенант 
морской авиации 
Сергей Нефедов.

БЕСПЛАТНЫЙ ОТДЫХ 
ТОЛЬКО В МЫШЕЛОВКЕ
Работодатель получит 

право оплачивать 
турпутевки своим 

сотрудникам
Меньше месяца осталось до вступле-

ния в силу закона, который изменит жизнь 
отечественных тружеников. Власти раз-
решили работодателям с 1 января 2019 
года оплачивать своим сотрудникам до 50 
тыс. рублей за отдых на территории Рос-
сии. В качестве мотивации законопроек-
том предусмотрены налоговые льготы 
для предпринимателей. Право, которым 
наделили начальников, принесет в кол-
лектив раздор, так как каждый служащий 
будет считать себя достойным такого 
бонуса, предупреждают эксперты. 
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В Калининграде 
имя Канта долго 
лидировало 
в конкурсе на 
название местного 
аэропорта. В ходе 
борьбы могилу 
философа  
и памятник  
облили краской.

ЖЕНА МАМАЕВА ОТВЕРНУЛАСЬ ОТ ФУТБОЛИСТА, 
ДОЖИДАЮЩЕГОСЯ СУДА, ИЗ-ЗА ЛЮБОВНИЦЫ
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ПРАВО НА МАТКАПИТАЛ 
ПЕРЕСТАНЕТ СИЛЬНО ЗАВИСЕТЬ  

ОТ ГРАЖДАНСТВА
Разрешить получать мат-

капитал женщинам, которые 
на момент рождения второго 
ребенка не были гражданками 
России, намерен Минтруд. В 
ведомстве уже готов необ-
ходимый для этого законо-
проект.

Поправки планируется 
внести в Закон «О дополни-
тельных мерах господдержки 
семей, имеющих детей». Они 
стали необходимы из-за того, 
что в разных регионах про-
куратура стала предъявлять 
претензии к женщинам, полу-
чившим сертификаты на мате-
ринский капитал. Ревизоров 
не устроило, что на момент 
рождения второго малыша 
дамы не имели российского 

гражданства. Правда, после 
родов молодые мамочки опе-
ративно получили российские 
паспорта и на момент обра-
щения за маткапиталом уже 
имели на него право. Однако 
это сотрудников прокуратуры 
не остановило, и они признали 
факт выдачи новоиспеченным 
соотечественницам денег 
незаконным. Если поправ-
ки будут приняты, наличие 
российского гражданства у 
женщины и место ее житель-
ства на момент рождения или 
усыновления ребенка не будут 
играть никакой роли. Главным 
условием для получения мат-
капитала станет то, что сам 
малыш  является граждани-
ном России.

ПОХИТИТЕЛЯ РАРИТЕТНЫХ 
ФОТОАППАРАТОВ ПОЙМАЛИ  

НА ЛИПОВОМ ДТП

Вора, похитившего уни-
кальную коллекцию фототех-
ники у известного столичного 
папарацци Максима Красниц-
кого в центре Москвы, пой-
мали правоохранители. Им 
оказался соратник и коллега 
фотографа, который втерся 
к нему в доверие и обчистил 
его сейф.

Как удалось выяснить 
«МК», фотограф Максим 
Красницкий собирал свою 
коллекцию четверть века. 
Арсенал папарацци — око-
ло 60 различных дорого-
стоящих фотоаппаратов и 
объективов — хранился в 
сейфе в офисе арендован-
ной фотолаборатории на 
Болотной набережной. Чего 
только стоит комплект швед-
ской фирмы «Хассельблад» 
(шесть объективов и фото-
аппарат) стоимостью около 
миллиона рублей! За замком 
Максим держал и аппараты, 
имеющие ценность для него 
лично, — например, «Никон», 
с которым он прошел аж 
шесть «горячих точек». Как 
позднее рассказал опера-
тивникам хозяин коллекции, 
в середине прошлого меся-
ца он приехал после долго-
го творческого перерыва в 
свой «штаб», чтобы привести 
в боевую готовность технику 
к новогодним праздникам. 
Фотограф хотел ключом от-
крыть сейф, но неожиданно 

обнаружил, что его замок не 
закрыт. Железный шкаф, 
скорее всего, был взломан 
с помощью лома или фом-
ки, а его дверца просто ак-
куратно прикрыта. Максим 
отворил ее и увидел, что все 
добро пропало. В тот же день 
папарацци обратился с за-
явлением в полицию.

— Я знаю на этих аппаратах 
каждую царапину, каждый 
скол, а теперь вся эта дорогая 
моему сердцу техника разо-
шлась по рукам, и неизвест-
но, где теперь искать концы, 
— сокрушался Максим.

Стражи порядка установи-
ли, что доступ в святая свя-
тых был открыт нескольким 
людям. Одним из них был 
фотограф по имени Иван, 
которого летом этого года с 
Максимом познакомил его 
друг, тоже «брат по оружию». 
У хозяина фотолаборатории 
и его нового приятеля были 
общие интересы: они оба — 
ценители пленки и ручной пе-
чати фотографий. Для этого у 
Максима в фотолаборатории 
есть все необходимое обо-
рудование, и он по доброте 
душевной разрешил Ивану им 
пользоваться, даже доверил 
ключ от помещения. После 
инцидента этот приятель пе-
рестал выходить на связь. 

Через некоторое время хо-
зяин коллекции сам обнару-
жил в Интернете объявление 
о продаже своего фотоап-
парата. Когда оперативники 
«взяли» продавца, то оказа-
лось, что это перекупщик, 
который ранее приобрел его 
у незнакомого мужчины. На 
представленных ему фото-
графиях он сразу же опознал 
Ивана. А на днях правоохра-
нителям удалось выманить 
из укрытия и самого воришку. 
Друг позвонил ему, сообщил, 
что попал в ДТП, и попросил 
о помощи. Иван пришел на 
подмогу и был схвачен. По-
хититель признался, что 
действительно взял чужой 
фотоаппарат и продал его. 
Кражу всей коллекции Иван 
отрицает, как и то, что взла-
мывал сейф, — по его сло-
вам, хранилище уже было 
открыто.

Сумму ущерба Красницкий 
оценил от 2,5 до 5 миллионов 
рублей. Ивана отпустили под 
подписку о невыезде.  

ЕНОТЫ ВПАЛИ В СПЯЧКУ ВСЕМ КОЛЛЕКТИВОМ
Еноты, енотовидные собаки 

и сурки не выбились из «сон-
ного» графика и легли спать с 
приходом календарной зимы. 
Теперь увидеть сурков можно 
будет лишь весной, а вот 
еноты еще могут по-
казаться на глаза 
посетителям 
Московского 
зоопарка 
во время 
оттепели. 
Медведи, 
кстати, 
спят уже 
больше 
недели. 

Как рас-
сказали 
«МК» в пресс-
службе зооса-
да, сурки зоопар-
ка — Арчи и Нагайна 
— сменили свою шерстку 
на более теплую еще в конце 
октября. Чуть позже первой 
уснула самка, а самец присо-
единился к ней лишь на днях. 
Всю зиму температура тела 
животных будет находиться 
в районе 8 градусов, часто-
та сердцебиения и дыхания 
уменьшатся, а обменные 

процессы организма замед-
лятся. Кстати, проспать эти 
грызуны могут до 7 месяцев 
кряду. Для совершения такого 
марш-броска в сон с августа в 

рацион животных добавили 
много жирных семян, 

а объем сочных 
кормов снизи-

ли. Также сур-
ки получали 
минераль-
ные и ви-
таминные 
добавки. 

Еноты-
полоскуны 

начали го-
товиться к 

холодному 
времени за-

ранее: летом 
отъедались, а осе-

нью стали менее ак-
тивными, экономя энергию. 

В октябре они превратились в 
сонных и неповоротливых су-
ществ и, как только наступило 
первое похолодание, собра-
лись в своих теплых домиках и 
заснули. Уникальная особен-
ность енотов заключается в 
том, что в спячку зверьки впа-
дают коллективно: несколько 

особей спят в одном логове, 
тесно прижавшись друг к 
другу.

— Не только еноты и сурки, 
но и некоторые другие оби-
татели зоопарка проведут 
зиму во сне, — комментируют 
в пресс-службе зоосада. — 
Среди них сони, ежи, тенре-
ки и тушканчики. Последние, 
подобно суркам, впадают в 
глубокий сон. Зимой они спят 
в специальных холодильных 
камерах, куда их помещают в 
небольших обитых поролоном 
боксах. А вот сони зимуют в 
своих вольерах, куда сотруд-
ники зоопарка заблаговре-
менно приносят волчью или 
верблюжью шерсть — из нее 
зверьки строят своеобразные 
гнезда, где и проводят зиму. 
Также в спячке зиму прово-
дят летучие мыши, обитаю-
щие в Москве и Московской 
области. С начала осени их 
принимает Центр зимней пе-
редержки рукокрылых, кото-
рый работает в зоопарке уже 
второй год. Неравнодушные 
горожане приносят залетев-
ших к ним в дом мышей, а спе-
циалисты зоопарка помогают 
зверькам перенести зиму. 

Приговор чудом выжив-
шему молодому ученому-
математику Алексею Семе-
лину, который расстрелял 
двух человек в ресторане близ 
Красной площади, а потом ра-
нил себя, вынес Тверской суд 
Москвы.

Как сообщал «МК», трагедия 
случилась перед новогодними 
праздниками — 30 декабря 
2017 года, когда 26-летний 
Алексей Семелин, уроженец 
Республики Марий Эл, вы-
следил свою жену, 25-летнюю 
Риту, с которой уже полгода не 
проживал, в ресторане «Вино 
и краб» на Никольской улице. 
Решительным шагом он зашел 
туда и выстрелил из травма-
тического пистолета несколь-
ко раз в голову ей, а затем и ее 
кавалеру, 29-летнему Ахмеду. 
Молодых людей в тяжелом 
состоянии отправили в Склиф. 
Однако девушку спасти не 
удалось.

На следующий день на 40-м 
км Новорижского шоссе стра-
жи порядка остановили легко-
вой автомобиль под управ-
лением Семелина. В ходе 
задержания парень нажал 
курок, в результате ему снес-
ло половину черепа. Полицей-
ские передали его медикам. 
Несмотря на тяжелейшее 
ранение, Семелин пришел в 
сознание в реанимации боль-
ницы СИЗО «Матросская Ти-
шина», правда, его мучили 
невыносимые боли. Мужчина 
умолял врачей сделать ему 
эвтаназию. Однако эскулапы 
смогли вернуть математика к 
нормальной жизни. Поэтому 
он даже смог предстать перед 
судом.

В ходе процесса одна из 

свидетельниц происшествия 
вспомнила его детали. В част-
ности, как она с коллегой пы-
талась оказать истекающей 
кровью Рите первую помощь. 
По ее словам, посетительница 
стонала и держала руку у виска 
с правой стороны, где зияла 
дыра. Семелин вину признал 
частично. Мол, убивать жену 
не хотел, наоборот, пытался 
с ней помириться, но Рита от-
вергала все попытки. Подсу-
димый рассказал историю их 
сложных взаимоотношений. 
Девушка была из очень обе-
спеченной семьи, окончила 
математический факультет. 
В какой-то момент она поня-
ла, что скромный Алексей с 
зарплатой 125 тысяч рублей 
ей совсем не пара, и стала 
укорять его, а он в ответ ста-
рался соответствовать ее 
ожиданиям, устроился еще 
на одну работу. Потом супруги 
все же разъехались. Девушка 
отправилась на стажировку в 
CША на несколько месяцев. 
Алексей и Рита даже возоб-
новили общение. Окрыленный 
парень стал посылать возлю-
бленной за океан подарки. Но, 
вернувшись на родину, жена 
все равно от него ушла. Для 
ученого это стало большой 
трагедией. 

Четверо потерпевших 
требовали компенсацию мо-
рального вреда в сумме 8 млн 
рублей. При вынесении при-
говора адвокат обвиняемого 
Нонна Гамера просила суд 
учесть положительные харак-
теристики ее доверителя. На 
ее взгляд, психиатрическая 
экспертиза не учла многие 
моменты жизни Семелина. 
Он перед тем, как решиться 
на этот поступок, несколько 
месяцев находился в глубокой 
депрессии. К тому же Алексей 
получал угрозы от отца супру-
ги, у которого дома хранилось 
разное оружие. 

В итоге Тверской суд сто-
лицы приговорил Алексея Се-
мелина к 16 годам лишения 
свободы в колонии строгого 
режима. 

В МОСКВЕ МОГУТ ЗАПРЕТИТЬ 
ЭКСТРЕМАЛЬНЫЕ СЕЛФИ

 Наказание за размещение 
в Сети опасных селфи пред-
ложила ввести председатель 
комиссии Мосгордумы по 
безопасности Инна Святен-
ко. Также, по ее словам, не-
обходимо перестать считать 
владельцев сегвеев и элек-
тросамокатов пешеходами, 
а родителей нужно обучать 
распознавать в ребенке за-
цепера… по запаху. 

Законопроект, который 
бы наказывал любителей 
экстремального селфи, уже 
разрабатывается в Мосгор-
думе. Под запрет попадут 
снимки, которые сделаны в 
экстремальных условиях, с 
нарушением закона, а так-
же способные нанести вред 
психике ребенка. Причем 
наказывать будут не столько 
за сам факт селфи, сколько 
за размещение его в Сети. 
«Мы сейчас разрабатыва-
ем законодательную базу с 
точки зрения размещения 
контента: наказывать того, 
кто разместил информацию, 
способную нанести вред пси-
хическому здоровью несо-
вершеннолетнего», — уточни-
ла Святенко. Речь идет в том 
числе и о видеоконтенте. Как 
сказала Святенко в разговоре 
с «МК», сумма штрафа пока не 
определена.

Кроме того, родители 
смогут по запаху отличить, 
занимался ли их ребенок за-
цеперством. Оказывается, 

как пояснила Инна Святенко, 
«ребенок начинает пахнуть 
мазутом, специфическим за-
пахом железной дороги». Эта 
и другая полезная для мам 
и пап информация будет в 
памятке для родителей под-
ростков, которую предложили 
разработать в Мосгордуме. В 
ней также могут быть советы 
касательно других правона-
рушений, на которые могут 
пойти дети. 

Кроме того, депутаты об-
ратили взгляд на сегвеи и 
электросамокаты. Среди 
законодателей уже возни-
кали разговоры о том, что 
владельцы таких транспорт-
ных средств — вовсе не пе-
шеходы. «Иногда скорость 
таких движущихся меха-
низмов развивается выше 
40 км/ч, а законодательная 
база Правил дорожного 
движения говорит о том, 
что это пешеходы. Если он 
может развивать скорость 
выше 40 км/ч, то ни о каких 
пешеходах мы говорить не 
можем», — говорит Святенко. 
Их правовой статус могут из-
менить. Владельцы сегвеев, 
однако, не будут приравнены 
к автомобилистам.

— Мы продумываем со 
стороны Мосгордумы, как 
отрегулировать ситуацию. 
С другой стороны, дано по-
ручение МВД тоже работать 
над законодательной базой, 
— сказала «МК» депутат. 

ЮНЫЙ ФУТБОЛИСТ НЕ ПЕРЕЖИЛ  
МОРОЗНУЮ НОЧЬ В ПАРКЕ

 Полузащитник футболь-
ного клуба «Локомотив» 18-
летний Алексей Ломакин най-
ден мертвым в московском 
районе Братеево 2 декабря. 
Его личность установили лишь 
на следующий день, парень 
замерз насмерть.

Как стало известно «МК», 
заявление в полицию об ис-
чезновении юного футболи-
ста написала его мать Ирина 
в ночь на 3 декабря. Еще 30 
ноября Алексей уехал в ФК 
«Локомотив» для прохожде-
ния медицинских процедур, 
переночевал там, а после 
перестал выходить на связь. 
2 декабря женщине удалось 
дозвониться по номеру сына, 
но трубку взял таксист. В тот 
день футболист был с зака-
дычным другом Иваном, и 
молодые люди весело от-
мечали встречу. Он забирал 
ребят из клуба и вез в район 
Марьино, где живет Иван, а 
потом должен был доехать 
до Выхина-Жулебина — это 
место жительства Алексея. 
Но парни решили выйти око-
ло метро «Борисово». При-
чем Алексей забыл телефон 

в автомобиле. 
Ирина связалась с Иваном. 

Он рассказал, что они с ее 
сыном вместе распивали 
алкоголь, но где именно, 
не помнит. Вечером Иван 
смог добраться до дома, а 
Алексей где-то потерялся. 
По словам Ирины, сын упо-
треблял глазные капли нар-
котического действия, по-
сле которых терял над собой 
контроль.

— Когда мы это впервые 
обнаружили, то провели вос-
питательную беседу. И стар-
ший брат разговаривал. Мы 
его запирали дома в качестве 
наказания и даже лупили! 

— рассказала Ирина. — Но 
сын все равно продолжал 
принимать медикамент. 

Как позже установили опе-
ративники, Алексей с Иваном, 
будучи в нетрезвом состоя-
нии, очутились в районе Бра-
теево — в парке в пойме реки 
Городня. Иван нашел дорогу 
домой, а Алексей углубился 
в парк. Он, видимо, не сооб-
ражал, куда идет, в какой-то 
момент упал и встать уже не 
смог.

Тело Алексея нашел участ-
ковый — а ему, в свою очередь, 
дали указание в дежурной ча-
сти наведаться на берег реки, 
так как очевидцы заметили 
что-то подозрительное. Со 
слов полицейского, он увидел 
труп. Участковый изучил со-
держимое карманов зимней 
куртки погибшего с логотипом 
ФК «Локомотив», документов 
не нашел, как и спиртного. 
Совершенно точно юноша 
в воду не залезал. Кто он и 
откуда родом, определили 
оперативники на следующий 
день. Судмедэксперты опре-
делили: спортсмен умер от 
переохлаждения.
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ЗЛОБА ДНЯ

c 1-й стр.
Собрались уважаемые люди, все 
понимающие в искусстве, ну и вы-
дали немного замечаний: «Так, вот 
этого пидора уберите, сделайте 

отцом семейства, пусть гимн по утрам поет. И 
в политику не лезьте — надоели со своими ал-
люзиями, понимаешь. А на главном герое знаете 
чего не хватает? Креста на нем нет! Крест на-
деньте (трусы снимать не надо)… Вот, видите, 

т е п е р ь  д у х о в н е н ь к о  п о л у ч и л о с ь , 
патриотичненько».

И вообще, тут у нас в Интернете художни-
ки разделились. Одни почему-то против, даже 
проверенные во всех местах. То Нагиев кричит: 
«Доколе!» — и выступает против пенсионной 
реформы. То Серебряков из своего канадского 
далека брякнет что-то в стиле Шевчука: «Родина-
уродина, к сволочи доверчива», то аж любимец 

публики и лично Филиппа Киркорова Данила 
Козловский… То Михалков… Нет, про Никиту 
Сергеевича больше не будем. То (закройте глаза 
и уши) сам министр культуры — про «Рашку-
говняшку».

Ну а Россию (не Рашку!) кто будет защи-
щать? Вот наш Михаил Дартаньянович и пошел 
грудью на амбразуру. Пора-пора-порадуемся 
за него.

А может, он прав, три тысячи чертей?! 
Ведь и Евгений Александрович Евтушенко пе-
ред смертью вдруг захотел возродить Союз 
писателей…

Но вот я смотрю на своих любимых режиссе-
ров, которые так жаждали свободы, всем своим 
творчеством приближали ее как могли. Только 
при худсоветах страшных они снимали картины 
«Мимино», «Москва слезам не верит», «Ирония 

судьбы», «Бриллиантовая рука»… А после, на 
свободе с чистой совестью… Помолчим…

Худсовет — как свобода — будто лезвие 
бритвы. Цензура мучила творцов, не давала им 
жить. Но свобода страшна не меньше: там ты 
голенький, а потом бывает стыдно… Да, все в 
нашей жизни вот так, по-еврейски: с одной сто-
роны, с другой стороны, вопросом на вопрос.

…Несколько лет назад я встречался с Ми-
хаилом Сергеевичем. Гостиница на окраине 
Москвы. Маленький, совсем не шикарный номер, 
незаправленная кровать, и… без шляпы, пред-
ставляете? Но разговор с ним… Это было обая-
ние ума, я получил несказанное удовольствие.

А теперь что — горе от ума? Ну, дай бог, 
чтобы д’Артаньян превратился в Чацкого. Каждый 
должен играть свою роль.

Александр МЕЛЬМАН.

c 1-й стр.
Несмотря на освобождение из 
«застенков режима» типа-
бунтующего Хаски, но продолжаю-
щееся при этом мочилово и вен-

тилово «неблагонадежных» концертов по всей 
стране, согласно «черному списку», якобы со-
чиненному восставшими из ада «искусствове-
дами в штатском», безмятежный уик-энд с плю-
шевой «Песней года» (хотя туда и не добрались 
Алла Пугачева с Софией Ротару, каждая по своим 
причинам: одна — из-за величия, другая — из-за 
войны) был взорван интервью Пригожина, в ко-
тором продюсер и муж певицы Валерии вдруг 
обрушился на «80 тысяч лохов», которые вместе 
со Шнуром распевают на стадионах «три буквы». 
И тут же предложил штрафовать «за мат в пу-
бличных местах как хайп» не какими-то 50 ты-
сячами, а сразу 10 миллионами. 

Ну да. Что такое для Шнура 50 тысяч? Даже 
не 10 копеек для бомжа на вокзале. А че это он 
загребает да еще матерится как сапожник, а 
мы, такие розовые, пушистые и правильные, 
из последних сил наскребаем по сусекам? Так, 
наверное, думал Пригожин и тут же предложил 
впаять звездным коллегам по самые помидоры. 
Пусть раскошеливаются! И всем будет счастье. 
Хорошо хоть не пресловутую двушечку заказал. 
Хотя с точки зрения бизнеса это было бы самое 
правильное решение, поскольку с тесной поляны 
шоубиза, где теперь каждый захудаленький за-
казничок вроде манны небесной, убирался бы 
вопиюще успешный и раздражающий не только 
Пригожина конкурент… 

С другой стороны, все-таки и не 25 мил-
лионов. Все же Шнура пока еще не числят в 
«иностранных агентах». Хотя при желании… Хоть 
весь рэп в придачу… А то развели, понимаешь, 
миллионы подписчиков в Инстаграме… Кто 
разрешил?

В общем, пока от очередной пригожинской 
выходки все опупевали, реактивный Шнур не за-
ставил «лохов», то есть, пардон, народ, томиться 
в ожидании. Перчатку он поднял резво и изящно 
— стихом без единого мата: «Чтобы не прослыть 
последним лохом/По себе людей я впредь не 
меряю/Раз на русском языке петь плохо/Буду 
слушать я теперь Валерию/Там все чистенько, 
ну, прям как в каземате/И во славу, несомненно, 
божию/У меня ж, как в жизни, — мат на мате/Да 
еще с моей пропитой рожею».

И тут, конечно, Валерия взбеленилась. И 
действительно, барышня-то не при делах. вААб-
ще! Муж наехал на другого мужика, а в стишке 
пропесочили ее — ни сном ни духом. Обидно, 
Зин… Вот и содрогались звуконепроницаемые 
стены. Соседи, затаив дыхание, ожидали и дру-
гих звуков, скажем, шмякающейся о лысый череп 

чугунной сковородки, учитывая опыт жены по 
прошлому замужеству, который теперь она могла 
бы вполне использовать в собственном испол-
нении. Но, как говорят соседи, кроме громко 
хлопнувшей после контральтовых рулад две-
ри они ничего больше не слышали. Видимо, 
оскорбленная невинность удалилась переживать 
мужнину невоздержанность и несправедливое 
отхлестывание по щекам шнуровым пером в 
отдельную комнату. Возможно, рыдала…

В принципе зря, если рыдала. Потому что 
впечататься в поэзию Сергея Владимировича 
Шнурова — это значит войти в историю. Наравне 
с другими фигурантами его строк и строф. Чай 
плохая компания: Pussy Riot, Путин, Собчак, 
Медведев, Навальный?.. Вот и Валерия теперь 
опоэчена русским гением. Это ж анналы! Исто-
рия, которую уже нельзя переписывать. Так что на 
месте Валерии можно было и возрадоваться. 

Тем временем облаянный и Шнуром, и же-
ной Пригожин, почесав, возможно, за ухом, не 
остановился на достигнутом, а в лучших базар-
ных традициях решил все-таки сам сказать по-
следнее слово. Чтобы не повисло все в какой-то 
недосказанности. И его Инстаграм разродился 
ответным стихом: «Я стихов не умею писать/И, 

как ты, для рифмы не ставлю «б…»/Но баттл 
словесный смогу поддержать/Привык то, что 
думаю, прямо бросать/Хороший ты парень, 
Серега!/Цветаеву знаешь и Блока/Но матом 
торговать сейчас — мода/Так почем опиум для 
народа?». 

Обомлеть! Вот это поэзия! Вот это смыслы! 
А рифма! Так вот и просыпаются прежде дремав-
шие таланты. Если, конечно, это не рыдавшая в 
соседней комнате жена настрочила, смахивая 
слезу от обиды и негодования. Или же кто-то 
из авторов воспетых Шнуром Лериных песен, 
в которых «все чистенько». 

Чистенько-то — это да, но сколько крючков! 
И «б» помянул, и про «торговлю» не забыл, и про 
«опиум» настучал… И про Цветаеву с Блоком 
как-то недобро перекосило... По крайней мере, 
к моменту написания этого текста в «МК» Шнур 
еще не поднял вновь брошенной перчатки. Хотя 
может. Если захочет. А надо ли — решит сам. 

Помимо поэтического вдохновения, посе-
тившего Иосифа Пригожина по ходу скандала, он 
успевал еще комментировать происходящее и в 
прозе. В коротком телефонном разговоре с «МК» 
обрушился, например, на журналистов, которые, 
как всегда, «все переврали». Несносные. Мол, он, 
наоборот, Шнура очень даже любит, а тут просто 
привел пример, поскольку попутали окаянные 
писаки, задав «общий вопрос» о мате. И мудрый 
Иосиф ответил в том смысле, что «мы все сами 
виноваты, поскольку сперва все разрешаем, а 
потом с этим боремся». 

То есть он имел в виду ситуацию глобально. 
Не призывает к запретам, а просто говорит, что 
его с Валерией духовные скрепы не позволяют 
лично им материться на публике и «делать из 
этого хайп». Пошло это и низкопробно, пони-
маешь. А другие, мол, если хотят, то их право. 
Ну, со штрафами, разумеется. Миллиончиков 
на десять…

В общем, с системной философией у Иоси-
фа, кажется, слегка все плывет — то ли против, то 
ли нет, то ли штрафовать, то ли сами виноваты… 

Лично я ничего не понял. Кроме этого волшеб-
ного заклинания «хайп». 

Вот оно, ключевое! Иосиф Пригожин — он 
ведь как Милонов: в каждой бочке — с коммен-
тарием. Что бы в стране ни случилось — два 
главных эксперта и специалиста на арене. Не-
важно о чем. Главное — хайп. Хотя этим самым 
хайпом гвоздит к позорному столбу Шнура. Ай-
яй! Тщеславие? Ревность? Глупость? Скорее, по 
крайней мере в случае с Пригожиным, все более 
прикладно и прагматично. В том смысле, что 
хайп «жгучих» комментариев по любому поводу 
и случаю, даже самому бессмысленному, стано-
вится хорошим инструментом капитализации, 
как тот же мат-перемат, в котором обвиняется 
ужасный Шнур. А куда сейчас без капитализа-
ции — в эпоху-то рыночных отношений? То есть 
без хайпа… 

Тема — в связи с последними свистопляска-
ми по поводу запретов на концерты — актуальная. 
Все что-то говорят. Кто — просто про «духовные 
скрепы», кто — про школу и родителей, кто — про 
реалии жизни, кто — про удушение последнего 
«островка свободы», которым остается пока еще 
«неподконтрольная» молодежная субкультура, 
а «духовные скрепы» да «оскорбленные верую-
щие», мол, всего лишь предлог… Разумеется, 
Иосиф тоже должен был ринуться в авангард 
общественной «дискуссии». Но про «режим» как-
то неловко, особенно после после выстраданных 
медальки и звания. Про Цветаеву с Блоком — это 
к Шнуру. Про Конституцию — к Навальному. А 
надо ж забористо. Поэтому про «мат как хайп» 
и с поименным перечислением виновных. А кто 
виновный? Конечно! Тот, кто одним щелчком 
собирает на хоровое пение 80 тысяч за раз. На 
самом деле, правда, 65. Ёся тут загнул в запа-
ле и прокололся в главном: Шнур — он ведь не 
Хаски и не IC3PEAK. Если за ним и придут, то в 
самую последнюю очередь. Есть подозрение, что 
даже после Киркорова с Басковым… И, главное, 
Валерии почем зря досталось… 

Артур ГАСПАРЯН.

ВСЕ ЛЕТИТ В КАНТ
c 1-й стр.

Да, я знаю, что по условиям кон-
курса совсем не обязательно жить 
в Пензе или в Минводах, чтобы 
голосовать за названия аэропор-

тов для этих населенных пунктов. Но расскажите 
мне, ради бога, кто эти настолько социально 
активные люди из разных уголков страны, что 
вписались в эпичную битву Пенза — Минводы? 
Это ведь как минимум две-три сотни тысяч граж-
дан, которым небезразлично, какому аэропорту 
имя Лермонтова достанется. При том что они в 
Пензе или Минводах никогда не были и, может, 
и не будут никогда?

Куда они, социально активные, делись, на-
пример, в Омске? А ведь именно здесь разгорел-
ся основной скандал, когда из шорт-листа для 
голосования убрали рок-музыканта Летова.

Давайте сравним с приведенными выше 
примерами. В Омске в голосовании приняло уча-
стие в три раза меньше людей, чем в Минводах, 
— 88 234 человека. А население Омска больше 
населения Минвод в 15 раз — 1 172 000 человек. 
Кстати, если смотреть на цифры, становится 

понятно, почему Летова убрали. Официальная 
причина — в ходе телефонного соцопроса перед 
составлением шорт-листа за Летова высказались 
только 6% опрошенных. Мало, мол, очень. Но 
если, как предполагается, соцопрос отражает 

мнение населения, то 6% жителей Омска — это 
чуть более 70 тысяч человек. Сколько там всего 
проголосовало? 88 тысяч? И еще: под петицией 
вернуть Летова в список подписалось более 27 
тысяч человек. Это больше, чем проголосовало 

Великих имен на все 
аэропорты не хватило 
Скоро в России появятся аэропорты 
Богдана Хмельницкого и Константина 
Циолковского. Конкурс «Великие имена 
России» уже выявил очевидных фаво-
ритов на имена для аэропортов. Но есть 
несколько воздушных гаваней, кото-
рым для выбора названия понадобится 
второй тур. Дело в том, что в голосо-
вании в разных регионах побеждают 
одни и те же исторические персонажи. 
Например, Михаил Ломоносов лиди-
рует и в московском «Домодедово», и в 
Архангельске. Если организаторы будут 
учитывать процентное соотношение, то 
тогда Ломоносов уйдет Архангельску. 
«МК» выяснил, как может пройти второй 
тур голосования. 

В пятницу, 30 ноября, закончилось голосо-
вание в рамках конкурса «Великие имена Рос-
сии», где жители страны выбирали имена для 47 
отечественных аэропортов. Изначально списки 
формировали региональные Общественные па-
латы, а позже к ним добавили имена, названные 
в ходе интернет-голосования. Организаторы 
конкурса утверждают, что всего проголосовали 
5 млн человек. Итоги станут известны 4 декабря 
в 19.00 в эфире телеканала «Россия 1».

По данным ВЦИОМ, большинство (30%) рос-
сиян предпочитали видеть в названии аэропорта 
имя выдающегося ученого, а 29% опрошенных 
— военного. Еще 23% граждан считают, что воз-
душные гавани нужно назвать в честь деятелей 
культуры и искусства, работников социальной 

сферы (15%) и выдающихся рабочих — 8% ре-
спондентов. Так, например, в Новосибирске 94,5 
тысячи людей (72%) проголосовали за советского 
военачальника Александра Покрышкина, а в на-
звании аэропорта Симферополя граждане хотят 
видеть имя художника Ивана Айвазовского, за него 
проголосовали 133,1 тысячи человек (52%).

Однако не со всеми аэропортами все так 
просто. Есть пять конкурирующих имен, которые 
одновременно лидируют в нескольких городах: 
Сергея Королева выбрали в Москве («Внуково») и 
Самаре. За него проголосовали 56 тыс. человек 
(43%) и 82 тыс. человек (59%) соответственно. 
Михаил Ломоносов — в Москве («Домодедово») 
и Архангельске (за него проголосовали 83,5 тыс. 
человек (53%) и 36,6 тыс. человек (68%). Миха-
ил Лермонтов набрал в Пензе 84% голосов, а в 
Минеральных Водах — 86%. Петр I лидирует в 
Воронеже с результатом 58% и Санкт-Петербурге, 
где за него высказалось 46%. Геолог Ферман 
Салманов победил в Сургуте и Нижневартовске 
(58% и 46% соответственно). Как выяснилось, 
доктор геолого-минералогических наук является 
первооткрывателем месторождений нефти в 
Сибири. За тридцать лет работы в Западной 
Сибири он стал участником открытий более 130 
месторождений «черного золота» и «голубого 
топлива», в том числе Сургутского, Уренгойского, 
Ямбургского.

Как рассказал «МК» глава комиссии Обще-
ственной палаты по СМИ Александр Малькевич, 
решение, как именно будет выбран победитель 
в этих городах, будет принято во вторник, 4 де-
кабря. «По идее, имя должно отойти тому регио-
ну, где набрано максимальное количество либо 
в процентном отношении, либо в количестве 

проголосовавших. Причем люди считают, что 
справедливым будет считать именно по коли-
честву голосов. Например, в одном городе про-
голосовали 50 человек, а в другом — 80 тысяч», 
— считает он.

Среди самых громких кампаний можно вы-
делить народное голосование за Егора Летова 

в Омске и скандальное за Иммануила Канта в 
Калининграде. Кандидатура рок-музыканта не 
попала в шорт-лист официального голосова-
ния, хотя он был достаточно популярным среди 
омичей. В финал же проекта вышли Туполев, 
Карбышев и Ульянов. Тем не менее частный 
аэропорт малой авиации Поповка принял ре-
шение дать воздушной гавани имя музыканта 
и теперь подготавливает для этого все необ-
ходимые документы. Что касается немецкого 
философа, то его кандидатура возмутила кали-
нинградских ветеранов Великой Отечественной 
войны, которые посчитали, что победа должна 
достаться маршалу Александру Василевскому. 
В итоге в Калининграде победила дочь Петра 
I Елизавета, за которую проголосовало 34% 
граждан.

Александр Малькевич рассказал о самых 
запоминающихся моментах голосования: 

— Безусловно, интересным было голосо-
вание по Егору Летову — это важный момент 
волеизъявления. В Мурманске развернулась 
борьба с применением «черных технологий» 
между Николаем II и Иваном Папаниным. Причем 
благодаря этому даже я сам узнал некоторые 
новые исторические факты из жизни знаме-
нитого полярника. Например, я был не в курсе 
про его службу в крымской ЧК. Также для меня 
стало неожиданностью, что в хорошо знакомом 
мне Омске легендарный уроженец области Ми-
хаил Ульянов занял только третье место. Я был 
убежден, что он будет на равных бороться с ге-
нералом Карбышевым, а оказалось, что победил 
конструктор Туполев, который не очень продол-
жительное время во время войны жил в Омске. 
Однако главное удивление — это голосование в 
Нижневартовске и Сургуте. Вы знали Фермана 
Салманова? Я, например, не знал, а есть целый 
субъект РФ, где он побеждает в двух городах. 
Это очень здорово и значит, что люди прекрасно 
знают свою историю и гордятся ею. 

 Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

ВАЛЕРИЯ ЗАКАТИЛА СКАНДАЛ 
ПРИГОЖИНУ ИЗ-ЗА «ЛЕНИНГРАДА»

ГОРЕ ОТ УМА, ИЛИ ЗАЧЕМ Д’АРТАНЬЯН 
ВЫСТУПИЛ ЗА ХУДСОВЕТЫ?

Благодаря конкурсу на выбор имен 
для аэропортов страна узнала 
о геологе Фермане Салманове, 
открывшем в России нефтяные 
месторождения. В Сибири ему уже 
давно поставили памятник. 

за Михаила Ульянова (25 922), почти столько же, 
сколько за Андрея Туполева (28 395) и все же 
меньше, чем за Дмитрия Карбышева (33 917). А 
если бы Летов был в списке? (Аэропорт, точнее, 
небольшой аэродром в селе Поповка, его именем 
все же назвали. Без всякого конкурса.)

Ну и еще одна история про социально ак-
тивных. В Калининграде (население 475 тысяч, 
голосов подано 143 943) в ходе голосования 
довольно долго лидировал Иммануил Кант. Но 
это же безобразие — какая из Канта скрепа?! 
Чтобы никто не сомневался в народном выборе, 
могилку философа и памятник облили краской. 
И в последние дни голосования в лидеры резко 
вышла Елизавета Петровна (49 100 голосов), а 
Александр Василевский обошел Канта на 250 
голосов. И потом, фамилия Кант созвучна с ан-
глийским матерным словом, означающим жен-
ский половой орган. А как у нас на английском 
объявления в аэропортах звучат — все знают, 
тут даже Мутко с «лет ми спик фром май харт» 
отдыхает. Да и у Летова того же есть знаменитая 
строчка «все летит в (ну, вы поняли)». Вот такая 
постирония.

Так что получили мы то, что наверху и рас-
считывали получить. Все ровно, красиво, без 
двусмысленностей и опасного вольнодумства. 
Повторюсь, в финале оказались достойные име-
на. Действительно можно гордиться. Вот только 
осадочек остался.

И еще очень хочется гордиться не только 
именами. А, например, и количеством аэропортов 
тоже. В России их (это и с грунтовыми ВПП) — 228, 
в Папуа — Новой Гвинее (надеюсь, знаете, где 
это) — 561, а в США — 13 513.

Дмитрий ПОПОВ.

КАК ПОДЕЛИТЬ ЛОМОНОСОВА

Сергей Шнуров.

Иосиф Пригожин.

Небольшой аэродром в селе 
Поповка все же назвали 
именем Летова. Без всякого 
конкурса.
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Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Более 25 человек пострадали (сообщается и как минимум об одном погиб-
шем), десятки зданий разрушены в результате торнадо в американском штате 

Иллинойс. Особенно сильно стихия ударила по городу Тейлорвилл, где со зданий срывало 
кровли, а деревья оказались вырваны с корнем.

КАДР

СТАРТ

ДЕНЬГИ

СОВЕТЫ

ИДЕЯ

ZOO

ГОРОД

КАЖДЫЙ ПЯТЫЙ РОССИЯНИН ПОЛУЧАЕТ КОПЕЙКИ

ПОДмОСКОвьЕ ПРОСИТ ОСТАвЛЯТь «НЕмНОгО НДС» в РЕгИОНАх

в мУЗЕЙ БУЛгАКОвА вЗЯЛИ НА РАБОТУ ЕЩЕ ОДНОгО КОТА

в мОСКвЕ УСТАНОвИЛИ ПОЧТИ ДвЕ ТЫСЯЧИ КИОСКОв ПЕЧАТИ

Самые большие доходы 
получают работники в 
Ямало-Ненецком авто-
номном округе, а самые 
низкие — в Адыгее, сле-
дует из опубликованного 
рейтинга регионов по 
зарплатам в 2017 году. 
За основной показатель 
ранжирования бралась доля 
трудящихся с заработком 
выше 100 тыс. рублей и про-
порциональное количество 
тех, кто получает меньше 
15 тыс. рублей в месяц. 
Оказалось, что в целом по 
России количество первых 
составляет не более 4,4%, а 
вот доля вторых неприятно 
удивила: столь скромный 
заработок имеет каждый 
пятый работающий россия-
нин. Получающие больше 100 
тысяч рублей сосредоточены 
в регионах — лидерах рей-
тинга. В Ямало-Ненецком АО 
свыше 27% работников за-

рабатывают столько, на про-
цент меньше их количество в 
Чукотском АО и в Ненецком 
округе доля составляет 20%. 
В этих регионах из топ-3 по 
зарплатам меньше 15 тысяч 
получают не более 2,6% 
жителей. Примечательно, что 
Москва еще год назад была 
на третьей строчке рейтин-
га по высоким заработкам, 
но спустилась на пятую: в 
столице лишь 17,6% жителей 
получают больше сотни в 
месяц. Санкт-Петербург по 
этому показателю на 11-м 
месте, а Московская область 
— на 14-м. «Самые богатые 
регионы в основном на севе-
ре страны, а самые бедные 
— на юге, — обращает вни-
мание доктор экономических 
наук Сергей Смирнов. — Это 
связано с тем, что жители 
тех же Ямала, Чукотки и 
Магадана получают северные 
надбавки, а их деятельность 

связана с доходной нефтега-
зовой отраслью. Кроме того, 
отличается уровень жизни: 
на Севере и Дальнем Востоке 
жить дороже».

Запуск корабля «Союз 
МС-11» с тремя космонав-
тами прошел успешно, все 
системы ракеты-носителя 
сработали четко, строго 
по запланированному 
графику. Как сообщили 
«МК» в Роскосмосе, ракета-
носитель стартовала в 14.31 
по московскому времени 
с космодрома Байконур. 
В 14.33 было произведено 
автоматическое отделение 
первой ступени, с которой, 
напомним, возникла про-
блема во время предыдуще-
го запуска «Союза-МС-10». 
В 14.34 произошел сброс 
головного обтекателя, за-
тем отсоединились вторая 
и третья ступени, после 
чего, по сообщению Центра 
управления полетами, ко-
рабль «Союз-МС-11» вышел 
на орбиту искусственного 

спутника Земли. Находящим-
ся на борту космического 
аппарата членам 58/59-й 
экспедиции МКС космонавту 
Олегу Кононенко, астронавту 
nAsA Энн Макклейн и Давиду 
Сен-Жаку из Канадского 
космического агентства 
предстояло пробыть в полете 

6 часов, совершив четыре 
витка вокруг нашей планеты. 
Стыковка с Международной 
космической станцией была 
намечена на 20.36 по москов-
скому времени. Члены данно-
го международного экипажа 
должны пробыть на орбите 
более полугода — 194 дня.

Грядущее повышение 
ставки НДС на 2% под-
московное правительство 
решило обратить себе 
в пользу. Оно выходит с 
инициативой к федеральным 
властям оставлять в регио-
нах 1% от повышаемой став-
ки. Такой шаг стимулировал 
бы субъекты Федерации к 

собиранию этого налога. К 
тому же возвращаемые на 
места средства, по мнению 
подмосковного кабмина, 
должны быть «окрашены», то 
есть использоваться целе-
вым образом на конкретные 
задачи. В Московской обла-
сти предлагают расходовать 
дополнительные поступле-

ния на поддержку инве-
стиционной деятельности. 
Как известно, с будущего 
года  налог на добавленную 
стоимость повышается с 
18 до 20%. Сегодня НДС в 
полном объеме пополняет 
федеральную казну и рас-
пределяется по регионам на 
разные цели.

У легендарного кота Беге-
мота из Музея Булгакова 
появился заместитель. 
После летнего происшествия 
с кражей пушистого сотруд-
ника в музей стали массово 
приносить черных котов, 
одного из которых оставили 
здесь на постоянную работу. 
Как рассказала «МК» испол-
нительный директор музея-
театра Наталья Склярова, 
новому сотруднику около 
двух лет от роду, он черного 
цвета, порода — «уличный», 
а зовут компаньона Бегемо-
та Изюм. Вместе со своим 
старшим товарищем Изюм 
инспектирует помещения 

музея, но больше всего, как 
и наставник, предпочитает 
проводить свое время в бу-
фете. — Всех котов, которых 
нам приносили, мы, конечно 
же, оставить не могли, — 
говорит Наталья. — Одного 
Изюма Бегемот принял сразу 
же, все показал и «расска-
зал», теперь они вместе едят 
и спят и даже носят одинако-
вые галстуки-бабочки. Новый 
черный хвостатый живет у 
нашей сотрудницы в этом же 
доме и ежедневно бывает в 
музее. С посетителями Изюм 
пока общается без охоты, а 
мы его все полюбили за то, 
что он ласковый и ручной. 

Также Наталья отметила, что 
гости музея двух котов часто 
путают, несмотря на то, что 
Бегемот более пушистый из-
за своих персидских корней 
и несколько крупнее своего 
нового друга. 

Количество киосков 
прессы в Москве достиг-
ло европейского уровня. 
Первый замруководителя де-
партамента СМИ и рекламы 

Юлия Казакова рассказала, 
что в столице завершена 
реконструкция в области 
мелкорозничной торговли, 
которая длилась четыре года. 

В итоге в городе установили 
1 тысячу 927 киосков и 92 
пресс-стенда. Департамент 
сообщает, что москвичи до-
вольны количеством киосков.

КАК ВЫБРАТЬ БЕЗОПАСНУЮ «НЕЗАМЕРЗАЙКУ»

На этикетке должны быть 
указаны:
� состав;
� производитель;
� срок годности;
� меры предосторожности.

Состав:
� изопропиловый или 
этиловый спирт;
� вода;
� поверхностно-активные 
вещества;
� ароматизатор;
� краситель.

Фальсификаты могут 
содержать метиловый 
спирт — сильный яд. 
Использование метано-
ла в средствах по уходу 
за автотранспортом 
запрещено.

Пути попадания 
метанола в организм:

� дыхательный;

� через кожу;

� пищевой. 

ВОЗДЕЙСТВИЕ МЕТИЛОВОГО СПИРТА НА ОРГАНИЗМ:
1.  Нарушение работы центральной нервной и сердечно-сосудистой систем.

2.  Раздражение дыхательных путей, расстройство зрения, слепота.
3.  Отравление со смертельным исходом. 
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ПИЛОТИРУЕмЫЙ 
КОРАБЛь «СОЮЗ 
мС-11» УСПЕШНО 
вЫШЕЛ в КОСмОС

РЕЙТИНГ РЕГИОНОВ  
ПО УРОВНЮ ЗАРАБОТКА 
И ДИАПАЗОН САМЫХ 
РАСПРОСТРАНЕННЫХ 
ЗАРПЛАТ (ТЫС. РУБЛЕЙ)
1. Ямало-Ненецкий АО 
(45–107)
2. Чукотский АО (43–102)
3. Ненецкий АО (41–92)
4. Магаданская область 
(37–86)
5. Москва(33–80)
...
81. Чечня (12–26)
82. Дагестан (10–25)
83. Псковская область 
(12–28)
84. Кабардино-Балкария 
(11–25)
85. Адыгея (12–28)

Источник: РИА «Рейтинг»
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Мой шотландский прадед в 1940 году сел 
около своего дома с охотничьим ружьем и сказал 
всем обалдевшим родственникам и соседям: «Я 
здесь буду!» Мой прадед выходил на свою войну 
каждый день. Война у него была на собственном 
крыльце. На этой войне он и сидел на стуле. Сна-
чала он выносил свой стул, потом возвращался 
в свой флигель за ружьем. Выходил с ружьем. 
Садился на стул.

Ему было 80 лет. Он успел помаршировать. 
Достраивал Британскую империю в Южной Аф-
рике, рыл под Ипром подземные тоннели, успел 
пострелять в боевитых ирландцев. То, что он 
немного устал от пережитого, было очевидно 
всем здравомыслящим и молодым, которые 
остались в городе.

Сами они ходили на верфи, на заводы, в 
конторы. Говорили про трудности, про то, что на 
мебельной фабрике приходится делать самоле-
ты, и про то, что надо хоть раз победить немцев. 
Мой прадед не ходил на верфи: у него оторвало 
под Ипром половину ступни. Он сидел на сту-
ле с охотничьим ружьем, патроны к которому 
держал в кармане, ибо почему-то был уверен, 
что теплый и сухой порох мощнее холодного и 
отсыревшего.

Постепенно к фигуре на крыльце привыкли. 
Посмеивались.

А 13 марта 1941 года немцы стали бомбить 
Глазго. Они бомбили верфи, мебельную фабрику, 
бомбили конторы, дома, в которых жили люди… 
Прадед сидел на нашем крыльце. Потом по-
смотрел в небо — и поковылял куда-то за дом и 
дальше в заросли.

Вышел из них вместе со сбитым немецким 
летчиком. Который, конечно, сам сдался праде-
ду. Но люди с верфей, фабрик и контор хотели 
верить, что прадед взял этого немца в плен. 
Люди поверили бы и в то, что прадед сам сбил 
немецкий самолет из своего старого дробовика. 
Потому что люди хотели хоть какой-то победы. И 
прадед был первым, кто провел пленного врага 
по своей улице.

Сейчас о прадеде никто не помнит, конечно. 
Может, и не было ничего подобного. Не приводил 
он немца. Сидел и сидел себе.

А к чему я вспомнил? О том, что сейчас 
мыслящему сословию моей России победы не 
нужны. Никакие. Нужно бесконечное нытье и 
тревожные крики про гибель.

Мы очень хорошо живем, судя по всему. Я 
всегда говорил и повторю, что драма моей стра-
ны (а моя родная страна — Россия) заключается 
в том, что она никогда не жила так безопасно, 
комфортно, сыто, как при президенте Владимире 
Путине. Никогда. И это драма. Вот что с этим 
поделать? Многие находят выход из положения, 
конструируя свою протезированную реальность. 
В которой школьников отпускают с уроков только 
на похороны демонстрантов и публичные казни 
сотен заговорщиков.

Собственно говоря, прекрасный интер-
вьюер и отличный человек Дудь пытается как-то 
ответить на загадку: зачем и отчего Путин про-
должает быть президентом?

Напротив Юрия Дудя сидит Никита Ми-
халков. О чем спрашивать Никиту Михалкова? 
Только про двойную сплошную, про мигалки, про 
спецталон, про гомосексуалистов и Путина. Соб-
ственно говоря, почти два часа шел методичный 
допрос Юрия Дудя про грехи Никиты Михалкова, 
приведшие его к дружбе с Владимиром Путиным. 
Больше Дудю ничего и не нужно. Важно получить 
ответ: «В чем ошибки Путина?» — у Михалкова. И 
еще один ответ получить. Про «а не гомосексуа-
лист ли вы?». Это безошибочно точные и важные 
вопросы, которые только и надо задавать всем, 
всегда и каждые полчаса. Такое время!

Никита Михалков любит власть. Он любит 
власть своей страны. Другие любят власть чужой 
страны. Третьи не любят власть вообще. А любят 
деньги, которые им дают люди, естественно, к 
власти не имеющие ни малейшего отношения. 
Ни малейшего! Ни к власти своей страны, ни к 
власти чужой страны.

«Это был очень куртуазный поединок на 
шпагах, в котором никто не пострадал, все 
остались живы. А мы всего лишь увидели его 
лицо. Новое лицо, уходящую натуру, — пишет 
Александр Мельман в своем разборе интервью 
Ю.Дудя, взятого у Н.Михалкова. — С Михалковым 
все ясно».

Многим эта фраза покажется странной. Уж 
Никита-то Михалков свое лицо не прятал никогда, 
своей принципиальной византийской натуры 
не скрывал. Подданный византийского импе-
ратора, как говорил С.С.Аверинцев, всецело, 
восторженно и до самозабвения поддерживал 
своего императора до тех пор, пока, по мнению 
подданного, император служил славе империи 
ромеев. Можете себе эдакое вообразить?

Нормальная позиция, я считаю. Скажем 
прямо, не менее нормальная, чем шаблонно и 
яростно разоблачать президентскую власть по 
любому подвернувшемуся поводу.

Недавно мне сказали, что когда талантли-
вый человек хвалит власть, всякий раз получа-
ется бездарно. Логика понятна. Означает ли 
это, что когда бездарный человек ругает власть, 
выходит всякий раз талантливо?

В мире протезированной реальности, в 
которой обнищавшие россияне топчут друг друга 
в очередях за пайкой, — да, безусловно верно. В 
этом мире идеальное интервью с Михалковым 
должно выглядеть так: Ю.Дудь и Н.Михалков 
сидят друг напротив друга, поочередно закры-
вают себе глаза ладонями и глухо спрашивают 
у зрителя: «Где демократия?» — потом отрыва-
ют ладони от глаз и говорят горьким шепотом: 
«Нет демократии!» И так — весь вечер. А страна, 
затерзанная опричным террором, разогревая 
кошачьи консервы на костерках из рубероида, 
вторит интересным собеседникам.

Я всю жизнь мечтал увидеть диалог Добры-
ни Никитича и Родиона Раскольникова. Вчера 
увидел. Встретились две эпохи. Эпоха давшая и 
эпоха ждущая. Пока ничего не давшая, но жадно 
ждущая и строго спрашивающая: зачем убивал 
татар, зачем служил князю, зачем не вступился 
за Илью Муромца, которого Владимир Красно 
Солнышко в погреб посадил, уж не тварь ли ты 
дрожащая, не сузить ли тебя, Добрынюшка? Как 
А.Мельману, например, захотелось.

Может, тебе уйти, Никитич? Навсегда и в 
никуда, а? Зачем ты? Что ты там про время, про 
то, про се, про веру… Сколько можно?..

Удивительно, что Александр Мельман смо-
трел то же самое, что и я. Почему его не удивляет 
то, что Михалков при всем своем темпераменте 
и некоторой мощи добровольно посадил себя 
в железную клетку, отвечая на вопросы Юрия 
Дудя?

Лично я бы не удержался и порасспросил 
бы Юрия про его друзей, и платят ли они налоги, 
например. Или про то, соблюдают ли они ско-
ростной режим на дорогах. Соблюдают ли они 
Административный кодекс РФ, точно ли соблю-
дают? Как давно чувствуют себя безупречными? 
Но я человек мелочный.

Михалков решил, видимо, что не будет 
мельчить и станет просто отвечать на череду 
вопросов про Путина и собственные грехи. Про 
то, что только и интересует Дудя.

Удалось ли ему ответить? Я думаю, что нет. И 
мало кому удалось бы. Как объяснить сидящему 
напротив и безучастному, как Познер, собе-
седнику, что Россия — это «Титаник», затопле-
ние которого пока удается предотвратить. Что 
Путину досталось судно, уверенно вбирающее 
забортный мрак тоннами и заваливающееся в 
бездну. Что Путину удалось стабилизировать 
положение полузатопленного корабля. Всего-
навсего — стабилизировать положение. Что это 
не так много, как хотелось бы, но не так мало, 
как кажется.

Тонущий «Титаник» спасали все: капитан, 
офицеры, матросы, пассажиры третьего клас-
са, уже находящиеся по пояс в воде. Но они 
работали, спасая корабль. Они понимали, что 
«Титаник», как показали результаты реконструк-
ции событий, можно было спасти только так: 
давать «полный назад» и срочно вводить неко-
торые строгости. А в это время в теплом, ярко 
освещенном ресторане первого класса дам в 
бриллиантах и господ в смокингах и особенно их 
лакеев возмущало неохлажденное шампанское 
и отсутствие оркестра…

Михалкову не удалось объяснить Юрию 
Дудю, что Михалков не обязан быть идеалом, 
не обязан быть бесперебойным гением, что 
он вообще никому не обязан ничем: ни Дудю, 
ни, страшно сказать, Александру Мельману, 
ни другим обитателям уютного мира правды и 
бескомпромиссной правоты.

Но Никита Михалков попробовал. Ясно, что 
весь воспаленный Интернет разразился потоком 
сарказма и улюлюканья. Успокаивает меня, что 
для нашего Интернета это норма. Эта стабиль-
ность меня греет. Люди заняты делом.

Почему я вначале вспомнил про прадеда 
своего? Не для сравнения его с Никитой Сер-
геевичем. А для иллюстрации охватившего меня 
ощущения, что мыслящее сословие моей страны 
немного двинулось кукушкой. Мы как будто рвем 
кусок хлеба последний, впрыгиваем в послед-
ний вагон, увозящий нас от беды неминучей, 
смотрим, кто сколько места занял на тающей 
льдине, довоевываем очередную гражданскую 
войну. Мы отказываем кому-то в праве быть 
собой на основании того, что этот кто-то ведет 
некую непонятную нам борьбу в своей душе. Нам 
кажется, что все очень просто: человек размахи-
вает кулаками на улице, гонит бесов — и только 
поэтому подлец. А это совсем не так.

Какая борьба в душах у Юрия Дудя и Алек-
сандра Мельмана, я не знаю. Я ее не вижу.

Какая борьба в душе Михалкова — я видел 
вчера. Благодаря ли Дудю?..

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

ВСЕ ЛИ ТАК ЯСНО С МИХАЛКОВЫМ
СЕГО ДНЯ
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Обозреватель «МК»  
Ева Меркачева вошла  
в Совет по правам человека 
при президенте
В рядах Совета по правам человека 
при Президенте Российской Феде-
рации произошла плановая кадровая 
ротация. В соответствии с нормами 
организации, численность которой со-
ставляет 51 человек, в нынешнем году 
ее покинуло 16 человек, 17 влились в 
ряды СПЧ. Новый состав организации 
утвердил Владимир Путин.

Среди новых членов Совета по правам 
человека — обозреватель «МК» Ева Меркачева 
(таким образом в СПЧ теперь два представите-
ля нашей редакции — Ева и главный редактор 
Павел Гусев), председатель Союза журнали-
стов России Владимир Соловьев, политолог 
Екатерина Шульман, известная слушателям 
«Эха Москвы», режиссер Александр Сокуров, 
вице-президент Адвокатской палаты Москвы 
Генри Резник, адвокат Шота Горгадзе, журна-
листка издания Znak.com Екатерина Винокуро-
ва, главный редактор «Литературной газеты» 
Максим Замшев, директор Государственного 
музея истории ГУЛАГа Роман Романов.

СПЧ покинули политик и публицист Ирина 
Хакамада, исполнительный директор ассо-
циации «Голос» Лилия Шибанова, журналисты 
Станислав Кучер, Елена Масюк, Леонид Пар-
фенов, Максим Шевченко. 

Политолог Екатерина Шульман назвала 
новый состав СПЧ списком приличных людей. 
«Это те люди, с которыми не стыдно находиться 
рядом», — говорит она.

Председатель Союза журналистов России 
Владимир Соловьев:

— Для меня это большая честь. Наде-
юсь, что мое участие в СПЧ поможет нашему 
союзу выйти на новый уровень защиты коллег-

журналистов, временами оказывающихся в 
таких обстоятельствах, которые знакомы разве 
что участникам боевых действий. К тому же у 
журналиста существует нравственная ответ-
ственность перед обществом, перед людьми, 
особенно перед теми, чьи права попраны. И я 
буду продолжать их защищать! 

А вот что сказала Ева Меркачева:
— Хочу отметить, что среди новых чле-

нов Совета по правам человека есть адвока-
ты, журналисты, представители творческих 
профессий. Иногда люди, занимающиеся 
правозащитной деятельностью, со временем 
становятся менее восприимчивыми к чужой 
боли, «огрубевают»... Но только не журналисты! 
Журналисты, и шире — люди творческих про-
фессий — не пройдут мимо чужой беды. Они 
обладают острым чувством несправедливости 
и фундаментальной потребностью протянуть 
руку тому, кто стал ее жертвой. Те факты не-
справедливости, которые оказались в поле 
нашего зрения, мы предаем огласке, в этом 
нам помогают творческие способности.

Среди адвокатов хочу особо отметить 
Генри Резника. Это высочайший профессио-
нал и очень неравнодушный человек, у него 
огромный опыт защиты прав людей.

Коллектив «МК» горячо поздравляет до-
рогую сотрудницу с высоким назначением и 
страшно ею гордится! 

 Станислав ВАРЫХАНОВ.

Хулиганы и погромщики 
«оседлали» протест
«Третий акт» французских протестов, 
прошедший с большим шумом в минув-
шие выходные, оставил десятки ране-
ных, сотни задержанных, разграблен-
ные магазины и сожженные авто. На 
следующую субботу намечен очеред-
ной, «четвертый акт» — «желтые жиле-
ты» призывают народ присоединяться. 
«Макрон погрузился в желтое», — не без 
ехидства, хотя и не без тревоги пишут 
французские СМИ. Заголовок в Le Figaro 
гласит: «Франция в шоке ждет ответов». 
А власть ищет способ обуздать худшие 
с «красного мая» 1968 года протестные 
акции. Ищут и виноватых в том, что 
манифестации вылились в настоящие 
погромы и грабежи.

«Благодарю вас за вашу храбрость», — с 
такими словами президент Макрон обратился 
к сотрудникам правоохранительных органов, 
участвующим в охране порядка. В субботу для 
усмирения в Париже протестующих и примкнув-
ших к ним хулиганов было направлено около 5 
тысяч полицейских и жандармов — на две тысячи 
больше, чем за неделю до этого.

Попытка полиции предотвратить беспоряд-
ки превентивно — при помощи 16 контрольно-
пропускных пунктов и полицейских баррикад, 
впервые в истории установленных на Елисей-
ских Полях, — успеха не имела. Как отмечает 
ставший очевидцем столкновений блогер Илья 
Варламов, стражи порядка в качестве основного 
средства борьбы используют слезоточивый газ, 
применяя его в таких количествах, что нужен 
противогаз. В отличие от немецкой полиции, 
которая довольно жестко действует в отноше-
нии протестующих, применяя дубинки и кула-
ки, французские правоохранители не заходят в 
толпу. В целом полиция Франции более лояльна 
к нарушителям общественного порядка, если 
сравнивать с соседями-немцами. Различие, как 
заметил Варламов, видно даже в применении 
водяных пушек, которые французы используют 
на полную мощность только в крайних случаях. 
Во Франции цель полиции — просто разогнать 
протестующих, в Германии же стражи порядка 
пытаются максимально измотать и исчерпать ре-
сурсы выступающих. Поэтому немцы применяют 
к погромщикам силу, гоняя по городу до тех пор, 
пока последние не будут истощены...

Похоже, что французские полицейские впол-
не солидарны с требованиями «желтых жилетов», 
выступающих против роста цен на топливо. Од-
нако служебный долг заставляет их участвовать 
в противостоянии, в котором стали играть актив-
ную роль люди, к «желтым жилетам» имеющие 
мало отношения, но использующие их движение 
для того, чтобы подраться, помародерствовать 
и заняться вандализмом. А кадры, на которых 
видно, как протестующие окружают и избивают 
полицейского около Триумфальной арки, вряд ли 
добавят сочувствия к демонстрантам.

В то же время руководство полиции при-
звало власти объявить чрезвычайное положе-
ние, чтобы иметь возможность более жестко и 
эффективно реагировать на беспорядки — в том 
числе получить право на задержание и обыск 
на улице, на осуществление рейдов по домам 
подозреваемых бунтарей. 

По данным парижской прокуратуры, под 
стражей в воскресенье вечером находилось 
около 380 задержанных. Большинство из них — 
крепкие мужчины в возрасте от 30 до 40 лет, мно-
гие из которых в столицу приехали из провинции, 
«социально включенные» и принявшие участие 
в противостоянии с силами правопорядка. Что 
касается более молодых задержанных, то это 
выходцы из парижского региона, которые под 
шум протестов занимались грабежами бутиков 
и супермаркетов. И таких деятелей со скрытыми 
масками лицами, вооруженных дубинами и топо-
рами, в рядах манифестантов было немало.

Глава МВД Франции Кристоф Кастанер в 
разгуле насилия и погромах винит «профес-
сионалов по беспорядку». По словам министра, 
«погромщики» (casseurs), разносившие Париж, 
эксплуатируют протестное движение «желтых 
курток» в своих целях. Статс-секретарь при МВД 
Лоран Нунес тоже утверждает, что насилие — 
дело рук не «желтых жилетов», а неких людей, 
одетых в камуфляж. 

— Многие говорят, что в ряды «желтых 
жилетов» проникли провокаторы, это так? 
— спросил «МК» у одного из активистов про-
тестного движения Франка БЮЛЕРА.

— Абсолютно точно, и некоторые граффити 
на Триумфальной арке это подтверждают. Также 
участвовали погромщики, приехавшие из при-
городов. Они просто воспользовались демон-
страциями, чтобы начать все крушить. 

— Правда ли, что полиция задерживала 
«желтых жилетов» уже после демонстраций 
и столкновений? 

— О таких случаях я ничего не слышал. 
— Как вы оцениваете действия полиции 

в целом? 
— Они были неорганизованны и 

запутанны.
— На следующую субботу, 8 декабря, 

тоже планируются демонстрации...
— Лично я призываю избежать акций в Пари-

же, но другие группы призывают к обратному.
— Какие у вас ожидания от встречи 

премьер-министра Эдуара Филиппа с пред-
ставителями политических партий и «желтых 
жилетов»?

— Лично мне нечего было бы ему сказать. 
Он сказал, что не изменит своей позиции, так что 

здесь нечего обсуждать. Именно народ должен 
заставить его отступить... 

Впрочем, некоторые СМИ указывают, что 
и кое-кто в «желтых жилетах» не удержался от 
участия в погромах. Хотя многие «желтые жи-
леты» осуждают акты насилия и вандализма, 
как сообщает France24, среди них есть опытные 
участники протестных акций, причем некоторые 
из них представляют леворадикальный лагерь, а 
некоторые — стан ультраправых. И те, и другие 
готовы к столкновениям с властями, благо опыт 
уличных стычек у них имеется, они знают, как 
поджечь баррикаду или автомобиль и что делать, 
когда полиция применяет слезоточивый газ.

А вот автор материала на The Local.fr пишет об 
участниках насильственных акций: «Как минимум 
на 70%, по моим подсчетам, это не были «город-
ские партизаны» из ультраправых или левоанар-
хистов. Это были провинциальные «партизаны-
любители». Он из радикальной части «желтых 
жилетов», прибывшие из районов Северной или 
Западной Франции или из отдаленных парижских 
предместий. В основном это мужчины лет 20–30, 
но были там и мужчины постарше, и некоторые 
женщины. Определенно в центре насилия были и 
кое-какие парижские политически мотивирован-
ные хулиганы из крайне правых и леваков». 

«Нужно иметь в виду особенности движения 
«желтых жилетов», это не движение, которое воз-
главляет или организует политическая партия или 
профсоюз, — поясняет «МК» старший научный 
сотрудник Центра европейских исследова-
ний ИМЭМО РАН Андрей КУДРЯВЦЕВ. — Это 
сетевое движение, которое родилось снизу по 
двум причинам. Во-первых, в результате 15 лет 
кризиса, выход из которого не могла найти ни 
одна предшествующая Макрону администрация. 
Во-вторых, сама политика Макрона, которая 
воспринимается частью среднего класса как 
политика несправедливая. Это и упрощение 
налога на состояние, теперь это только налог на 
недвижимое имущество, изменение налогообло-
жения доходов на финансовые активы, акции и 
облигации, владение которыми крайне несим-
метрично распределено среди населения, 

А отправной точкой для самого движения 
послужило введение т.н. «зеленых» налогов, то 
есть увеличение налогов на топливо — с тем 
чтобы создать стимулы к сокращению потре-
бления топлива и выбросов углекислого газа. 
И по людям, которые живут в отдаленных при-
городах и жестко зависят от автомобилей, эти 
меры больно бьют. Решение о введении таких 
мер было принято предыдущим президентом 
Олландом. Здесь Макрон выполнял уже одо-
бренное парламентом решение.

Ошибка нынешнего руководства в том, что не 
были приняты меры социального сопровождения, 
то есть компенсации наиболее уязвимым слоям 
населения. Это вызвало массовую реакцию, ко-
торая начиналась как мирная и перешла в острую 
взрывную фазу. Несмотря на то что этот конфликт 
обостряется, у нынешнего правительства, в том 
числе благодаря создателю Пятой республики 
Шарлю де Голлю, есть все конституционные ры-
чаги, чтобы управлять этим кризисом. Хватит ли 
политического чутья и политического умения, 
чтобы с этим кризисом справиться, — вопрос 
открытый». 

Илона ХАТАГОВА, Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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Джон ШЕМЯКИН, известный блогер

БЕСПЛАТНЫЙ 
ОТДЫХ 
ТОЛЬКО  
В МЫШЕЛОВКЕ
c 1-й стр.

Законопроект об отдыхе за счет 
работодателя вступает в силу 
с 1 января 2019 года. Его под-
готовил Комитет Совета Фе-

дерации по социальной политике. Один из 
авторов документа Игорь Фомин, зампред 
комитета, в ходе пресс-конференции, по-
священной изменениям в Законе о туризме, 
говорил, что Москва и южные регионы страны 
смогут получить существенную экономиче-
скую выгоду после вступления закона в 
силу.

«На регионах, которые развиты тури-
стически, этот закон отражается сразу же и в 
первую очередь, — отметил он. — Здесь будут 
совершаться туристские затраты, которые 
являются важнейшей статьей доходов го-
родского бюджета. Это же относится ко всем 
нашим курортным регионам — Ставрополью, 
Краснодарскому краю, Республике Крым. Все 
перечисленные регионы получат ощутимую 
экономическую выгоду от этого закона».

Ранее он говорил, что данная мера, в 
частности, могла бы простимулировать рос-
сийский рынок туристических услуг. По его 
словам, уже сегодня около 120 тыс. путевок 
покупается за счет чистой прибыли компаний, 
но тут речь идет преимущественно о круп-
ных концернах. Инициаторы нововведения 
хотят привлечь к процессу представителей 
среднего и малого бизнеса, что невозможно 
без предоставления ему налоговых льгот, 
предусмотренных законом.

Суть закона в том, что работодатель лю-
бого предприятия — как государственного, 
так и частного — может вернуть отдохнувшему 
по турпутевке на отечественных курортах 
сотруднику 50 тыс. рублей, причем льгота 
распространяется не только на работника, 
но и на членов его семьи. Претендовать на 
оплату турпоездок могут сами сотрудники, 
их ближайшие родственники, а также дети 
в возрасте до 18 лет. Речь идет только о по-
ездках по России.

Чтобы простимулировать предприни-
мателя потратиться на оплату турпутевок, 
законопроектом предусмотрены льготы при 
оплате ежегодных налогов на прибыль. Одна-
ко руководители предприятий пока не горят 
желанием пользоваться льготой, ведь деньги 
придется вытащить из кармана фирмы.

«Если говорить о государственных и му-
ниципальных предприятиях, то, скорее всего, 
они отнесутся положительно к возможности 
возмещения оплаты турпутевок своим со-
трудникам, — отмечает профессор РАНХиГС, 
эксперт по туризму Галина Дехтярь. — Част-
ные же предприниматели будут до последнего 
оттягивать момент и не пользоваться данным 
правом. Для того чтобы законопроект зарабо-
тал, и на этом уровне необходимо обучение: 
как корректно оформить данную документа-
цию, как правильно провести бумаги с точки 
зрения бухгалтерии. Налоговая льгота — это 
хорошо. Но бизнесу нужно детально объяс-
нить, как ее получить».

С 1 января 2019 года сотрудники вправе 
засыпать работодателя заявлениями на воз-
мещение им затрат на отдых, документами, 
подтверждающими оплату путевки в любой 
российский санаторий. Но право правом, а 
решающее слово остается за предпринима-
телем. «Законопроект сделан для того, чтобы 
заполнить туристами отечественные санато-
рии и дома отдыха, а также помочь людям, 
которым тяжело самостоятельно скопить 
нужную сумму на отдых, через работодателя, 
— говорит Дехтярь. — Но без разъяснения 
Минэкономразвития и налоговых органов, 
насколько это выгодно работодателю, про-
цесс не будет запущен. А если работода-
тель поймет свои преференции, он будет 
пользоваться таким правом. В противном 
случае, если это окажется слишком сложно 
с точки зрения оформления и проведения 
документов через все инстанции и в конеч-
ном счете будет грозить штрафом, он этого 
делать не будет».

Не исключено, что новый законопроект 
спровоцирует между сотрудниками борьбу 
за бесплатный отдых, предупреждают экс-
перты. Ведь четких критериев, по которым 
работодатель соглашается или не соглаша-
ется предоставить бесплатный отдых тому 
или иному сотруднику, нет. И это — один из 
недостатков нового закона. В то же время 
льготный отдых может стать дополнитель-
ным фактором для привлечения в компанию 
компетентных сотрудников. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

«ЖУРНАЛИСТЫ НЕ ПРОЙДУТ 
МИМО ЧУЖОЙ БЕДЫ»
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«Супруга экс-главы Внешэкономбанка, быв-
шего замминистра финансов РФ Владимира Чер-
нухина сыграет в теннис с британским премьером 
Дэвидом Кэмероном и мэром Лондона Борисом 
Джонсоном. Для этого ей пришлось не только за-
платить 160 тыс. фунтов стерлингов, но и пройти 
проверку на принадлежность к «ближнему кругу» 
российского президента.» INTERFAX.RU.

 Такая шокирующая информация для боль-
шинства наших соотечественников прошла в 
СМИ летом 2014 года. 

Наши коллеги писали, что Любовь Чернухина 
выиграла право на теннис-матч с Кэмероном и 
Джонсоном во время бала, организованного 
для сбора средств на предвыборную кампанию 
партии консерваторов. Выгодная партия для 
жены бывшего российского чиновника и про-
теже уволенного в 2004 году премьер-министра 
Михаила Касьянова.

В 2000 году Чернухин был назначен на 
пост заместителя министра финансов, который 

занимал до момента, когда стал председателем 
Внешэкономбанка (ВЭБ). За неполные два года, 
в течение которых Чернухин руководил бан-
ком, ВЭБ прославился в первую очередь моно-
полизацией пенсионных денег, об этом писал 
портал Bankir.Ru. Решение о наделении банка 
полномочиями государственной управляющей 
компании (ГУК), которой по умолчанию достались 
накопительные счета 97% россиян, подпадаю-
щих под пенсионную реформу, принималось 
при деятельном участии Михаила Касьянова, на 
тот момент — действующего премьера. Вскоре 
после того как в 2004 году Владимир Путин уво-
лил Касьянова с поста, а заместитель Касьянова 
Денис Михайлов был задержан сотрудниками 
Генпрокуратуры по подозрению в разглашении 
гостайны и получении взятки в виде автомобиля 
Mercedes, Владимир Чернухин переехал жить 
в Лондон. 

Но перед тем как это произошло, он получил 
из рук президента Владимира Путина Орден По-
чета. За что? Вероятно, за служение народу на 
посту заместителя министра финансов и руково-
дителя крупного государственного банка.

Некоторый свет на характер этого служения 
проливает статья, опубликованная в 2008 году 
в газете «Коммерсант». Простите за длинную 
цитату, она того стоит: 

«О соратнике Михаила Касьянова и экс-
председателе Внешэкономбанка (ВЭБ) Владими-
ре Чернухине не было слышно несколько лет, с мо-
мента его отставки в 2004 году. Вчера британские 
СМИ напомнили о существовании проживающего 
в Лондоне бизнесмена: господин Чернухин инве-
стирует £100 млн в реконструкцию знаменитого 
здания на улице Поултри в лондонском Сити. 

В стенах, где в 1964 году снимались эпизоды 
фильма «Голдфингер» о Джеймсе Бонде, появится 
отель уровня «шесть звезд».

Принадлежащее Владимиру Чернухину 
здание бывшей штаб-квартиры Midland Bank 
на улице Поултри в лондонском Сити превра-
тится в luxury-отель, сообщила вчера газета 
The Times. На днях городские власти утвердили 
проект реконструкции объекта: на его месте 
появится гостиница уровня «шесть звезд» на 
184 номера, рассказали телеканалу Chanel 4 
представители мэрии Лондона. Вчера связаться 
с господином Чернухиным не удалось. О пла-
нах экс-замминистра финансов России знают 
консультанты лондонского офиса Knight Frank, 
которые вели сделку по покупке господином 
Чернухиным этого здания в 2006 году. Здание 
бывшей штаб-квартиры Midland Bank экс-глава 
ВЭБа приобрел осенью 2006 года, по оценкам 
британских СМИ, за £72 млн)».

Кстати, самого Владимира Чернухина неиз-
менно окружают нужные ему женщины, которых 
он умеет правильно использовать. Например, в 
России, по данным СМИ, он известен как граж-
данский муж текстильной леди Лолиты Дани-
линой. При этом Лолита Данилина, имеющая 
хороший опыт в текстильном бизнесе, долгое 
время занималась операционным управлением 
предприятия. Ходят слухи, что именно она зани-
малась строительством его карьеры, и сделала 
это вполне успешно. 

По данным Forbes.ru, Лолита Данилина 
«утверждает, что в 2007 году, когда их отно-
шения с Чернухиным завершились, экс-глава 
ВЭБа не выполнил свои обязательства по раз-
делу активов. Разделить удалось коллекцию 

предметов искусства, винтажных авто и старин-
ного оружия, и даже дом стоимостью $55 млн 
на мысе Антиб во Франции. Однако спорными 
остаются миллионы фунтов, осевшие в трастах 
на Нормандских островах, пишет The Times». 
Хотя Чернухин, по всей видимости, и не боится 
раскрывать свои карты в Высоком суде Лондона. 
Или как то иначе можно понять то, что, например, 
сейчас в Лондоне он нанял кучу дорогостоящих 
адвокатов, одним из ключевых доводов которых 
является доказывание того, что Лолита Данили-
на была лишь номинальным владельцем Navio 
Holdings (акционера, владеющего частью пакета 
в «Трехгорной мануфактуре»). Если это так, то 
получается, что, будучи чиновником, господин 
Чернухин являлся «теневым» акционером «Трех-
горной мануфактуры» вместо своей гражданской 
жены Данилиной»?

Вопрос, однако же, который, на мой взгляд, 
не может остаться без внимания российских 
и британских правоохранительных органов: 
как государственный чиновник ухитрился на-
копить такие средства? Но, видимо, в Лондоне 
такие существенные инвестиции в политиче-
скую жизнь Великобритании могут защитить от 
внимания британских властей. Остап Бендер 
сказал бы: «Лично мне вы больше не нужны. 
Вот государство, оно, вероятно, скоро вами 
заинтересуется». 

Остается вопрос, какую политическую карту 
пожелает разыграть наш герой перед британской 
аудиторией, когда нужно будет обосновать про-
исхождение капиталов? 

Полагаю, ему придется приложить для этого 
немало усилий. 

Святослав АРУТЮНОВ.

Нарастающая санкционная война про-
тив России не только создает угрозу 
отечественной экономике, но и за-
ставляет нервничать состоятельных 
выходцев из страны, обосновавшихся 
в государствах, вводящих санкции. В 
апреле 2017 года британский парла-
мент принял закон «О криминальных 
финансах», предусматривающий воз-
можность конфискации собственности 
иностранцев, если они не в состоянии 
подтвердить безупречное проис-
хождение своих капиталов. Значит ли 
это, что объектом внимания британ-
ских фискальных органов и спецслужб 
вполне может стать бывший заме-
ститель министра финансов России и 
экс-глава государственного Внешэко-
номбанка Владимир Чернухин?

СИТУАЦИЯ

Вызовет ли интерес британских правоохранителей бывший замминистра финансов Владимир Чернухин?
ДЕНЬГИ И ЖЕНЩИНЫ БЫВШЕГО ЧИНОВНИКА 

ПАРИЖ ОКУНУЛИ В ЖЕЛТОЕ

Центр Парижа 
стал ареной 
уличных боев.
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— Вчера отечественный рынок акций 
взмыл вверх на глобальном позитиве. Ру-
блевый фондовый индекс МосБиржи в ходе 

торгов прибавил 2% и достиг отметки 2440 
пунктов, долларовый бенчмарк РТС поднялся 
на 2,5%, до 1155 пунктов. Скорее всего, в 
ближайшее время индексы будут консоли-
дироваться с тем, чтобы закрыться вблизи 
достигнутых уровней. Внешние площадки 
получили мощный стимул в виде сообщений 
о том, что по итогам встречи в минувшие 
выходные лидеры Китая и США объявили о 
временном торговом перемирии и отказе 
от дальнейшей эскалации торгового спора. 
Таким образом, США не будут с 1 января 
повышать пошлины на китайский импорт в 
объеме $200 млрд, а Китай нарастит закупки 
различных американских товаров. В конеч-
ном итоге цель возобновившегося диалога 
между странами — отмена всех торговых 
ограничений в отношении друг друга. Тем 

не менее многие отмечают политический 
характер перемирия, тогда как заключение 
долгосрочного официального торгового со-
глашения все еще остается под вопросом. 
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ 

Анастасия СОСНОВА,  
аналитик ИК «Фридом Финанс»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Итоги встречи «Большой двадцат-
ки» в Аргентине, где российский президент 
Владимир Путин донес до мировых лидеров 
свою позицию об инциденте в Керченском 
проливе, и растущая в начале недели нефть 
позволяют рублю укрепиться на биржах. До-
стигнутое предварительное соглашение по 
сокращению добычи сырья между Россией и 
Саудовской Аравией привело к резкому росту 
котировок «черного золота». Нефть Brent вновь 
торгуется выше $60 за баррель, в районе $62 
за баррель с прибавкой в 4%. На этой неде-
ле 6 декабря ОПЕК проведет встречу в Вене 
для обсуждения сокращения добычи нефти. 
Ожидаемый дневной диапазон движения для 
курса доллара США, на мой взгляд, составляет 
65,8–67,2 рубля, для европейской валюты — 
74,7–76,3 рубля.

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ
Вадим ИОСУБ,  
старший аналитик «Альпари»:
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         Николай ВАРДУЛЬ

Главный ньюсмейкер прошедшей 
недели — морской бой, случив-
шийся в Керченском проливе. 
Казалось бы, речь идет сугубо о 
политике. Однако на самом же 
деле немалый след оставлен и 
в экономике. И дело не в при-
вычном объяснении, что одно не 
существует без другого. Суть в 
том, что российская экономика 
становится все более политиче-
ски уязвимой.

Российско-украинский конфликт в Кер-
ченском проливе на первый взгляд весьма 
далек от экономики. В нем и без нее намешано 
много разного — от расширения зоны, где по-
вышается вероятность прямых вооруженных 
столкновений двух стран, до того, состоятся 
ли в Украине в срок в условиях введения в 
ряде регионов военного положения, которое в 
принципе может быть расширено и продлено, 
президентские выборы, намеченные на март 
2019 года. Но тем не менее в России главное 
прямое следствие этих событий как раз эко-
номическое — это резкое падение рубля. 

Оно сделало совершенно прозрачной 
новую ситуацию — рубль стал гораздо чув-
ствительнее к геополитическим рискам, чем 
к колебаниям нефтяной конъюнктуры. Когда 
28 ноября первый вице-премьер Антон Силуа-
нов говорил о том, что курс рубля уже практи-
чески не зависит от изменений цен на нефть, он 
недоговорил, что геополитика просто переве-
шивает влияние нефтяной конъюнктуры. Рубль 
мог держаться, когда падала нефть, но именно 
за счет политики — из-за эффекта «отложенных 
санкций», когда стало ясно, что новые амери-
канские законопроекты с очередными антирос-
сийскими санкциями еще не скоро смогут стать 
законами. Рубль, по оценкам наблюдателей, 
«героически» сопротивлялся снижению цен 
на нефть, но перед керченским конфликтом 
устоять не смог. 25 ноября доллар поднимался 
выше 67 рублей, евро — выше 76. 

Почему реакция рубля столь болезненна? 
Рынок уже привычно связал очередное гео-
политическое обострение с участием России 
с перспективой введения еще каких-нибудь 
антироссийских санкций. Собственно, именно 
к этому сводятся все объяснения, которые 
дают рыночные аналитики, предпочитающие 
даже не гадать, какими еще нововведения-
ми могут «порадовать» Россию изготовители 
санкций. 

Что санкции стали для рубля важнейшим 
курсообразующим фактором, мы уже писали, 
новое качество в том, что теперь даже намек 
на новые санкции, о которых пока еще никто 

ни в Вашингтоне, ни в Брюсселе всерьез не 
заговаривает, способен опрокинуть рубль.

Как на это реагирует Москва? Стоит при-
слушаться к Алексею Кудрину. Еще недавно 
он призывал внести коррективы в российскую 
внешнюю политику, чтобы снижать давление 
санкций. Потом стал говорить о том, что не надо 
давать поводов для введения новых санкций. 
Последний раз он высказался о санкциях имен-
но 25 ноября, на этот раз ограничившись призы-
вом проявлять сдержанность в контрсанкциях: 
«Политически эмоциональный ответ «вот мы 
вам тоже» — он не всегда рациональный и кон-
структивный». Эволюция в его рекомендациях 
красноречива, она показывает: цели сдержать 
раскрутку санкций у Москвы нет. 

Значит, с нарастающим санкционным 
давлением нам предстоит жить весьма про-
должительное время. Тут впору вспомнить 

статью Владислава Суркова «Одиночество 
полукровки», опубликованную в начале апреля 
2018 года в журнале «Россия в глобальной 
политике». Ее смысл в том, что «с 14-го года 
(год воссоединения с Крымом. — Н.В.) и далее 
простирается неопределенно долгое новое 
время, эпоха 14+, в которую нам предстоит 
сто (двести? триста?) лет геополитического 
одиночества». Собственно, прогноз уже вовсю 
сбывается и все большим «одиночеством», и 
соответствующим нарастанием зависимо-
сти экономики от политики. При этом сама 
российская политика такое развитие скорее 
стимулирует, чем ему противостоит. Хотя оста-
ется надежда, что исторический размах гео-
политического одиночества переоценен. 

Но вернемся оттуда, где, по словам Сурко-
ва, «слышно заглушаемое фоновым медийным 
шумом насмешливое молчание судьбы», на 

поверхность сегодняшнего дня с его конкрет-
ными вопросами. Можно ли количественно 
оценить влияние керченского инцидента на 
рубль?

Есть прогноз Александра Разуваева из 
«Альпари»: во-первых, «новые санкции будут 
введены почти однозначно». Во-вторых, на-
лицо «падение цен на нефть». Контрмера в том, 
что «вероятность повышения ключевой ставки 
ЦБ РФ на ближайшем заседании возрастает». 
Результирующая: «если Банк России не вмеша-
ется в торги, то падение курса рубля, к радости 
российского бюджета, составит 10–15%». 

Прогноз, как это чаще всего бывает, наме-
ренно размыт многими «если» и «почти», но об-
щий вывод ясен: после керченского морского 
боя перспективы дальнейшего ускоряющегося 
ослабления рубля вполне закономерно стали 
еще более отчетливыми.

РУБЛЬ ПОПАЛ В ЗАЛОЖНИКИ ГЕОПОЛИТИКИ
Почему морской бой у Керчи перерос в валютный вой?
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Другая Россия
Впервые по разные стороны геополити-

ческих баррикад мы оказались в XIV веке. По-
сле того как литовский князь Ольгерд разбил 
монголо-татарское войско в битве при Синих 
Водах (1362 год), большая часть территории 
современной Украины вошла в состав Литвы. 
И на этом расширение Литвы не закончилось. 
В период своего расцвета, в середине XV 
века, Великое княжество Литовское было 
самым крупным европейским государством, 
простиравшимся от Балтийского до Черного 
моря, от Западного Буга до Оки. Площадь 
региональной сверхдержавы достигала почти 
миллиона квадратных километров.

При этом титульная нация была в этом жад-
ном до окрестных земель государстве этниче-
ским меньшинством. Доля этнических литовцев 
в общей массе населения составляла на пике 
территориальной экспансии 10–15 процентов. До-
минирующим этносом были восточные славяне, 
предки будущих украинцев и белорусов. Себя они 
называли тогда русскими или русинами, а под-
данных московских государей — московитами 
или москалями. Те, в свою очередь, величали их 
литвинами. Завоеватели стали довольно быстро 
растворяться в этом славянском море. Дальше 
всех из правителей Литвы в своем обрусении за-
шел, пожалуй, все тот же Ольгерд, женившийся на 
русской княжне и принявший православие. 

«По отношению к различным национально-
стям, можно сказать, все симпатии и внимание 
Ольгерда сосредоточивались на русской народ-
ности; Ольгерд, по его взглядам, привычкам и 
семейным связям, принадлежал русской народ-
ности и служил в Литве ее представителем», — 
считал историк Владимир Антонович. По мнению 
Сергея Платонова, «Литва была вполне русским 
государством, с русской культурой, с господством 
русского князя и православия». 

До полной русификации, правда, дело не 
дошло. Процесс был остановлен преемником 
Ольгерда, его сыном Ягайло: будучи крещен-
ным при рождении в православной вере, при-
дя к власти, он перешел в католичество. После 
этого в католичество обратилась элита, а затем 
и простолюдины этнической Литвы, бывшей до 
того преимущественно языческой. С сего мо-
мента культурно-исторические пути восточных 
славян и балтов начали отчетливо расходиться. 
Но и после этого Литва не перестала «пахнуть 
Русью». Достаточно сказать, что вплоть до конца 
XVII века языком государственного делопроиз-
водства здесь была «руска мова», называемая 
нынче также западнорусским, старобелорусским 
или староукраинским языком; литовский обрел 
письменность лишь в XVI веке. Развернутое офи-
циальное название государства на государствен-
ном языке: «Великое князство Литовское, Руское, 
Жомойтское и иных».

В общем, братья славяне чувствовали себя 
в Литве отнюдь не чужими. Говоря современным 
политологическим языком, проект создания «аль-
тернативной Руси» оказался вполне успешным. 
Что, собственно, и предопределило ожесточенное 
соперничество с Москвой. «Политика как москов-
ских, так и литовских князей была одинакова: те 
и другие стремились стягивать более слабые 
русские области вокруг сильного политического 
центра, — отмечал историк Платонов. — Между 
Москвой и Литвой в XIV в. находилась целая полоса 
княжеств, которые служили предметом споров 
между этими двумя державами».

Начиная с конца XIV века и до заключения 
Люблинской унии (1569 год), объединившей 
Великое княжество Литовское и Королевство 
Польское в одно государство, Речь Посполитую, 
Вильнюс и Москва воевали не менее восьми раз. 
И это лишь крупные кампании, без учета неис-
числимых пограничных конфликтов. Вначале 
военно-политическое счастье было на стороне 
Литвы. «Литовская экспансия в русских землях 
приобрела огромный размах, наряду с обороной 
на западе она стала основой государственной 
политики, — пишет литовский историк Эдвардас 
Гудавичюс. — Несчастье Руси стало источником 
политического процветания Литвы». Но затем 
роли поменялись.

По версии Николая Карамзина, перелом-
ным моментом стала битва на реке Ведрошь 
(14 июля 1500 года), окончившаяся разгромом 
литовского войска. Кстати, командовал им чи-
стокровный русин — князь Константин Иванович 
Острожский, занимавший на тот момент высокий 
пост гетмана великого литовского, руководителя 
вооруженных сил княжества. Родовым гнездом 
князей Острожских был сохранившийся по сию 
пору Острожский замок (ныне это город Острог 
Ровненской области Украины). «Никто не служил 
Литве и Польше усерднее Острожского, бра-
та россиян в церкви, но страшного врага их в 
поле», — указывает Карамзин в своей «Истории 
государства Российского». 

Острожский слыл талантливым и удачливым 
полководцем. Тем значимей была одержанная 
московитами виктория. «Государь, бояре, народ 
изъявили радость необыкновенную, — повествует 
историк. — Никогда еще россияне не одерживали 
такой победы над Литвою, ужасною для них почти 
не менее моголов в течение ста пятидесяти лет... 
Ликующие москвитяне дивились Иоанновой и 
собственной их славе! Князя Острожского вме-
сте с другими знатными пленниками привезли в 
Москву, окованного цепями».

Свои среди чужих 
По итогам этой кампании Москва присоеди-

нила к себе примерно треть литовско-русских 
земель. После этого, правда, были неоднократные 
попытки реванша, порой успешные. Но общая 
тенденция осталась неизменной: слабеющая 
Литва отступала под напором усиливающегося 
геополитического конкурента. Собственно, это-то 
и заставило Великое княжество объединиться с 
Польшей: Вильнюс был не в состоянии противо-
стоять в одиночку «натиску на Запад», перед Лит-
вой замаячила перспектива полного разгрома и 
завоевания Москвой. И расчет оказался верным: 
Речи Посполитой удалось не только остановить 
этот каток, но и развернуть его на 180 градусов: 
с завершающей фазы Ливонской войны, она же 
первая русско-польская (1577–1582), началась 
долгая череда поражений Московского госу-
дарства. Чему, впрочем, немало способствовал 
тяжелейший государственно-политический кри-
зис, постигший Россию на рубеже XVI–XVII веков и 
вошедший в историю под названием Смута.

Речь Посполитую уже никак нельзя было на-
звать русским государством — ни в культурном, ни 
в этническом отношении. Восточные славяне не 
составляли в нем большинства. Но по-прежнему 
оставались крупнейшей этнической группой, что 
отражалось, естественно, и на национальной 
структуре польско-литовского войска. Москва 
старалась использовать этот фактор. Летом 1616 
года, накануне очередного контрнаступления — 
речь идет о второй большой московско-польской 
войне, продолжавшейся с перерывами с 1609 

по 1618 год, — воевода Иван Хованский получил 
из Кремля, сообщает историк Сергей Соловьев, 
следующее распоряжение: «Писать от себя и 
словом приказывать в литовские полки к русским 
людям, чтоб они, помня Бога и православную веру, 
невинной христианской крови не проливали и в 
муку вечную душ своих не предали, от польских 
и литовских людей отстали...»

Кроме того, приказывалось набрать «лазут-
чиков добрых, кому можно верить и приведши 
ко кресту» и отправлять их через линию фронта 
с заданием «раздавать русским людям грамоты 
от духовенства». Текст пространной листовки на-
чинался словами: «Знаем мы, господа и братья, 
что вы волею и неволею служите ищущим нашей 
погибели, не рассуждая, где вы стояли и куда 
ниспали!» А заканчивался призывом обратиться, 
пока не поздно, «к истинной христианской вере» и 
«к государю царю Михаилу Федоровичу», который 
«всеми благами земными одарит вас, как сыновей 
и братьев примет». Как видим, уже четыре века 
назад пропаганда в государстве российском была 
весьма искусной и поставленной на широкую 
ногу. Но судя по тому, что летописцы ничего не 
сообщают о результатах этой деятельности, мас-
совым явлением переход «литвинов» на сторону 
Москвы все-таки не стал.

Еще меньше такие призывы действовали на 
запорожских казаков — ядро формирующейся 
украинской нации. Запорожцы занимали особое 
место в польско-литовской армии. Они составля-
ли отдельные формирования, подчинявшиеся в 
первую очередь своему главнокомандующему — 
гетману Войска Запорожского. «Мысль, что он 
православный, была для казака смутным вос-
поминанием детства или отвлеченной идеей, ни 
к чему не обязывавшей и ни на что не пригодной в 
казачьей жизни, — писал Василий Ключевский. — 
Во время войн они обращались с русскими и их 
храмами нисколько не лучше, чем с татарами, и 
хуже, чем татары... В Речи Посполитой едва ли был 
другой класс, стоявший на более низком уровне 
нравственного и гражданского развития».

Современники, однако, очень высоко оцени-
вали боевые качества запорожцев. «Они чрезвы-
чайно крепкого телосложения, легко переносят 
холод и зной, голод и жажду; неутомимы на войне, 
мужественны, смелы и часто столь дерзки, что не 
дорожат своею жизнью», — делился наблюдения-
ми Гийом Левассер де Боплан в своем «Описании 
Украины». Значение имело не только качество, но 
и количество: в войнах, которые вела Речь По-
сполитая с Москвой, запорожцы сыграли очень 
заметную роль. Показательный пример — Москов-
ский поход королевича Владислава (1617–1618). В 
целом армия вторжения насчитывала, по оценкам 
историков, около 30 тысяч человек. При этом две 
трети ее, 20 тысяч, составляли казаки, предводи-
мые гетманом Петром Сагайдачным. Тем самым, 
в честь которого назван флагманский фрегат 
современных украинских ВМС. 

Гетман Сагайдачный шел на Москву своим, 
отдельным от Владислава маршрутом, и горе было 
тем, кто попадался ему на пути. «Пришол он, пол-
ковник пан Соадачной... под Ливны (ныне — Ор-
ловская область РФ. — А.К.), и Ливны приступом 
взял, и многую кровь християнскую пролил, много 
православных крестьян и з женами и з детьми 
посек неповинно... храмы божия осквернил и разо-
рил и домы все христьянские пограбил... и многих 
жен и детей во плен поймал». Та же участь вполне 
могла постичь и Москву, к которой Сагайдачный и 
королевич Владислав подошли в конце сентября 
1618 года. И отчасти даже постигла. 

Начав 1 октября штурм города, польско-
литовско-запорожское войско совсем немного не 
дошло до Кремля — враг был в буквальном смысле 
у ворот: Арбатских, Тверских, Никитских, Петров-
ских, Сретенских... Но продвинуться дальше стен 
Белого города не смог. После безуспешных для 
них уличных боев интервенты согласились начать 
переговоры о мире.

Столь же деятельное участие приняли запо-
рожские казаки и в следующей русско-польской 
войне, вошедшей в историю как Смоленская 
(1632–1634). Для отвлечения русских сил, которые 
осадили принадлежавший тогда Речи Посполитой 
Смоленск, запорожцам было «позволено втор-
гнуться в московские владения и пустошить их», 
отмечает Соловьев.

Чужие среди своих
Но еще больший военный урон Москве запо-

рожцы нанесли после того, как, подняв восстание 
против поляков, «навеки воссоединились с Рос-
сией». Для справки: по документам в 1654 году в 
состав Московского государства вошла вовсе не 
Украина, тогда этот топоним еще не был обще-
принятым, официальным, а территория Войска 
Запорожского, или Гетманщина. Увы, не все казаки 
оказались одинаково верными Москве. Собствен-
но, даже главный «воссоединитель», гетман Бог-
дан Хмельницкий, был в этом отношении фигурой, 
мягко говоря, неоднозначной. 

«Истый представитель своего казачества, 
привыкшего служить на все четыре стороны, Бог-
дан перебывал слугой или союзником, а подчас и 
предателем всех соседних владетелей, и короля 
польского, и царя московского, и хана крымского, 
и султана турецкого, и господаря молдавского, и 
князя трансильванского и кончил замыслом стать 

вольным удельным князем малороссийским при 
польско-шведском короле, которым хотелось 
быть Карлу X, — пишет Ключевский. — Эти пред-
смертные козни Богдана и заставили царя Алексея 
кое-как кончить шведскую войну».

По версии Ключевского, Хмельницкий просто 
не успел переметнуться на сторону врага, в войну 
с которым втянул Россию. Но уже его преемник, 
Иван Выговский, в полной мере реализовал этот 
замысел. Новый гетман разорвал Переяслав-
ский договор с Россией и подписал Гадячский 
договор с Польшей (1658), предусматривающий 
вхождение Гетманщины в состав Речи Посполитой 
под названием Великого Княжества Русского — 
на правах очень широкой автономии. Осенью 
1658 года Выговский начал активные боевые дей-
ствия против «москалей»: запорожцы атаковали 
русские гарнизоны в Киеве и целом ряде других 
украинских городов, вторглись в Путивльский 
и Севский уезды, то есть уже в приграничные 
московские земли.

Звездным часом Выговского стала битва при 
Конотопе (1659), в которой запорожцы вместе с 
союзниками, крымскими татарами и поляками на-
голову разбили русское войско во главе с князем 
Трубецким. Это стало тяжелейшим ударом для 
Москвы, смешало все ее стратегические планы. 
«Цвет московской конницы... сгиб в один день; 
пленных досталось победителям тысяч пять; не-
счастных вывели на открытое место и резали как 
баранов: так уговорились между собою союзни-
ки — хан крымский и гетман Войска Запорожско-
го! — возмущается Соловьев. — Никогда после 
того царь московский не был уже в состоянии 
вывести в поле такого сильного ополчения... Ужас 
напал на Москву... Град затрепетал за собствен-
ную безопасность: в августе по государеву указу 
люди всех чинов спешили на земляные работы 
для укрепления Москвы».

К счастью для Москвы, Выговского поддер-
жало не все казачество: Войско Запорожское 
раскололось на промосковскую и пропольскую 
партии. К последней примкнул, кстати, и сын 
Богдана Хмельницкого, Юрий, избранный гет-
маном в 1659 году. В свою очередь запорожцы, 
оставшиеся верными Москве, выбрали в 1660-м 
своего гетмана — Якима Сомко, дядю Юрия. На 
несколько десятилетий Гетманщина погрузилась 
в поистине братоубийственную гражданскую 
войну, вошедшую в историю под названием Руина. 
Помимо военно-политического раскол приобрел 
и территориальное измерение: возникло два 
Войска Запорожских — Левобережное, подкон-
трольное Москве, и Правобережное. Последнее 
просуществовало до начала XVIII века, находясь 
попеременно то под польским, то под османским 
протекторатом — и, соответственно, принимая 
активное участие в военных конфликтах его сю-
зеренов с Россией, — то в состоянии войны, на-
против, с королем и султаном.

В конце концов Москве изменил и левобе-
режный гетман — Иван Мазепа, перешедший в 
разгар Северной войны на сторону шведов. По 
договору, подписанному весной 1709 года ко-
ролем Карлом XII, Мазепой и кошевым атаманом 
Запорожской Сечи Костем Гордеенко, Украина 
провозглашалась независимым государством, 
находящимся в военном союзе со Швецией и 
Польшей. Массовым явлением мазеповщина, 
вопреки замыслу подписантов, не стала, большин-
ство украинцев не поддержало мятеж. К шведам 
присоединилось всего около 10 тысяч казаков. Но 
для тающей армии Карла XII — на момент начала 
Полтавской битвы (27 июня, или 8 июля по новому 
стилю, 1709 года) ее общая численность, включая 

больных и раненых, составляла 27 тысяч чело-
век, — и это было неплохим подкреплением. 

После проигрыша сражения королю и Мазепе 
удалось оторваться от русских, переправиться 
на правый берег Днепра и уйти в Бендеры, на 
территорию Османской империи. Большая часть 
армии осталась на левом берегу и вынуждена 
была капитулировать. «Самым постыдным в со-
глашении был пункт пятый: из него следовало, 
что «запорожцы и другие изменники, которые 
ныне у шведов находятся, имеют выданы быть Его 
Царскому Величеству», — пишет шведский исто-
рик Петер Энглунд. — На берегу Днепра русские 
организовали охоту за изменниками-казаками. Их 
сгоняли вместе, как скотину, не только мужчин, но 
и женщин с детьми, которые следовали с обозом. 
Преданным своими союзниками, брошенным 
своими вожаками, им оставалось только умереть. 
Русские забивали их на месте». 

Мазепа ненадолго пережил свое несчаст-
ливое воинство, отдав богу душу осенью того 
же года. Правда, по версии Русской церкви, от-
правился он вовсе не на небеса: в 1708 году враг 
государства был предан анафеме, которая не 
снята и по сей день. Что, кстати, является еще 
одним подтверждением того, что дело мятежного 
гетмана не умерло вместе с ним. Первым его 
продолжателем стал Филипп Орлик, избранный 
соратниками — всего в эмиграции оказались 
около пяти тысяч сподвижников Мазепы, — новым 
гетманом. В феврале 1711 года Орлик во главе 
войска, состоявшего из запорожцев, поляков и 
крымских татар, отправился «освобождать Украи-
ну от московского господства».

Главной ударной силой армии были 
союзники-крымцы — 20–30 тысяч сабель. За-
порожцев вместе с поляками было 6–7 тысяч. 
Расчет Орлика строился на том, что экспедиция 
будет поддержана народом: по всей Украине 
распространялись его грамоты-универсалы с 
призывом к восстанию против власти русского 
царя. И в принципе он не ошибся. Города Право-
бережной Украины, занятой русскими войсками в 
ходе Северной войны, один за другим сдавались 
Орлику без боя. Население встречало мятежни-
ков хлебом-солью, казацкие полки переходили 
на их сторону. Гетман сообщал королю Швеции 
Карлу XII, что с начала похода его войско выросло 
более чем впятеро. 

Власти были очень обеспокоены таким раз-
витием событий. «Сей бок, кроме Белоцерковско-
го полка, весь был в измене», — в панике писал в 
Москву киевский губернатор Дмитрий Голицын. 
Тем не менее так успешно начавшееся пред-
приятие с треском провалилось. Дело решили 
неудачная осада Белой Церкви — орликовцы 
не смогли преодолеть упорное сопротивление 
русского гарнизона — и связанная с этим «зрада» 
татар. Крымцам наскучило стоять на одном месте, 
и они занялись более привычным и приятным 
делом — разорением окрестных поселений и 
взятием ясыря, пленников. Услышав об этом, при-
соединившиеся к Орлику казаки бросились спа-
сать своих близких. Армия вмиг растаяла. Гетману 
ничего не оставалось, как прекратить кампанию и 
вернуться с остатками войска в туретчину. 

Провальный поход Орлика поставил не точку, 
но жирную запятую в борьбе идейных наследни-
ков Мазепы с «московским господством»: в во-
енном противостоянии наступил очень долгий 
перерыв. Конфронтация перешла в теоретико-
пропагандистскую плоскость и оставалась там 
вплоть до начала XX века.

Век независимости
В следующий раз велико- и малороссы со-

шлись на поле брани в 1914 году. Национальный 
состав Австро-Венгрии, противостоявшей России 
в Первой мировой войне, включал в себя весьма 
солидную долю украинцев. На русинов, как тогда 
принято было называть автохтонное население 
принадлежавшей империи Западной Украины, 
приходилось около 8 процентов подданных. При-
мерно в такой же пропорции присутствовали укра-
инцы и в австро-венгерской армии. В ходе войны 
в ее ряды было призвано порядка 600–700 тысяч 
русинов-украинцев. Как и большинство прочих 
солдат-славян лоскутной империи, воевали они 
против русских без особой охоты. Но в этом пра-
виле были свои исключения.

Вот, например, как описывал настроения 
жителей только что отвоеванного им Львова ге-
нерал Алексей Брусилов: «Русины, естествен-
но, были на нашей стороне, кроме партии так 
называемых мазепинцев, выставивших против 
нас несколько легионов». Самым известным и 
многочисленным из таких формирований был 
Украинский добровольческий легион, извест-
ный также как Украинские сечевые стрельцы 

(УСС), — национальное подразделение австро-
венгерской армии, сформированное, как следует 
уже из названия, из волонтеров. «Австрийское 
командование направляло «усусов» на самые 
тяжелые участки, — сообщает украинская Ви-
кипедия. — «Усусы» проявили героизм в битвах 
с частями российской армии на горе Маковка в 
Карпатах, под Галичем, Бережанами и во время 
Брусиловского прорыва». 

Двигала сечевиками не столько любовь к 
Австро-Венгрии, сколько ненависть к России. 
Вот как обосновывалась эта «ярость благород-
ная»: «Цари российские нарушили Переяславский 
договор, которым они обязались уважать само-
стоятельность Украины, и поработили свободную 
Украину... Победа австро-венгерской монархии 
будет нашей победою. И чем большим будет по-
ражение России, тем скорее пробьет час осво-
бождения Украины». Это выдержка из манифеста 
Главной украинской рады, политической органи-
зации, созданной в начале войны и объединившей 
тех, кого Брусилов называл мазепинцами, — анти-
российски настроенных украинцев. 

В прозорливости авторам манифеста не 
откажешь: крушение Российской империи дей-
ствительно предоставило мазепинцам небывалый 
исторический шанс. Не учли они лишь одного — 
место ненавистных им царей тут же займут строи-
тели новой империи. Первая советско-украинская 
война началась еще до того, как была провоз-
глашена незалежность. Четвертый универсал, 
объявивший Украинскую народную республику 
«самостоятельным, ни от кого не зависимым, 
свободным, суверенным государством», был при-
нят Центральной радой в ночь на 9 (22) января 
1918 года. А за пять дней до этого, 4 (17) января, 
советская власть официально объявила «бур-
жуазной» Раде войну. Формально она велась 
учрежденной в Харькове Украинской советской 
республикой.

Конфликт, впрочем, длился недолго. 6 (19) ян-
варя советские войска заняли Полтаву, 27 января 
(9 февраля) — Киев. До конца января 1918 года 
советская власть распространилась на всю лево-
бережную Украину и значительную часть право-
бережной. Но вскоре был подписан Брестский 
мирный договор, по условиям которого Украина 
переходила под контроль немецких и австрийских 
оккупационных войск. Кстати, согласно статье VI 
договора Советская Россия обязывалась «не-
медленно заключить мир с Украинской народной 
республикой». И такое соглашение действитель-
но было подписано — правда, уже не с УНР, а с 
гетманом Скоропадским, совершившим пере-
ворот и учредившим авторитарную Украинскую 
державу.

Когда немцы и австрийцы, проиграв ми-
ровую войну, ушли из Украины, история почти 
повторилась. Восстановленная Украинская на-
родная республика, которую возглавил Симон 
Петлюра, вновь оказалась в состоянии войны с 
РСФСР, действовавшей от имени своего нового 
харьковского аватара — Украинской Советской 
Социалистической Республики. Повоевали, од-
нако, петлюровцы и с армией Деникина: по во-
просу целостности страны белые русские были 
вполне солидарны с красными. Финальной фазой 
противостояния стала советско-польская война, 
в которой УНР участвовала в качестве союзника 
Польши и в отличие от союзника потерпела полное 
поражение: народная республика осталось без 
народа и без страны. 

Тем не менее петлюровцы не сразу сложили 
оружие. Последняя операция армии УНР была 
проведена поздней осенью 1921 года, спустя 
год после того, как Москва и Варшава заключили 
перемирие. Три отряда общей численностью 
1,5 тысячи человек, действуя из Румынии и Поль-
ши, перешли границу и углубились на советскую 
территорию. Петлюровцы надеялись поднять на-
род на восстание против «оккупантов». Но очень 
скоро отряды «освободителей» были блокированы 
и разбиты. Однако и это еще не все: отдельные 
отряды повстанцев боролись с советской властью 
на Украине до начала 1930-х годов.

А еще через 10 лет на смену петлюровщи-
не пришла бандеровщина — самая известная 
и самая одиозная из всех попыток построения 
независимого украинского государства. И одно-
временно — самая неоднозначная, вызывающая 
наибольшее количество споров. Причем по мере 
увеличения временной дистанции, отделяющей 
нас от той эпохи, ожесточенность дискуссий не 
только не спадает, но, напротив, растет. Вряд ли 
можно добавить что-то новое к уже прозвучавшим 
оценкам, поэтому ограничимся фактами — кому-
то, возможно, они покажутся новыми.

Так вот согласно «Справке о количестве по-
гибших советских граждан от рук бандитов ОУН 
(запрещено в России) за период 1944–1953 гг.» от 
17 апреля 1973 года, подготовленной КГБ УССР, 
за указанный временной отрезок украинскими 
националистами было убито 30 676 человек, в том 
числе 8350 военнослужащих, сотрудников органов 
внутренних дел и госбезопасности. Остальные 
жертвы — работники государственных и партий-
ных органов, председатели колхозов и совхозов 
и просто гражданские лица. 

А вот статистика потерь противоборствую-
щей стороны, приводимая в постановлении Пре-
зидиума ЦК КПСС от 26 мая 1953 года «Вопросы 
западных областей Украинской ССР» (на момент 
принятия — совершенно секретном): «С 1944 по 
1952 гг. в западных областях Украины подверглось 
разным видам репрессии до 500 тысяч человек, 
в том числе арестовано более 134 тыс. человек, 
убито более 153 тыс. человек, выслано навечно из 
пределов УССР более 203 тыс. человек...» 

Это была, разумеется, не борьба с «бандит-
скими элементами», не «контртеррористическая 
операция», а полноценная гражданская война, 
кровавая мясорубка, в которую попадали и ви-
новатые, и безвинные. Закончилось противо-
стояние, кстати, не так уж и давно. Последний бой 
датируется, по имеющимся данным, 1960 годом, 
последний «действующий» бандеровец вышел из 
подполья в 1991-м, после объявления Украиной 
независимости... И вот не успели раны затянуться, 
как их вновь щедро посыпали солью. 

«Никогда мы не будем братьями», — чека-
нит украинская поэтесса Анастасия Дмитрук. 
Но невеселая история российско-украинских 
конфликтов позволяет сделать как минимум один 
оптимистичный вывод: будем! И не такое бывало, 
и это пройдет. Ну если, конечно, тьфу-тьфу, дело 
не дойдет до третьей мировой. Учитывая нынеш-
нений геополитический расклад, мы вряд ли вряд 
ли  окажемся вместе в раю.

Андрей КАМАКИН.

«Никогда такого не было, и вот опять!» 
Знаменитый афоризм Виктора Черномыр-

дина применим ко многим явлениям нашей 
причудливой политической реальности, но, 

пожалуй, ни к какому другому эта «черно-
мырдинка» не подходит так, как к ново-

му обострению российско-украинского 
раздора. Абсурдного, ибо мало что может 
сравниться по нелепости с военным кон-
фликтом между двумя наиболее близки-

ми, братскими народами. И одновремен-
но до оскомины обыденного. Выяснение 

отношений между братьями началось, 
увы, очень давно.

Русские и украинцы 
дружат между собой 

столь же долго, сколько 
воюют

ИГРЫ ПАТРИОТОВ

Агитационный плакат 
бандеровцев, 1948 год. 

Петр Сагайдачный, человек 
(картина ХІХ века) и фрегат 

(флагман ВМС Украины «Гетман 
Сагайдачный»). 

БРАТЬЯ  
ПО КРОВИ

Симон Петлюра (справа) 
и польский генерал 

Антоний Листовский, 
1920 год. 

«Конотопская битва», 
художник  

Артур Орленов. 
А ВСЕ-ТАКИ  
28 ГЕРОЕВ-
ПАНФИЛОВЦЕВ  
БЫЛИ!
Это доказывают только 
что рассекреченные 
документы
В споре о легендарном подвиге 28 пан-
филовцев, который будоражит нас на 
протяжении уже нескольких лет, поя-
вились новые веские доказательства 
в пользу реальности этого громкого 
эпизода Великой Отечественной. На-
кануне очередной годовщины начала 
контрнаступления советских войск 
под Москвой в 1941 году в Российском 
военно-историческом обществе про-
шел брифинг, на котором были пред-
ставлены только что рассекреченные 
документы, которые доказывают, что 
подвиг 28 бойцов из дивизии Панфи-
лова действительно имел место в боях 
под Волоколамском.

Председатель РВИО, министр культуры РФ 
Владимир Мединский, выступивший в начале 
брифинга, пояснил:

— На протяжении двух последних лет перед 
учеными РВИО была поставлена задача: макси-
мально уточнить, подтвердив документально, 
все обстоятельства военных действий в ноябре 
1941-го под Волоколамском. Наши специалисты 
в этот период обращались во все архивы, где 
могут находиться соответствующие докумен-
тальные свидетельства. И вот не так давно мы 
получили информацию, что в Центральном архиве 
ФСБ обнаружен целый комплекс документов — 
объемистая папка с материалами проверки об-
стоятельств, связанных с легендарной эпопеей 28 
героев-панфиловцев. Буквально несколько дней 
назад с этих материалов снят гриф «секретно», и 
наши специалисты приступили к их тщательному 
изучению.

Как отметил далее Владимир Мединский, 
эта работа еще продолжается. Однако уже сейчас 
можно констатировать: обнаруженные материалы 
показывают, что те события, связанные с подвигом 
28 панфиловцев, о которых столько спорят сейчас, 
действительно имели место. Что же касается тех 
документов прокурорской проверки, проведенной 
в 1948 году, на которые ссылаются те, кто считает, 
что этот подвиг — выдумка, то следует признать, 
что в силу различных причин та послевоенная 
проверка была очень политизирована и потому 
необъективна. Да и времени с момента самих 
событий прошло довольно много. 

Между тем вновь обнаруженные в архиве 
спецслужб документальные материалы собраны 
по горячим следам — через несколько месяцев 
после того героического боя.

Эта первая тщательная проверка была начата 
в мае 1942 года органами НКВД, затем его вела 
военная контрразведка «Смерш». Последние до-
кументы датированы уже 1944 годом.

В числе рассекреченных — дело, озаглав-
ленное «Материалы о неправильном оформлении 
наградных материалов в 8-й Гвардейской стрел-
ковой дивизии по 28 героям-панфиловцам», ко-
торое органы контрразведки вели в мае–декабре 
1942-го.

Как пояснили специалисты, одной из причин 
проведения тщательного расследования обсто-
ятельств боя у разъезда Дубосеково, произо-
шедшего 16 ноября 1941 года, стало дело крас-
ноармейца Даниила Кужебергенова. Согласно 
сохранившемуся докладу начальника Особого 
отдела НКВД Западного фронта, «в средних чис-
лах ноября на Волоколамском направлении» он 
добровольно сдался немцам. Однако уже через 
7 часов пребывания в плену Кужебергенов «при 
весьма сомнительных обстоятельствах» от гитле-
ровцев сбежал. Чекисты, проверявшие красноар-
мейца, обратили внимание, что человек с точно 
такой же фамилией числится в списке 28 героев-
панфиловцев, представленных к званию Героя 
Советского Союза. Как указывается в докладе 
на имя начальника Управления Особых отделов 
НКВД СССР Абакумова, будучи арестован после 
возвращения с вражеской стороны, Кужебергенов 
«вначале приписывал себе участие в геройском 
подвиге 28 героев, впоследствии же от своих 
показаний отказался».

В результате проведенной проверки удалось 
выяснить, что у разъезда Дубосеково с гитлеров-
цами сражался и погиб другой красноармеец 
Кужебергенов — Аскар. Именно он и был удостоен 
посмертно звания Героя.

Занимаясь делом «двойника», сотрудники 
органов начали проверку и других бойцов из 
числа 28 панфиловцев, фигурирующих в списке 
на присвоение высокого звания. При этом были 
обнаружены некоторые неточности и накладки, 
что и послужило поводом для начала тщательной 
проверки всех обстоятельств того боя. В ходе этой 
проверки 5 июля 1942 года начальник Особого 
отдела 8-й Гвардейской дивизии (бывшей 316-й) 
допросил нескольких командиров 1075-го стрел-
кового полка — непосредственных участников 
боев под Волоколамском.

Отвечая на вопрос, где и когда 28 гвардейцев-
панфиловцев вели бой с танками и кто конкретно 
руководил этим боем, бывший военком 1075-го 
стрелкового полка старший батальонный комиссар 
Ахмеджан Мухамедьяров пояснил: «…На второй 
взвод 4-й стрелковой роты в районе разъезда 
Дубосеково был направлен первый удар про-
тивника. Взвод сперва отбил атаку автоматчиков 
противника… После неудачной атаки автоматчиков 
противник в этом направлении пустил против 
обороны полка несколько десятков танков… По-
литрук 4-й стрелковой роты тов. Клочков, узнав 
создавшееся опасное положение в районе второго 
взвода роты, направляется туда… В этом направ-
лении против второго взвода шли до 50 танков 
противника. Неравный бой длился 4–5 часов, 
герои, подпустив танки на близкое расстояние, 
ручными гранатами и бутылками с горючим под-
били и уничтожили 18 танков противника… Со всей 
ответственностью заявляю, что действительно 
факт беспримерного проявления массового ге-
роизма со стороны 28 гвардейцев-панфиловцев 
во главе с политруком роты Клочковым Василием 
Георгиевичем на разъезде Дубосеково 16 ноября 
1941 года имел место…»

Далее в своих показаниях Мухамедьяров 
отметил, что документы с представлением 28 
героев-панфиловцев оформлялись в начале ян-
варя 1942 года несколькими командирами полка, 
которым было поручено уточнить при этом все 
данные награждаемых. Однако эти командиры к 
порученному ими заданию отнеслись «несерьезно 
и безответственно». В результате этого, а также 
«плохого состояния в полку учета и отчетности 
личного состава» в документах могли быть до-
пущены некоторые ошибки.

— Работа тогда, в годы войны, была прове-
дена очень большая, тщательная, — подчеркнул 
доктор исторических наук, специалист в области 
изучения истории отечественных спецслужб Алек-
сандр Зданович. — Однако, как легко убедиться, 
никто из 28 панфиловцев не был в результате 
лишен звания Героя. Так что никаких сомнений 
в реальности этого подвига и правильности со-
ставленного в итоге всех проверок и уточнений 
списка награжденных нет.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.



«В эту профессию чаще 
всего попадают те,  
у кого-то что-то не так»
Начинающие художники любят рисовать 

Марину Власову. Помимо пропорционального 
сложения, спортивной фигуры и рельефных мышц 
в ней есть что-то, что притягивает взгляд.

— Сейчас мне 49 лет, у меня инвалидность 
с детского возраста, помешавшая мне выбрать 
интересующую меня специальность. В совет-
ские времена как-то было не принято говорить 
об инвалидах. Уважительно относились только 
к инвалидам войны, к героям. Мы во всем пы-
тались обогнать Запад — соответственно, у нас 
человек должен был быть здоровее и красивее 
среднестатистического гражданина США. Ин-
валидов далеко не во все вузы принимали, и 
оказалось, что на все те специальности, которые 
мне были интересны, я не имею права подавать 
документы… 

— Получается, все планы рухнули в тот 
день?

— Я хотела стать преподавателем для уча-
щихся начальных классов, мечтала своим тру-
дом изменить отношение к инвалидам. Кроме 
того, я понимала, что с инвалидностью своей 
семьи у меня не будет, поэтому хотела работать 
в школе. 

Еще одной моей мечтой было стать художни-
ком. Но и на эту специальность оказался запрет 
для инвалидов. Я пережила настоящий шок, 
рыдала несколько дней. Потом мама нашла для 
меня торговый техникум. Моя специальность — 
товаровед книготорговой продукции. 

— Как продавец книг стала моделью для 
художников?

 — Шел 1988 год, в магазинах было пусто, 
хорошие книги были в дефиците и продавались 
у перекупщиков. Я долго была безработной — 
спасала пенсия по инвалидности. Ее хватало на 
то, чтобы покупать раз в неделю пачку сигарет, 
килограмм риса и трехлитровую банку яблочного 
сока — помните эти банки? В 90-е я кем только 
не работала: и в медицине обслуживающим пер-
соналом, и уличным торговцем книг… А с 97-го 
года стала натурщицей. Моя сестра училась на 
дизайнера, и ее группа искала модель. И с тех 
пор вот уже 20 лет работаю натурщицей для 
студентов-художников.

 — Как вы решились позировать обна-
женной? У вас были сомнения?

 — Это было самым трудным. Мое состояние, 
моя инвалидность — как можно сверкать этим, как 
можно раздеться, ощущая себя негармонично? 
Это был такой серьезный барьер, ставший кам-
нем преткновения для позирования обнаженной. 
Но художник, который мне это предложил, не 
отступал — я согласилась в итоге. Постепенно 
осознала, что это учебный процесс, это не стыд-
но. Художник на первом занятии представил меня 
студентам: «Модель такая-то, с особенностями, 
может позировать одним боком». Другие пре-
подаватели тоже стали приглашать меня в свои 
мастерские. Сначала — в группы девочек, потом 
я начала работать и в смешанных коллективах. Я 
перестала стесняться, уговаривала себя — я же 
регулярно ходила в бассейн, несмотря на инва-
лидность. Конечно, там были неприятные момен-
ты, когда, например, ребенок громким шепотом 
говорил маме: «Смотри, у тети руки нет…» Но я 
тут же отвечала: «Да, девочка, зато у тети очень 
хороший слух, тетя это компенсировала». 

 — Это правда, что некоторые художники 
не считают натурщиков за людей?

— Все зависит от характера преподавате-
ля. Была одна дама, которая рисовала у натур-
щиков ручкой на лице, чтобы что-то объяснить 
студентам. Я просто ей не позволила с собой 
этого сделать. Но в основном художники как 
творческие люди не способны на какое-то зло, 
жестокость. Нормальный преподаватель всегда 
поможет модели подготовить к уроку простран-
ство. Нужна ширма, если ты раздетым позируешь, 
нужен стул, куда поставить вещи. Сооружаются 
ограждения из мольбертов, чтобы прикрыть 
дверь. Раньше лаборанты завешивали дверь 
темной тканью, чтобы не создавать проходной 
двор. Нужно поставить обогреватель, закрыть 
окна. Грамотные преподаватели всегда отвечают 
за организацию пространства, студентов при-
влекают для помощи.

Но встречается и другой тип преподавате-
лей. Приходишь — он ничего не поможет сделать. 
И группа начинает себя так же вести. Натурщица 

сама закрывает окна, подметает подиум, заго-
раживает дверь, устанавливает обогреватель… 
Спрашиваю: почему вы не закрыли окна, ведь 
зима на улице, воздух за 5 минут не нагреется? 
Молчат, ручки сложат, сидят и ждут, пока я все 
это подготовлю: уберу мусор, унесу цветы от 
натюрморта с предыдущего занятия… Могут 
даже возмутиться: «Ну вы, скоро мы рисовать 
начнем?!»

— Натурщик — это штатный сотрудник 
вуза?

— Раньше система трудоустройства работа-
ла лучше, натурщиков брали в штат, шел стаж… 
Сейчас мы контрактники, трудовая книжка лежит 
дома. И это неудобно. Есть еще одна проблема: 
расценки за почасовую работу натурщиков ин-
дексируются где-то раз в 5 лет. Некоторым на-
турщикам приходится перебегать из вуза в вуз, 
чтобы заработать. Это тяжкий труд, и чтобы себя 
прокормить, многим из нас приходится работать 
по 8 часов! А ведь в эту профессию чаще всего 
попадают те, у кого-то что-то не так. Бывшие во-
енные с контузией, спортсмены после тяжелых 
травм, инвалиды…

— Какие официальные нормы и расценки 
существуют для работы моделью?

— Если я работаю стоя, то это 20–25 минут, 
после этого натурщик имеет право сесть на 5 
минут отдохнуть. После 45 минут — академи-
ческого часа — предоставляется 15-минутный 
отдых. По поводу расценок — везде по-разному. 
Обнаженное позирование стоит дороже — у нас 
160 рублей в час. Портрет оплачивается дешевле 
всего. 

— Может ли натурщик заработать боль-
шие деньги?

— Высоко оплачивается только работа 
натурщиков у известных художников. Но и там 
есть свой предел. Бывают разовые акции, когда 

натурщик может заработать большие деньги. 
В одном современном музее была несколько 
лет назад инсталляция: на входе друг напротив 
друга стояли обнаженные мужчина и женщина, 
посетителям нужно было проходить между ними. 
Представьте, стоять раздетым целый день, мимо 
идут толпы, фотографируют тебя и потом выкла-
дывают в Сеть… Я противник этого и студентам 
запрещаю себя фотографировать.

— Бывает, что вы от усталости засыпаете 
на работе?

— Многие натурщики засыпают. Роняют 
голову. У нас это бывает, когда сказываются 
погода, недосып, — я говорю студентам: «Вы 
будите меня, не стесняйтесь». Если ребята раз-
говаривают между собой, то это не дает заснуть. 
А один преподаватель прикалывался: когда я 
засыпала стоя, он подходил и пугал меня. Пред-
ставляете, я стою и полусплю, а он с тяжелой 
метровой линейкой подкрадывается и роняет ее 
на подиум. Линейка грохочет, я от неожиданности 
чуть не падаю, несколько студентов кидаются 
меня ловить… Но я не обижалась: мужчины — 
это большие дети.

— У вас есть ваши портреты?
— Я никогда не просила мне дарить рисунки 

и эскизы с моим изображением, мне всегда было 
жалко студентов: столько сил на это тратят и 
так дорого стоят краски. Пусть лучше продадут 
кому-то за деньги свои рисунки и акварели. Когда 
я вижу свои красивые портреты, меня это особо 
не трогает. Мне приятно лишь то, что я нормально 
отработала. 

Богемная рапсодия
Рапсодия — это импровизация. Модель 

Анна Кошкина, по воспоминаниям художников, 
импровизировала и на каждом сеансе создавала 

необыкновенно атмосферу. Аня менялась, вхо-
дила в образ, придумывала детали. А еще она 
что-то напевала, позируя, тихонько, еле слышно 
повторяла партии перед концертом. Потому что 
она — профессиональная певица.

— Работа натурщицей всегда была для меня 
подработкой, но, поскольку она мне очень нравит-
ся, я могу сказать, что это мое хобби. С раннего 
детства я увлекалась живописью и скульптурой, 
ходила в лекторий при Третьяковской галерее. 
Мне был интересен не только сюжет картины, но 
и сам процесс ее создания.

— Но в итоге вы выбрали музыку…
— Да, я профессиональный музыкант, живу 

и учусь в Риме, в консерватории Санта-Чечилия. 
В Москве я закончила музыкальный колледж, 
потом училась в ГИТИСе.

— Ваш интерес к профессии натурщицы 
не угас и по окончании школы?

— Мне запала в душу история натурщицы, 
которая позировала Кипренскому сначала ма-
ленькой девочкой. Потом они встретились, когда 
она стала взрослой девушкой, поженились. Я 
много всего читала о художниках и знаменитых 
натурщицах. Форнарина, возлюбленная и модель 
Рафаэля, многие другие… Судьбы этих женщин 
меня очень увлекали и увлекают до сих пор. 

— Как все-таки из интереса это стало 
вашим занятием?

— Первый раз я позировала, когда меня по-
звала однокурсница, у которой родители были 
художниками. Я очень обрадовалась. Это была 
работа с почасовой оплатой, 3 часа по 45 и 15-
минутные перерывы после каждого часа. Меня 
рисовали сам художник и 5–6 его учеников. Я сра-
зу позировала обнаженной, и с самого первого 
момента никакого смущения у меня не было.

— Для вас не было барьером раздеться и 
несколько часов работать обнаженной?

— Атмосфера была очень дружелюбная, 
художник сказал, что сначала попробуем одну 
позу, потом другую, потом третью. Он попро-
сил меня лечь, принять удобное положение… 
Сложности раздеться не было из-за того, что 
я с раннего детства смотрела на обнаженную 
натуру в музеях. У меня в принципе никогда не 
было барьера перед обнаженным телом. 

— Чем отличались подходы разных ху-
дожников к работе с моделью?

— Тот первый художник и его друзья всегда 
предлагали удобные условия, делали так, чтобы 
модели было тепло, чтобы была какая-то опора, 
чтобы стоять или сидеть, так как 45 минут нахо-
диться в одной позе тяжело. Я никогда не лежала 
ногами кверху и не стояла с поднятыми руками. 
Потому что это трудно, и художники старались 
подобрать более натуральную позу, говорили, 
например: «Сядь, как тебе удобно, чтобы было 
красиво». И когда я садилась, выбирала позу, 
говорили: «О! Вот так и сиди». У меня всегда 
были перерывы на чай с печеньками и на при-
ятные разговоры.

Другой подход был не менее интересным. 
Компания студентов художественных вузов сни-
мала небольшое помещение, там стоял посере-
дине круглый стол, на который они клали электри-
ческое одеяло, чтобы мне было не холодно. Все 
художники располагались вокруг этого стола. У 
меня было тоже три сеанса: я сама решала, какое 
положение принять, они отсчитывали время и 
говорили: меняй. Я меняла позу и, поскольку это 
был круглый стол, все время поворачивалась в 
разные стороны. 

— Что самое трудное в этой работе?
— В зависимости от позы затекают спина, 

ноги, руки, шея и голова. В целом больше трех 
часов в день для меня позировать нереально, 
так как к концу третьего часа болит все. Это тя-
желая работа. 

— У вас был негативный опыт работы 
натурщицей?

— Однажды меня пригласили на замену, 
и это было ужасно. В студии этого художника 
находилось очень много людей, платили они 
меньше остальных, но требования у них были 
какие-то адские. Во-первых, они не постави-
ли никакого обогревателя, мне было холодно. 
Во-вторых, перерывы очень короткие. Наконец, 
он меня поставил в очень трудную позу. Бедра 
должны были быть сильно вывернуты в одну 
сторону, а плечи — в другую, при том, что это 
была не тематическая работа для картины, а 
просто эскизы, частный урок. В общем, бедра 
в одну сторону, плечи — в другую, голова — в 
третью. Одна рука на боку, вторая рука ее об-
хватывает… У меня ныло все уже через 15 минут, 
мне было очень больно, и я сказала художнику, 

что я не могу так стоять. Он мне нагрубил, а все 
остальные художники, которых было человек 15, 
покрикивали на меня во время сеанса. В итоге 
у меня начали трястись мышцы, стала затекать 
нога. Потом к этим ощущениям присоединилась 
головная боль… Я продержалась два сеанса и 
сказала, что больше я так стоять не буду. 

— Художники, работавшие с вами, знали, 
что перед ними певица? 

— Конечно, знали и интересовались моей 
жизнью. Если были дружеские отношения с ху-
дожником, то я могла что-то спеть между се-
ансами, когда это было уместно, романс или 
что-то, что просто приходит в голову. Но только 
в перерывах, не во время работы: петь в одной 
позе не очень-то получится.

— Как относились к вашей профес-
сии молодые люди? Ревновали, пытались 
запретить?

— Мне попытались что-то сказать как-то раз. 
Я ответила, что мне нравится то, чем я занимаюсь, 
и надо гордиться тем, что «у тебя такая красивая 
девушка». Больше разговоров об этом не было. 
Меня возмущает, когда мне кто-то может сказать, 
что он против, чтобы я работала натурщицей. 
Мое тело — мое дело. 

— Живя в Италии, скучаете по этой ра-
боте? Нет мысли к ней вернуться? 

 — Очень забавно получилось: я живу в Риме 
чуть более года. Когда приехала, я не искала 
такой работы. И вдруг, буквально на днях, мне 
предложили попозировать одному художнику, 
и я подумала, что, возможно, соглашусь. Так что 
меня эта тема не оставляет. 

Любви художники 
покорны... 
Амурные истории между творцами и мо-

делями случаются нередко. И сто лет назад, и 
в наше время муза может стать дамой сердца, 
любовницей, женой. Кто, как не художник, с 
его чувством прекрасного оценит по достоин-
ству красоту, плавность линий, гармоничность 
обнаженного тела? Однако художественный 
процесс остается творчеством, он незыблем, 
и «обнаженный» не означает «голый». 

«Приставания, какие-то недвусмысленные 
намеки находятся за гранью творчества, это не-
профессионализм, дурной тон, это недопустимо, 
— утверждает художница Наталья Викторо-
ва. — Обнаженный натурщик в мастерской — 
другая реальность, в которую погружаются все 
участники процесса, и это не про флирт. Только 
самые юные и неопытные художники могут от-
реагировать на модель как на красивую голую 
женщину. В вузе, где я училась, был случай, когда 
студент при виде обнаженной натурщицы пошел 
пятнами и выбежал из аудитории. Он объяснил 
нам потом, что натурщица слишком красивая и 
что он не то чтобы рисовать, а даже смотреть на 
нее спокойно не может. Но это единичный случай, 
который все его одногруппники вспоминают до 
сих пор. Конечно, какие-то взаимные симпатии 
никто не отменял». 

Забавно, что в 21-м веке романы несколько 
изменились по гендерному соотношению: те-
перь все чаще не художники теряют головы от 
натурщиц, а художницы — от натурщиков. Так, 
Ольга Н., очень талантливая студентка стар-
ших курсов МГПУ, обучающаяся на факультете 
изобразительного искусства, без памяти влю-
билась в молодого и прекрасного натурщика, 
который позировал для их группы. На вопросы 
окружающих, как можно влюбиться в парня, 
если ты не связала с ним и двух слов, она от-
вечала: «Для меня самое важное то, что он 
красивый! Он настолько красив, что я бы все 
время на него смотрела. Хотела бы с ним все 
время проводить вместе».

Ольга нашла его в соцсетях, стала звать 
на свидания. Они даже встретились пару раз. 
О чем говорили — художница вспомнить за-
трудняется, зато бесконечно может описывать 
его прекрасные синие глаза и мечтательную 
улыбку. Но, к сожалению, красавец натурщик 
очень скоро ушел в себя, не отвечал на сообще-
ния и сам тоже не звонил. На занятия теперь 
опаздывал и первым старался убежать после 
сеанса. Позже выяснилось, что многие девушки 
в группе добивались его внимания, а парню то 
ли не нравился никто, то ли он просто устал от 
такого напора. Даже расписание в итоге по-
менял и больше с этим коллективом влюбчивых 
девиц не пересекался. 

Вера СМАГИНА.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Есть профессия, в которой к людям относятся как к 
предметам. Хорошо, если как к предметам искусства. 
Но иногда, увы, как к вещам. Эти люди — натурщики. 
Проходят века, многие профессии меняются до 

неузнаваемости, но без натурщика сегодня, как и сотни лет 
назад, не может обойтись ни один художник.
Героини статьи, натурщицы Марина и Анна, пришли в эту 
сферу каждая своей дорогой. Для одной это работа, для 
второй — скорее хобби. Они обе позируют обнаженными, но их 
истории — контрастно противоположные. И все же есть то, что 
позволяет говорить о них не как о моделях, а как о музах, и это 
объединяет их.

МУЗА
ДЛЯ ВУЗА

Кто и как в наши 
дни становится 
натурщиками 
для художников

Просмотр 
рисунков  
в вузе на тему 
обнаженной 
натуры.

Анна Кошкина.

Художник Анатолий Соловьев.Художник Вячеслав Деревянко.

Французский режиссер Франсуа 
Озон, хорошо известный у нас по 
фильмам «8 женщин», «Бассейн», 
«Криминальные любовники», про-
вел два дня в Москве. Поводом для 
его уже не первого приезда в Рос-
сию стало появление исследова-
ния его творчества, проведенное 
киноведом Андреем Плаховым. 
Озон встретился с синефилами в 
интеллектуальном клубе, в Куль-
турном центре Андрея Вознесен-
ского представил свою давнюю 
короткометражку «Летнее платье», 
посмотрел «Раймонду» в Большом 
театре, покатался на коньках с Ин-
геборгой Дапкунайте под мелодии 
из советских мультфильмов.

«Летнее платье», снятое в 1996 году, 
мало кто прежде видел, и это такое свобод-
ное во всех смыслах кино, какое в сегод-
няшнем мире кажется чем-то несбыточным. 
Молодые люди знакомятся на пляже, и, 
пока они увлечены друг другом, одежду 
парня похищают. Он возвращается домой 
в платье своей новой возлюбленной. «Это 
платье у меня до сих пор есть. Раз оно вам 
так понравилось, я готов его предоставить 
на время», — сказал Франсуа Озон в ответ 
на восторги по поводу увиденного. Он не 
раз бывал в России, начиная с 2000 года, 
и почувствовал, что наша публика любит 
и понимает его фильмы. 

— Я начинал с короткометражек, — 
рассказал нам Франсуа Озон. — У моего 
отца была камера. На нее я и начал снимать 
— и на протяжении 10 лет сделал много 
короткометражек, поступил в киношколу. 
Мне повезло с учителем. Это был пред-
ставитель «новой волны» французского 
кино Эрик Ромер. Он научил меня не только 
искусству режиссуры, но тому, как находить 
деньги на фильм. Во Франции кинемато-
графистам очень помогают правительство 
и регионы. Например, «Летнее платье» 
снималось в регионе Бордо, и местные 
власти оказали нам содействие. Правда, 
актеры тогда не получали ничего. Все мы 
работали ради искусства.

В картинах Озона снимаются лучшие 
актеры и актрисы Франции и Европы. В 
фильме «8 женщин» он работал с Даниэль 
Дарье, которой теперь 100 лет, Катрин Де-
нев, Фанни Ардан, Изабель Юппер, Эмману-
эль Беар. Шарлотта Рэмплинг сыграла у него 
в нескольких фильмах, включая «Бассейн». 
Озон работал и с Жераром Депардье.

— К каждому актеру нужно найти свой 
подход, — говорит Франсуа. — Кому-то ва-
жен психологический подход к роли, а есть 
актеры-мазохисты. На фильмы «8 женщин» 
я сразу понял, что передо мной восемь 
актрис с разным темпераментом. С ними 
было непросто, но интересно работать. 

— В какую сторону вы идете? 
То, что казалось важным совсем не-
давно, возможно, утратило для вас 
значение?

— Куда иду?.. Не знаю, что вам на это 
ответить. Мне неинтересно возвращаться 
к тому, что уже делал, важно снимать со-
вершенно новое кино, пробовать разные 
формы и стили.

Мой новый фильм будет отличаться от 
предыдущего. Он приближен к докумен-
тальному стилю. Меня вдохновляет фраза 
Франсуа Трюффо, который говорил, что 
каждый последующий фильм нужно сни-
мать в противовес предыдущему, чтобы 
они были совершенно не похожи. У фильма 
было рабочее фейковое название «Алек-
сандр», а теперь он называется «Именем 
бога». Я был вдохновлен реальной исто-
рией, произошедшей в Лионе в прошлом 
столетии. Речь идет о католическом свя-
щеннике, который был педофилом, и его 
жертвах. Мне пришлось снимать фильм 

в большом секрете, потому что многие 
вещи во Франции с политической точки 
зрения были бы неоднозначно восприня-
ты. Два человека, ставшие прототипами 
мои героев, до сих пор живы. Речь идет 
о трех мужчинах, которым за сорок. Они 
понимают, что надругавшийся над ними 
в детстве священник до сих пор обучает 
детей в католической школе, и решают 
наказать его за то, что он делал. 

— В чем документальность карти-
ны? В минимализме актерской игры, 
в том, как работает камера?

— Это не документальный фильм, а 
игровой, просто он вдохновлен события-
ми, произошедшими в реальной жизни, 
с реальными людьми. В этом смысле он 
близок к документальному. 

Дальше разговор зашел о гендер-
ном равенстве, движении женщин, обви-
няющих кинематографистов с мировым 
именем в посягательствах. Франсуа Озон 
сказал:

— Я за равенство полов, за то, чтобы 
женщины получали такие же зарплаты, как 
мужчины. Но неправильно судить о фильме 
по полу режиссера. Нужно оценивать его 
качество. Если женщина сняла хороший 
фильм, его следует взять на фестиваль. Если 
он плохой, то факт, что его сняла женщина, 
не должен влиять на мнение селекционной 
комиссии. Но я рад, что во Франции и других 
странах все больше и больше режиссеров-
женщин делают интересные проекты. 

С российским кино Озон не очень 
хорошо знаком и, как выяснилось, це-
нит в основном «мертвых режиссеров» 
мирового кино — таких, как Хичкок и 
Фассбиндер:

— Я слежу за русским кинематогра-
фом. Мне нравятся фильмы Андрея Звя-
гинцева (посмотрев его «Нелюбовь», Озон 
пригласил на свою картину композиторов 
Гальпериных — Евгения и Сашу. — С.Х.). 
Я смотрю то, что выходит во Франции, но 
таких картин не слишком много — не более 
десяти в год. Многие люди у нас подписы-
вают петиции в поддержку Олега Сенцова, 
в поддержку российских режиссеров, кото-
рые должны иметь возможность выражать 
то, что они хотят. И я тоже поддерживаю 
такие инициативы, поскольку считаю, что 
художник должен самовыражаться. Ино-
гда задаю себе вопрос: «Если бы я был 
русским, то смог ли снимать те фильмы, 
которые снимаю? Не посадили ли бы меня 
за это в тюрьму?..»

Светлана ХОХРЯКОВА.

ЛЕТНЕЕ ПЛАТЬЕ ФРАНСУА ОЗОНА 
Героем его фильма стал священник-педофил

Свой большой юбилей отмечает главный 
писательский вуз страны — Литературный 
институт имени Горького. Среди его выда-
ющихся выпускников — писатели Фазиль 
Искандер, Юрий Трифонов, поэты Кон-
стантин Симонов, Расул Гамзатов и многие 
другие. О том, чем живет сегодня знаме-
нитая кузница талантов, «МК» рассказал 
ректор Литинститута, писатель Алексей 
Варламов.

— Как альма-матер собирается отмечать 
свой юбилей?

— Из интересного у нас будет презентация пере-
вода романа Саши Соколова «Школа для дураков» 
на монгольский язык. Началась конференция «Ли-
тературная школа как творческая и педагогическая 
проблема». Говорим о современной литературе: 
что студенты читают, а что не читают, какие у них 

приоритеты. Получились такие живые споры. Об-
суждалось и то, насколько Литературный институт 
отвечает вызовам времени. Будем много говорить о 
Горьком. К нему можно по-разному относиться, но 
он совершенно точно великий художник и великий 
литературный организатор. 

— Ведь именно Горький создал Литератур-
ный институт? 

— Да. С моей точки зрения, Литературный инсти-
тут появился, конечно, не во время «оттепели». Одна-
ко 1933 год — промежуток между суровым накатом 
государства на литературу в конце 1920-х — начале 
1930-х, когда, мы помним, травили и Замятина, и Бул-
гакова, и Платонова. Когда волна насилия немножко 
угасла, в канун подготовки Первого съезда Союза 
писателей ненадолго наступили времена чуть боль-
шей вольности. Этот отпечаток свободы, открытости 
Литературного института с рождения был свойствен 
нашему вузу. Не хочу ничего идеализировать, но 

мне кажется, что во все времена Литинститут был 
территорией большей свободы, чем вокруг него. 
Эту традицию свободного творчества я как ректор 
считаю необходимым сохранить. 

— Вы упомянули о вызовах, которые стоят 
перед вузом. Какие, например?

— Сегодня все очень быстро меняется. Проис-
ходит определенная инфляция литературного труда, 
профессии писателя. Исчезновение идеологической 
и политической цензуры, что, с моей точки зрения, 
есть однозначное благо, одновременно с этим при-
вело к исчезновению художественной, ремесленной 
цензуры, которая в каком-то смысле необходима. 
Поэтому, когда любой может назвать себя писателем, 
наша задача — воспитать в студентах уважительное 
отношение к творчеству и профессии.

Во все времена мы говорили, что Литинститут 
— уникальный вуз. Это действительно так. Однако 
сейчас появляется достаточно много школ литератур-
ного мастерства, что тоже заставляет нас учитывать 
определенную конкуренцию в поле литературно-
го образования. В общем, это тоже своеобразный 
вызов. 

— А можно ли человека сделать 
писателем?

— Сделать человека писателем невозможно, 
да и не нужно, если он этого не хочет. Зачем себя 
мучить? Есть масса других увлекательных дел. Если 
же человек без литературы не может, ему надо при-
ходить к нам. С одной стороны, литература — занятие 
одинокое. Но с другой — в какой-то момент начинаю-
щему писателю необходимо оказаться среди людей, 
ему подобных: это как катализатор. Литературная 
среда заряжает, она намагничивает человека. Ли-
тературный институт — своеобразный аккумулятор. 
Я вижу, какими студенты приходят к нам на первом 
курсе, — они растут, совершенствуются. Это время 
не проходит для них зря.

— С какими трудностями сталкивается се-
годня Литературный институт?

— У нас идет процесс реставрации нашей 
усадьбы на Тверском бульваре параллельно с об-
разовательной деятельностью. Это создает опреде-
ленные неудобства. С одной стороны — стройка, с 
другой — учеба. Поэтому пока нам немножко тесно. 
К тому же надо ремонтировать общежитие, в кото-
ром в свое время жили многие писатели и поэты: 
Николай Рубцов, Василий Белов, Юрий Кузнецов… 
Однако оно никогда не ремонтировалось. Хочется, 
чтобы общежитие соответствовало современным 
требованиям. 

— Что бы вы пожелали институту в его 85-
летие?

— Студентам хотел бы пожелать, чтобы они 
максимально использовали те счастливые годы, 
которые им выпали, чтобы они взяли лучшее от лек-
ций, семинаров, общения со своими коллегами. Как 
говорил Достоевский: «Человеку надо запастись 
каким-то ярким жизненным впечатлением, которое 
потом хватило бы ему на всю жизнь». Пусть для на-
ших студентов Литературный институт будет таким 
жизненным впечатлением, которое станет их под-
держивать и в трудные минуты.

Александр ТРЕГУБОВ.

ЛИТЕРАТУРНОМУ 
ИНСТИТУТУ — 85!

Алексей ВАРЛАМОВ: «Во все времена он был 
территорией свободы»
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Агроном. 4. Скептик. 10. Поверка. 11. Интерес. 13. Борщ. 14. Каша. 15. 
Универсал. 16. Раввин. 18. Основа. 20. Патефон. 22. Мышление. 23. Недоучка. 24. Запястье. 27. 
Атлетизм. 30. Раритет. 32. Рюкзак. 34. Лайнер. 35. Стойкость. 36. Жлоб. 38. Сбыт. 39. Торнадо. 
40. Отчизна. 41. Толстяк. 42. Камбала.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Айсберг. 2. Овощ. 3. Опекун. 5. Кресло. 6. Паек. 7. Каравай. 8. Развитие. 9. 
Микрофон. 10. Проводы. 12. Самотек. 17. Итальянка. 19. Структура. 20. Пунктир. 21. Недолет. 
25. Анекдот. 26. Ефрейтор. 27. Астролог. 28. Зазноба. 29. Прожект. 31. Критика. 33. Ксения. 34. 
Львица. 37. Босс. 38. Сноб.

Дорогие читатели «МК», традиционная 
акция «Хорошее настроение от «МК» в 
самом разгаре. По итогам которой са-
мые активные участники получат по-
дарки и приглашение на праздничную 
встречу в редакции.

В этом году исполняется 99 лет нашей га-
зете, остается всего один год до 100-летнего 
юбилея «Московского комсомольца», поэтому 
конкурсное задание мы посвятили многолетней 
истории нашего издания.

Для участия в конкурсе вам нужно подпи-
саться на газету «Московский комсомолец» на 
2019 год и отправить нам письмо с одним (или 
несколькими) заданием:
✔  Расскажите, как и почему вы стали подпис-

чиком «МК».
✔  Напишите, если вы стали героем публикации, 

как это повлияло на вашу жизнь. 
✔  Какое из мероприятий «МК» вам запомнилось 

больше всего и почему.  
Отправить ваше письмо или копии архивных 

материалов можно на e-mail podpiska@mk.ru, а 
также по почте на адрес редакции (125993, Мо-
сква, улица 1905 года, д. 7, стр. 1) с пометкой 
на конверте «Конкурс «Хорошее настроение от 
«МК» или передать через редакционные под-
писные пункты (их адреса ежедневно публи-
куются в газете). Обязательно укажите ваши 
ФИО и номер телефона для связи и вложите 
ксерокопию о подписке.

Письма принимаются с 8 ноября до 14 де-
кабря 2018 года!

Подробную информацию о конкурсе, о 
правилах его проведения, месте и порядке 
получения выигрышей вы можете узнать по 
телефону 8(495)665-40-80.

Если вы подписчик газеты или собираетесь им стать,  
то этот конкурс именно для вас

ПРИМИТЕ УЧАСТИЕ В КОНКУРСЕ «МК»!

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-968-987-78-83
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36
❑ книги, значки, открытки, 

серебро, монеты, иконы  
б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ часы, значки б/у. 
т. 8(495)723-19-05

предлагаю
❑ замена замков. 

т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ издание книг, фотоальбомов 

т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

❑ отдых 
м. "Щукинская" 
т. 8-968-875-76-05

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых!
Любая станция метро 
т.  8-495-648-83-02

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Чипсы, орешки и соленая 
рыба к пиву. 4. Тренер, приглашенный в студию 
спортивного канала для анализа прокатов фигури-
стов. 10. Барабанщик в рок-группе. 11. Художник, 
который не приукрашивает действительность. 
13. Квартира, где ждут шпиона. 14. «Коллега» 
бистро и пиццерии. 15. Русская народная пляска 
с выходом. 16. Глиняный пузатый горшок для 
молока. 18. Шепелявый друг Винни Пуха. 20. 
Прибыль с лотерейного билета. 22. Кудрявая 
«соседка» укропа на прилавке. 23. Каждый из 
десяти божьих наказов, что были даны Моисею 
на горе Синай. 24. Флаг, которым размахивает 
российский болельщик. 27. «Загогулина» го-
ловного мозга. 30. Наполеоновские планы ка-
рьериста, желающего занять кресло директора 
предприятия. 32. Хрустальный светильник, под-
вешенный к потолку. 34. Встреча глав «Большой 
семерки». 35. Фирма, работающая по договору 
с заказчиком. 36. Негодование босса, чьи под-
чиненные плохо выполняют свои обязанности. 
38. Осадки, превратившие парник в решето. 
39. Мясные шарики в рационе Карлсона. 40. 
Компьютер, который можно закрыть. 41. Строгий 
выговор от сердитой мамы. 42. Лук, который на 
Руси называли самострелом.
ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Утренний ритуал девушки, 
которая следит за фигурой. 2. Часть сбруи на 
голове лошади. 3. Пряность в рецепте шарлотки 
и глинтвейна. 5. Головной убор повара и шута. 
6. «Вопли» голодных цыплят. 7. «Тачка», которую 
везет покупатель в супермаркете. 8. «Норка» для 
дверного ключа. 9. Полина Виардо, с которой 
Жорж Санд «списала» свою героиню Консуэло. 
10. Окоп, где бойцы прячутся от вражеского огня. 
12. Бульварная газета, где много скандальных 
новостей. 17. Работник редакции, выискивающий 
ошибки в тексте. 19. Ветхая избушка, которая 
держится на честном слове. 20. Плечики с шубой в 
гардеробе. 21. «Колючие» кроссовки легкоатлета. 

25. Время перед восходом солнца. 26. Пропи-
танный битумом картон на крыше. 27. Конфликт 
между людьми. 28. «Водопад» среди симптомов 
простуды. 29. Крупный военный корабль, где на-
ходится командир эскадры. 31. Мученик науки, 
посещающий лекции и семинары. 33. Полное без-
различие к происходящему. 34. Альтернативное 
название мотороллера. 37. Право России в Совете 
Безопасности ООН. 38. Силиконовая «сарделька» 
на лице гламурной блондинки.

9 декабря Государственный Кремлев-
ский дворец станет местом чествования 
Героев Отечества. Официальное на пер-
вый взгляд мероприятие с бравурным на-
званием «Здравствуй, страна героев!» на 
самом деле — широкомасштабная бла-
готворительная акция, задуманная и во-
площенная уже во второй раз народным 
артистом СССР Василием Лановым. 

— День Героев Отечества — это день чество-
вания великих людей нашей страны, рассказывает 
Василий Лановой. — В нашей акции мы расска-
зываем о том, что герои — это обычные люди, 
которые в нужный момент смогли стать выше 
обстоятельств, и благодаря им страна выиграла 
тяжелейшую из войн, поднялась из послевоенных 
руин, открыла человечеству путь в космос. Именно 
они умножают величие и славу России. И у каждого 
из них — своя история.

Главными действующими лицами станут не 
только именитые артисты, но и настоящие Герои 
Советского Союза и Российской Федерации, 
проявившие свою доблесть и честь в разных сфе-
рах деятельности. В этом году праздник посетят 
Алексей Леонов, Александра Пахмутова, Юрий и 
Роман Романенко, Валентина Терешкова, Артур 
Чилингаров и многие другие. 

Почетным гостем станет французский кос-
монавт, бригадный генерал, Герой Советского 
Союза Жан-Лу Кретьен. Именно он первым со-
вершил полет в космос на советском космиче-
ском корабле «Союз Т-6» и орбитальной станции 
«Салют-7», а также на «Союз ТМ-7», «Союз ТМ-6» 
и орбитальном комплексе «Мир» будучи гражда-
нином Франции.

Спустя долгие годы господин Кретьен встре-
тится со своими коллегами, с которыми когда-то 
совершил памятный космический полет — Ге-
роем СССР и первым Героем Российской Феде-
рации Сергеем Крикалевым и дважды Героями 

Советского Союза Владимиром Джанибековым 
и Александром Иванченковым.

Поздравить героев Отечества придут пред-
ставители Администрации Президента Российской 
Федерации, Правительства Российской Феде-
рации, Федерального собрания Российской Фе-
дерации, правительства Москвы и Московской 
городской Думы.

В воскресный вечер под сводами Кремлев-
ского дворца любимые песни для героев споют на-
родный артист СССР Василий Лановой, народная 
артистка России Тамара Гвердцители, народный 
артист России Ренат Ибрагимов, народный ар-
тист России Лев Лещенко, заслуженный артист 
России Сергей Трофимов, Руслан Алехно, Витас, 
Сергей Волчков, Родион Газманов, Государствен-
ный академический русский народный хор имени 
М.Е.Пятницкого, Государственный академический 
Кубанский казачий хор, Академический ансамбль 
песни и пляски войск национальной гвардии Рос-
сийской Федерации и многие другие.

Пожалуй, эта встреча могла бы походить на 
дружескую посиделку старых товарищей, если 
бы не музыка. Зачастую именно она помогает нам 
пережить тяжелые минуты и разделить чувства 
искреннего счастья.

Вера НЕПОРОЧНАЯ.

«ЗДРАВСТВУЙ, СТРАНА ГЕРОЕВ!»
День героев Отечества с размахом отметят в Кремле

СЕГО ДНЯ
ОРУЖИЕ

ГОРОД

SOSЕДИ

ПРОИСШЕСТВИЕ

СОБЫТИЕ

КРОССВОРД

ПРАЗДНИК

Предстоящая неделя в столице будет 
богатой на погодные капризы. Всего 
обещают до трети месячных осадков, 
во вторник, 4 декабря, зима порадует 
москвичей снегом, а в среду, 5 дека-
бря, — ледяным дождем. Наступило то 
самое время, когда все надеются на 
ошибку в прогнозе — особенно ком-
мунальщики. Кстати, у последних уже 
началась горячая пора холодного сезо-
на: высота снега в некоторых районах 
достигла 10 сантиметров. А москвичи, 
по традиции, уже начали возмущаться: 
то убирать начинают слишком рано (и 
громко), то вообще не убирают… Как 
правильно городские службы должны 
убирать двор, на что целесообразно 
жаловаться, в каком случае можно по-
дать на уборщиков в суд — в материале 
«МК».

По данным Росгидромета, за пять рабочих 
дней этой недели высота снега на улицах вырас-
тет на 18 мм. Больше всего осадков можно ждать 
4 и 5 декабря (около 5 и 6 мм соответственно). 

Первое, что волнует москвичей, — уборка 
их собственных дворов. Абы как махать лопатой 
дворникам нельзя: каждый чих прописан в спе-
циальном документе «Регламент выполнения 
работ по комплексному содержанию дворовых 
территорий в городе Москве» от 25 октября 2017 
года. Эти правила помогут понять, грамотно ли 
работает человек с лопатой. Критерии уборки 
следующие:

— дворники должны начинать уборку дво-
ров от подъездов. Свежий снег можно сгребать 
метлой, если же его высота уже больше двух 
сантиметров — то лопатой; 

— складывать снег с реагентами на газонах 
нельзя. Однако все москвичи наверняка не раз 
видели эти снежные Эвересты там, где летом 
были клумбы. Обычно коммунальщики на этот 
счет оправдываются, что просто не успевают вы-
возить снег и скоро все уберут. В любом случае во 
дворе должно быть место, куда и надо складиро-
вать грязные кучи. И это место — не детская или 
спортивная площадка, и даже не площадка для 
выгула собак: туда сгребать снег нельзя;

— вообще же высота снега на газоне должна 
быть не больше 80 сантиметров. Для взрослого 
человека это где-то по бедро. В общем, если 
залез на газон и утонул по пояс — можно смело 
жаловаться;

— сколько должны работать дворники? Все 
зависит от интенсивности снегопада. Если за 
окном белым-бело и осадки со всей уверенно-
стью можно назвать сильными, то убирать дворы 
надо каждые 2–3 часа за время снегопада. Если 
же снежинки редкие, красиво кружащиеся в воз-
духе, то убирают двор 1–2 раза за день; 

— часто при уборке дворов дворники воору-
жаются не лопатой, а специальной механизиро-
ванной техникой. Так вот, ездить такая машина 
может со скоростью до 4 км/ч и строго с 7 утра 
до 23 часов вечера. Исключение — опять же 
сильные снегопады. Тут уж не до тишины: если 
с неба валит постоянно, то убирать выпавшие 
осадки будут в любое время дня и ночи. 

Дворники, конечно, работают не идеально, 
но и москвичи не были бы москвичами, если 
бы не нашли, на что пожаловаться. Так, жите-
ли некоторых районов, в частности, Тверского, 
жалуются на утренний шум, а точнее, скрежет 
лопатой по асфальту. Да, звук из малоприятных, 
даже хуже, чем трели дрели по выходным. Но 
не убирать снег вовсе они не могут. Тем более 
в регламенте черным по белому написано: «Ме-
ханизированная уборка проводится в основном 
в поздние вечерние или ранние утренние часы, 
когда количество пешеходов незначительно, 
ручная уборка производится круглосуточно. 
Дворовые территории должны быть убраны до 
9 часов утра». В большинстве случаев дворники 
выходят на улицы до 7–8 утра.

Снег на асфальте или плитке надо отскре-
бать до основания, а вот резиновое покрытие 
должно оставаться под тонким слоем снега. Так 
что повод написать жалобу — это если непри-
ятные звуки скребущей лопаты исчезли…

В общем, тот редкий случай, когда возму-
щенным горожанам можно посочувствовать и 
посоветовать купить беруши. Ну, или требовать 
запретить снег. 

К слову, для жалоб у москвичей есть три 
инстанции. Можно написать: 

— на портал «Наш город»;
— в управляющую компанию — ее контакты 

можно найти на портале «Дома Москвы»;
— п о з в о н и т ь в  О бъ е д и н е н и е 

административно-технических инспекций. 
Телефон «горячей линии»: +7(499)264-96-81 (с 
понедельника по четверг — с 8.00 до 17.00, в 
пятницу — с 8.00 до 15.45). 

Бывают ситуации, когда простой жалобой не 
отделаться. В прошлый зимний сезон несколько 
автомобилистов поплатились за беспечность 
коммунальщиков разбитой машиной: сосульки 
или снег с крыши запросто корежили авто. В 
таких случаях, как объясняет автоюрист Дмитрий 
Славнов, можно подать в суд на управляющую 
компанию — если глыба упала с подведомствен-
ной ей крыши. Но факт надо задокументировать: 
вызвать сотрудника полиции, участкового, сфо-
тографировать место, найти свидетелей, а после 
обратиться к независимым экспертам, которые 
оценят ущерб. Если компания платить откажется, 
можно обратиться в суд, который с большой 
вероятностью иск удовлетворит.

Любовь КУЛЯБКО.

Как и ожидалось, сторонники Саакашвили 
не смирились с поражением на президент-
ских выборах, на которых победила под-
держанная «Грузинской мечтой» Саломе 
Зурабишвили. Проигравший кандидат от 
Единого национального движения (ЕНД) 
Григол Вашадзе заявил о непризнании ре-
зультатов голосования. 2 декабря в Тбилиси 
прошел митинг ЕНД, который выдвинул 
требование проведения досрочных пар-
ламентских выборов. Вашадзе заявил, что 
если власти не пойдут на переговоры, акции 
протеста продолжатся. А в воскресенье в 
Тбилиси в гостиницах «Гуру» и «Альянс» 
по подозрению в нелегальной торговле 
оружием спецслужбы задержали семерых 
граждан Украины.

Задержанные являются членами партии 
«Самопомощь». Среди них, как сообщили не-
сколько источников, мог находиться депутат 
Верховной рады и экс-командир батальона 
«Донбасс» Семен Семенченко. Сам Семенченко 
факт своего задержания в Тбилиси опровергает. 
Однако, как утверждает лидер украинской Со-
циалистической партии Илья Кива, Семенченко 
все же был задержан, но избежал ареста бла-
годаря дипломатическому паспорту. Сейчас 
грузинские правоохранительные органы про-
веряют, связано ли присутствие вооруженных 
украинцев в Тбилиси с происходящими в стране 
политическими процессами. Наше мнение: 
безусловно, связано. 

Идея «перманентной революции» при-
надлежит теоретикам марксизма, в первую 
очередь Льву Троцкому, который считал, что 
социализм может победить в СССР только в том 
случае, если революция перекинется на другие 
страны, в первую очередь на ключевые страны 
Европы. После того как Троцкий проиграл Ста-
лину в борьбе за власть, теория «перманентной 
революции» была в СССР осуждена. Но дело 
Троцкого и в наши дни живет и побеждает.

Правда, по иронии судьбы, ныне троц-
кистские идеи взяты на вооружение теми, кого 
сам Троцкий считал смертельными врагами 
— и своими лично, и мирового пролетариата. 

Современные неотроцкисты проводят свои 
игрушечные «цветные революции» в интересах 
банкиров и капиталистов, транснациональной 
олигархии. «Цветная революция» — это всего 
лишь пародия на настоящую революцию, это 
отмычка для взламывания государственных 
границ страны иностранными державами. Такая 
революция должна быть перманентной.

За время победного шествия «цветных 
революций» по постсоветскому пространству 
сформировался целый слой профессиональных 
революционеров, кочующих из страны в страну 
и оказывающих «братскую помощь» в сверже-
нии местной власти. Если в свое время был 
Коминтерн, то этих ребят, наверно, можно было 
бы назвать «Оранжевый интернационал» — по 
названию самой известной «цветной револю-
ции», произошедшей на Украине. Начало тради-
ции экспорта революции положили грузинские 
ребята из «Кмары» (а их, в свою очередь, кон-
сультировали сербские и прибалтийские това-
рищи). Будучи президентом, Саакашвили не раз 
отправлял «оранжевый десант» из сотрудников 
грузинских правоохранительных органов на 
помощь своим украинским друзьям.

Все хорошо помнят «грузинскую палатку» 
на Евромайдане. Саакашвили прибыл в Киев 
лично, чтобы помочь в свержении Януковича, 
и привез с собой целую команду сбежавших 
из Грузии революционеров. Надо думать, со-
веты Саакашвили помогли, если Порошенко 
назначил его губернатором Одессы.

После начала войны на Донбассе сторон-
ники Саакашвили организовали в Тбилиси вер-
бовку волонтеров в АТО. Был сформирован 
«грузинский легион», члены которого потом 
даже вошли в состав ВСУ. Правда, вскоре вышли 
из-за конфликта с местными: как всегда, не 
поделили трофеи. Грузинские наемники от-
метились и в Одессе, где принимали участие 
в убийстве людей в Доме профсоюзов.

Ну и, как говорится, долг платежом красен. 
Саакашвили планирует «грузинский Майдан», 
и его украинские «друзья» могут оказать здесь 
неоценимую помощь.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

МАЙДАН НА ЭКСПОРТ
Ветеранов АТО взяли в Тбилиси с нелегальным оружием
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ДВОРНИКИ В ЗАКОНЕ
Куда и на что жаловаться москвичам  
на неправильную уборку снега

Странное поведение пилотов при взле-
те самолета в подмосковном аэро-
порту «Шереметьево» едва не приве-
ло к большой трагедии. Как сообщил в 
понедельник ряд СМИ, пассажирский 
Boeing 737-800 арабских авиалиний 
FlyDubai попытался взлететь без со-
гласования. Такое решение экипажа, 
считает эксперт «МК», могло привести 
к сотням жертв прямо на взлетной по-
лосе. 

Обычно отточенная до секунд процедура 
подготовки к взлету любого авиалайнера была 
нарушена пилотами арабского Boeing 737-800. 
В какой-то момент по непонятным пока при-
чинам они перестали согласовывать свои дей-
ствия с диспетчерской службой. Авиалайнер 
без разрешения начал движение по полосе.

Диспетчерам, слава богу, удалось избе-
жать возможной трагедии. Они смогли «до-
стучаться» до экипажа. Дальше арабский 
Boeing прекратил разгон и, на этот раз внимая 
каждому слову наземной службы, вернулся к 
терминалу.

Пока пилоты объяснялись с руководством 
аэропорта и службами безопасности, пасса-
жиры были вынуждены ждать новой попытки 
взлета. В итоге лайнер задержали на три часа. 
Число пассажиров не уточняется. Тем не менее 
конструкцией самолета предусмотрено до 190 
посадочных мест.

Оценивая случившееся, эксперты «МК» в 
один голос говорят: авиакатастрофы на взлет-
ной полосе — всегда рекордсмены по числу 
жертв. И только счастливый случай помог из-
бежать сегодня трагедии в «Шереметьево».

— Такие ситуации, когда экипаж прини-
мает какие-то самовольные решения во время 
взлета, — это ситуации из ряда вон, — поясняет 
«МК» авиаэксперт, исполнительный директор 
портала Авиапорт.ру Олег Пантелеев. — Такое 
самоуправство всегда несет огромные риски, 
когда цена ошибки может быть ужасающей — в 
сотни и сотни человеческих жизней. Так когда-
то случилось на Тенерифе…

При этом комментировать странное пове-
дение пилотов «самовольного» «Боинга» эксперт 
затрудняется. По его словам, причиной могло 
быть все что угодно — от сбоя связи до откро-
венной попытки саботажа. Главное, как отмечает 
Олег Пантелеев, диспетчерам в итоге удалось 
предотвратить трагедию.

— Дальше — уже работа следствия, — за-
ключил он.

В качестве примера эксперт напомнил круп-
нейшую за всю историю авиации катастрофу, ко-
торая случилась 27 марта 1977 года в аэропорту 
Лос-Родеос на испанском острове Тенерифе. 
Тогда во время взлета столкнулись два забитых 
до отказа людьми огромных самолета Boeing 747. 
Это были рейсы авиакомпании KLM Амстердам 
— Лас-Пальмас и американской Pan American 
Лос-Анджелес — Нью-Йорк — Лас-Пальмас. В 
итоге погибли 583 человека.

После долгого разбирательства было вы-
яснено, что причиной такой немыслимой тра-
гедии стало нагромождение сразу нескольких 
факторов. Основные — неготовность аэропорта 
принимать самолеты большого класса, ошибка 
диспетчерской службы и фактор погоды (тогда 
был густой туман).

На момент подписания номера в ситуа-
ции оставалось еще много вопросов. Ведется 
расследование.

Максим КИСЛЯКОВ.

«БОИНГ» ЧУТЬ НЕ ВЛЕТЕЛ
В «Шереметьево» арабский самолет и диспетчеры не поняли 
друг друга
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Вечером 3 декабря в авиакомпа-
нии FlyDubai прокомментировали 
ситуацию. Как сообщил ряд СМИ 
со ссылкой на официального 
представителя авиакомпании, 

никакого инцидента с диспетчерами не было. 
Опоздание вылета самолета на три часа со-
трудники FlyDubai списывают на дополнитель-
ную противообледенительную обработку 
самолета. Пилотам перед самым вылетом 
якобы показалось, что антиобледенительной 
жидкости при обработке лайнера было недо-
статочно. Потому якобы они решили вернуть-
ся, чтобы повторно нанести спецжидкость.

МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8(495) 128-05-87;   8–800–100–81–75 

www.flotrusich.ru
ТЕПЛОХОД  «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2019 Г., ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЙ ВЗНОС 50%, СКИДКА!!!

26.05.2019- 
06.06.2019 

«В ПРЕКРАСНОЕ ДАЛЕКО МЫ НАЧИНАЕМ 
ПУТЬ» МОСКВА -КАЛЯЗИН (СОЛЬБА)- УГЛИЧ-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК 
(УСТЮЖНА)-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ (ДИВЕЕВО)-МАКАРЬЕВ-СВИЯЖСК-КАЗАНЬ-
БУЛГАР-ЧЕБОКСАРЫ  (ЙОШКАР-ОЛА)- ЧКАЛОВСК-КИНЕШМА (ВЕЛИКИЙ УСТЮГ)-
КОСТРОМА  (НЕРЕХТА)-ЯРОСЛАВЛЬ- МОСКВА (ТРАНСФЕР) от 24288 р.

18.04.2019-
30.04.2019

«НЕЗАБЫВАЕМЫЙ КОЛОРИТ КАВКАЗА» 
ВОЛГОГРАД-ИЛЬЕВКА-СТАРОЧЕРКАССК- АДЫГЕЯ)-ЕЙСК-АЗОВ- РОСТОВ-НА-
ДОНУ-ИЛЬЕВКА -АСТРАХАНЬ (КУРМАНГАЗЫ-В ГОСТИ К  ОСЕТРАМ -ЭЛИСТА)-
КАСПИЙСКОЕ ВЗМОРЬЕ- ВОЛГОГРАД  (ГРОЗНЫЙ НА ВЫБОР) от  49400 р.

09.09.2019-
20.09.2019

«О, ДИВНЫЙ ОСТРОВ ВАЛААМ» МОСКВА– УГЛИЧ–ГОРИЦЫ 
– ПЕТРОЗАВОДСК  (КИВАЧ)-КИЖИ-ВАЛААМ- САНКТ-ПЕТЕРБУРГ (ПЕТЕРГОФ, 
КРОНШТАДТ)- КРЕПОСТЬ ОРЕШЕК - СТАРАЯ ЛАДОГА  (ТИХВИН, ШЛИССЕЛЬ-
БУРГ) – СВИРЬСТРОЙ – МЫШКИН - МОСКВА от 49245 р.

26.08.2019-
08.09.2019

«РУССКИЙ СЕВЕР» МОСКВА– УГЛИЧ– ГОРИЦЫ – КИЖИ - 
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2  дня) - АРХАНГЕЛЬСК (2  дня)-СОСНОВЕЦ - ПО-
ВЕНЕЦ  – МЫШКИН - МОСКВА

13.08.2019-
25.08.2019

«БЕЛОМОРСКИЕ ПРОСТОРЫ»  МОСКВА-УГЛИЧ-
КУЗИНО-ГОРИЦЫ-КИЖИ -СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (3 дня)- СОСНОВЕЦ – 
ПОВЕНЕЦ-МЫШКИН - МОСКВА от  59280 р.

11.06.2019-
24.06.2019

«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ»
МОСКВА - КАЛЯЗИН (СОЛЬБА) – УГЛИЧ – МЫШКИН -ВЕСЬЕГОНСК- ГОРИЦЫ 
– КИЖИ - СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня)-О. КИЙ – СОСНОВЕЦ – ПОВЕНЕЦ - 
СВИРЬСТРОЙ -ВАЛААМ – КОНЕВЕЦ - САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 63840 р.

10.05.2019- 
25.05.2019

«ПЕРМСКИЙ СТРОГАНОВСКИЙ ПРОМЫСЕЛ» 
 МОСКВА (ТРАНСФЕР)-ЯРОСЛАВЛЬ-Н. НОВГОРОД-СВИЯЖСК-КАЗАНЬ-
ЧИСТОПОЛЬ-ЧАЙКОВСКИЙ-ПЕРМЬ (КУНГУР)-БЕРЕЗНИКИ-САРАПУЛ-
НИЖНЕКАМСК-ЧЕБОКСАРЫ-Н. НОВГОРОД-ГОРОДЕЦ-ЧКАЛОВСК-КИНЕШМА 
(ВЕЛИКИЙ УСТЮГ)-ПЛЕС-КОСТРОМА-ЯРОСЛАВЛЬ- МОСКВА  от 28336 р.
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Национальные выставки вооружений 
сегодня проводят практические все 
уважающие себя крупные государ-
ства. И некрупные тоже. Например, 
Бахрейн или Абу-Даби. А вот почти в 
100-миллионном Египте традиции про-
водить оружейные ярмарки не было. 
Ситуацию решили исправить. С 3 по 5 
декабря в Каире пройдет первый Меж-
дународный военно-технический фо-
рум EDEX-2018. И Россия постаралась 
максимально использовать новую вы-
ставочную площадку для продвижения 
своего оружия. Тем более что совсем 
недалеко, в Сирии, все это оружие ис-
пытано в боевых условиях.

Выставка EDEX-2018 проходит в Междуна-
родном выставочном центре Египта в Каире под 
патронажем президента Арабской Республики 
Египет Абдель Фаттаха ас-Сиси. Помимо рос-
сийской экспозиции, на выставке представле-
ны объединенные экспозиции Франции, КНР, 
Саудовской Аравии, ОАЭ, США, ФРГ, Италии, 
Великобритании, Греции, ЮАР и Белоруссии.

Основной упор в российской экспозиции 
сделан на авиационную составляющую и сред-
ства ПВО. Решено было даже доставить в Каир 
для участия в выставке натурный образец но-
вейшего российского ударного вертолета Ка-52 
«Аллигатор». И это не случайно. Россия давно 
предлагает корабельную версию этого вертолета 
Ка52К «Катран» для оснащения вертолетоносцев 
«Мистраль», два из которых Египет приобрел 
во Франции.

Проект «Мистраль» очень хорошо знаком 
российской стороне. В этом корабле есть даже 
элементы конструкции, сделанные на россий-
ских судоверфях. Все потому что как раз эти два 
египетских «Мистраля» изначально строились по 
заказу России. Наша страна заключила контракт, 
уплатила аванс в размере примерно 1 млрд евро. 
Но после известных украинских событий 2014 
года Франция в рамках антироссийских санкций 

США и Евросоюза была вынуждена контракт 
расторгнуть. Хорошо хоть деньги вернула.

К тому времени в России подходила к концу 
разработка корабельной версии Ка-52 как раз 
для «Мистралей». Несмотря на то что корабли от 
нас «уплыли», «оморячивание» вертолета решили 
довести до логического завершения. Работа 
это непростая. Потребовалось внедрить анти-
коррозионные материалы, сделать лопасти на 
вертолете складными, чтобы компактнее разме-
щаться на палубе, заменить радиолокационное 
оборудование для полетов над морем, а также 
обеспечить большую дальность полета.

В российском ВМФ сказали, что Ка-52К 
пригодится флоту и сможет базироваться на 
имеющихся и новых кораблях. Больше года на-
зад корабельные Ка-52К в составе авиагруппы 
на авианесущем крейсере «Адмирал Кузнецов» 
даже сходили в боевой поход к берегам Си-
рии. И вот теперь, судя по всему, пришло время 
предложить морской вертолет потенциальному 
покупателю. Тем более что, по данным зару-
бежных СМИ, «сухопутная» версия Ка-52 уже 
была поставлена в армейскую авиацию Египта 
и неплохо себя зарекомендовала в условиях 
жаркого и пыльного климата.

По информации компании-разработчика, 
ранее, в октябре 2018 года, президент Египта 
фельдмаршал Абдель Фаттах ас-Сиси во время 
посещения египетской базы ВВС ознакомился 
с вертолетом Ка-52 «Аллигатор» и оценил его 
возможности.

От «Аллигатора» Ка-52К «Катран» отлича-
ется наличием укороченного складывающегося 
крыла.

Кроме Ка-52, который размещен на стати-
ческой площадке, Россия представит в Египте 
около 300 образцов современного российского 
вооружения и военной техники. «Уверен, они 
вызовут большой интерес у представителей 
вооруженных сил Египта, стран Северной Аф-
рики и Ближнего Востока, а также у гостей из 
других регионов мира», — сказал гендиректор 
Рособоронэкспорта Александр Михеев. Всего в 
Каире свою продукцию представят продукцию 
11 крупных российских производителей воору-
жения и военной техники. 

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Россия привезла в Египет 
ударный вертолет

«АЛЛИГАТОР»  
ДОБРАЛСЯ  
ДО КАИРА
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— Вы столько футбольных инноваций на 
своем веку повидали. Для вас Лига Наций 
не за гранью разумного?

— В нынешней ситуации — вполне оправ-
данный эксперимент. Дали дорваться до боль-
ших высот малым странам. Во всяком случае, 
попытку. Но когда сегодня Словения опускается 
в группу D, впору задуматься о смысле этого 
турнира. Можно сказать, частный случай, но 
скорее уже приговор.

— Это вы на два шага вперед 
мыслите?

— На один. Если Лига переста-
нет быть интересна тем, для кого 
создана...

— По мне, так пусть будет 
структурированный кален-
дарь товарищеских матчей, 
не согласны?

— Пока есть за что бороть-
ся, не торопите события. Может, 
и выгорит эксперимент, а там 
посмотрим....

— Вы играли на чемпионате 
Европы, где участвовали восемь 
сборных. Сейчас даже с третьего 
места в отборочной группе можно 
там оказаться...

— Веление времени. Голову пеплом 
не посыпаю, обижаться не на кого.

— А логика?
— Футбол идет по такому пути — вот и вся 

логика.
— От печальной для меня теории — к 

свежей воскресной жеребьевке. Бельгия, 
Шотландия, Кипр, Казахстан, Сан-Марино. 
Может все вернуться к мучениям, которые 
Россия испытывала в прежние времена с 
командами такого калибра?

— Может, конечно. Если команда проигры-
вает 6–7 матчей за год, чего от нее ждать? Мы и 
прежде-то не всех голыми руками брали, а сей-
час и подавно. Пусть они и четвертьфиналисты, 
но как только нет Дзюбы, Головина и пары других 
ключевых игроков, это уже другая команда. Со-
ответственно, игра тоже совсем не та.

— То есть, два поражения «Спартака» от 
«Рапида» ставят нас на место?

— Тут совсем другая история. Хотим иметь 
сильные клубы — дайте карт-бланш достойным 
легионерам.

— Каков критерий этих достоинств?
— Это уже слишком серьезный вопрос для 

сиюминутной беседы. Но беда российских клу-
бов именно в надуманном лимите.

— Даже после победы над «Локомоти-
вом» нет ощущения, что Олег Кононов попал 
не в то место и не в то время?

— Именно так. Раз в год, как говорится, и 
палка стреляет. Но матч с «Крыльями» показал, 

что команда не готова к 
большим свершениям. На-

значь тогда судья заслуженный 
пенальти, все бы перевернулось в один миг. И 
«Рапид» потом все разложил по полочкам. Нет 
ничего муторнее, чем разгребать мусор, который 
копился годами. Столько околофутбольных во-
просов осталось, что он просто следующий...

— Вы бы на его месте не пошли?
— Пошел бы. Но с условием сразу убрать 

всех на улицу.
— Игроков?
— Да.
— Воскресная победа над «Локомотивом» 

вас никоим образом не переубедила?
— Абсолютно.
— «Локомотив» проявил характер, одер-

жав первую победу в Лиге чемпионов. Стук 
дверью или нечто большее?

— Я смотрел все их матчи в Лиге чемпио-
нов. И могу сказать, что первые таймы «Локо» 
проводил на достойном уровне. Имел массу 
моментов, а во втором выпадал. Так или иначе, 
Семин стократно перевыполнил задачу, даже по-
сле чемпионства. При нем эта команда никогда 
не развалится.

— «Зенит» и «Краснодар» на всех парах 
мчатся... Куда, кстати говоря?

— «Зенит» — не знаю куда. Главное, непо-
нятно, как? В «Краснодаре», напротив, все четко 
и ясно. Есть очевидная стратегия, и нет никакой 
спешки ее реализовывать. Свои воспитанники 

гармонично вписываются, и чужими научились 
распоряжаться как никто.

— То есть ближайшие победы за 
ними?

— Вполне возможно. Юношеский задор 
ЦСКА я бы тоже не сбрасывал со счетов. Но это 
уже, скорее, залог на будущее.

— Армейцы очень быстро растеряли 
все, что имели, особенно в Европе. Может, 
стоит снять на этот переходный сезон все 
задачи?

— Думаю, они это делают негласно. Нельзя 
спокойно поменять состав и играть детьми. 10 с 
лишним лет Березуцких и Игнашевича прошли. 
Но посмотрите, каких иностранцев они берут? 
Тоже ведь молодежь.

— Это правильно?
— Конечно.
— Не могу не спросить о «Динамо», где 

вы некогда славно играли. Какие эмоции 
нынешняя команда у вас вызывает?

— Все меньше и меньше этих эмоций. На 
протяжении энного количества лет не понимаю, 
кто руководит клубом? Когда из дубля убира-
ют тренера, который лидировал в чемпионате, 
это для меня сразу обо всем говорит. Есть что 
угодно, но только не футбол. Думаю, и Хохлова 
в скором времени отставят. Не те люди и не 
своим делом в этом непонятном мне руковод-
стве занимаются. На протяжении многих лет все 
структуры меняются шило на мыло. И все так 
беззастенчиво, будто люди ничего не понимают. 
А футбола, как не было, так и нет. Не удивлюсь, 
если «Динамо» вскоре отправится в плавание 
из одного дивизиона в другой.

— Сейчас чуть о другом. Вам в Молдавии, 

поди, нынче не так холодно, как в Красно-
ярске или Оренбурге. В Европе кто-то мо-
жет додуматься до того, чтобы игры в такой 
климатический ад отправлять?

— Да в какие мы только условия не попа-
дали! А чтобы градусники крутить? Но все-таки 
стоит открыть глаза людям, которые заведомо 
загнали последние туры в эти города. Мы же 
видим условия в Краснодаре, Махачкала есть, 
Питер теперь всесезонный. Тут что осень–весна, 
что весна–осень, дураки всегда найдутся.

— Испания, Швейцария, Италия, Фран-
ция, снова Испания и большой кусок Герма-
нии. Вам сегодня какой из этих чемпионатов, 
если хотите футбольных философий, осо-
бенно близок?

— Мое — это Испания. Самый непредска-
зуемый футбол именно здесь. И чемпионат при 
«Реале» и «Барсе» удивительно ровный. Во все 
времена, а мне уж есть с чем сравнивать.

— Тренировали вы много, но вдалеке от 
тех высот, где когда-то играли. Как удается 
уживаться с иным абсолютно уровнем тур-
ниров и футболистов, полагаю, тоже?

— Ошибаетесь. Спросите у ребят из 
«Локомотива», который в прошлом году одно 
очко из шести у «Шерифа» взял! И сейчас уро-
вень, за исключением одной команды, вполне 
приличный.

— Вы давно работаете в Молдавии. Се-
годня возглавляете мало кому известный 
клуб «Динамо-Авто». Что за команда?

— Исполнилась моя мечта: «Динамо», пусть 
и с приставкой. В следующем году будем бо-
роться за Лигу Европы.

— Но подозреваю, что «Динамо» безо 
всяких приставок все еще есть в ваших 
помыслах?

— Нет. В свое время думал, да потом понял, 
что характерами не сойдемся.

— Со всеми?
— С нынешними уж точно.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Тайра Бэнкс (1973), супермодель, актриса, певица 
и телеведущая
Сергей Бубка (1963), 35-кратный рекордсмен мира 
в прыжках с шестом, олимпийский чемпион 
Николай Коляда (1957), драматург, режиссер, 
заслуженный деятель искусств России
Лазарь Лагин (1903–1979), писатель, автор сказки 
«Старик Хоттабыч»
Симон Осиашвили (1952), поэт-песенник
Андрей Подошьян (1958), актер, режиссер, ху-
дожник, арт-фотограф 
Григорий Томчин (1947), президент Фонда под-
держки законодательных инициатив 
Сергей Ястржембский (1953), государ-
ственный деятель, дипломат, режиссер-
кинодокументалист

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве температура ночью -9…-7°, днем -2…0°. 
Облачно, местами небольшой снег, гололедица, 
ветер южный, 6–11 м/с.

Восход Солнца — 8.37, заход Солнца — 16.00, 
долгота дня — 7.23.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитной обстановки.

ДатскИй угОлОк

День российской информации.
Международный день объятий.
День заказа подарков Деду Морозу.
1718 г. — Петр I подписал указ о переустройстве 
московских фонарей. 
1808 г. — Наполеон упразднил инквизицию в 
Испании. 
1948 г. — Государственный комитет Совмина 
СССР зарегистрировал изобретение И.С.Бруком 
и Б.И.Рамеевым цифровой электронной вычисли-
тельной машины (ЭВМ).
1993 г. — основано общественное объединение 
«Яблоко».

куРс ВалЮт

По курсу ЦБ на 04.12.2018
1 USD — 66,2921; 1 EURO — 75,3874.

сВЕтскаЯ 
ЖИЗНЬ

новость дня ЭКСКЛЮЗИВ

Когда мне было 17, я мечтала, чтобы мне было 
20. Прошло 10 лет, а мечта осталась.

Одна из двух самых мерзких вещей на свете — 
это недосказанность.

Ученым, которым удалось скрестить кота 
с ящерицей, никак не удается его надолго 
кастрировать.

С женского форума: «Я очень боюсь выходить 
замуж. Мне кажется, будто мой муж проснется 
однажды ночью, поймет, что я дура, и убьет 
меня».

Разговор двух подруг:
— Блин, что мне ему теперь сказать?
— Правду.
— Какую еще правду?
— Ну, не знаю... Придумай что-нибудь...
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Исполком УЕФА объявил о создании ново-
го европейского клубного турнира, который 
впервые пройдет в сезоне-2021/22. В основ-
ной сетке примут участие 32 команды, как 
и в Лиге чемпионов (ЛЧ). Создание нового 
соревнования в первую очередь направлено 
на увеличение количества стран в междуна-
родных соревнованиях.

В официальном анонсе отмечается, что чис-
ло европейских клубных ассоциаций, представ-
ленных в основной сетке турниров под эгидой 
УЕФА, возрастет по меньшей мере до 34 (сейчас 
минимальное число стран, чьи клубы участвуют 
в групповых стадиях, равно 26). При этом допол-
нительных еврокубковых квот для национальных 
чемпионатов не предусмотрено. Команды будут 
просто перераспределены по трем турнирам.

Новое соревнование заставит «похудеть» Лигу 
Европы (ЛЕ). Число участников группового этапа 
уменьшится с 48 до 32. Сократится также количе-
ство квалификационных раундов — их останется 
всего два. А игры третьего по силе европейского 
клубного турнира будут проходить по четвергам 
перед матчами ЛЕ.

В осеннем этапе нового соревнования, ко-
торое пока получило кодовое название «Лига 

Европы-2», будут восемь групп по четыре команды. 
Правда, в отличие от ЛЧ, перед 1/8 финала будет 
еще один раунд плей-офф. В нем сразятся клубы, 
занявшие третьи места в ЛЕ, с командами, став-
шими вторыми в группах нового еврокубка.

Чтобы не запутаться в хитросплетениях всех 
турниров, разберем отбор на примере табли-
цы прошлого сезона Российской премьер-лиги. 
«Локомотив» и ЦСКА, занявшие первое и второе 
места, также отправились бы в групповой этап 
ЛЧ. А бронзовый призер — «Спартак» в квалифи-
кацию того же турнира. «Краснодар», занявший 
четвертое место, обеспечил бы себе участие в 
групповом этапе ЛЕ. В отборочных раундах нового 
турнира оказались бы «Зенит» и «Уфа», которые 
завершили чемпионат на пятом и шестом местах 
соответственно. Неясным остается лишь располо-
жение победителя кубка страны, который сейчас 
напрямую попадает в группу ЛЕ. 

Финалы всех еврокубков будут проводиться 
на одной неделе. Среда — Лига Европы-2, четверг 
— Лига Европы, суббота — Лига чемпионов. А по-
бедитель нового турнира получит прямую путевку 
в групповой этап ЛЕ. 

Сергей ПОГРЕБНЯК.

Соревнования Кубка мира по прыжкам с 
трамплина в Нижнем Тагиле проходили 
в настоящей зимней сказке. Шел плот-
ный снег, он ложился красивыми хлопья-
ми... Но для прыгунов это помеха. Разгон 
должен быть абсолютно ровным, без на-
липших снежных комьев, поэтому вдоль 
обязательно стояли несколько человек 
со специальными инструментами и сду-
вали снег.

Трамплинный комплекс в наши дни — это 
не просто горка, а технически сложное соору-
жение, которое должно строго соответствовать 
правилам Международной лыжной федерации 
(ФИС). Она даже отменила у нас однажды этап 
Кубка мира из-за того, что на трамплине не 
была установлена ветрозащитная сетка.

Но теперь она в Тагиле имеется. Как сказал 
рейс-директор ФИС Вальтер Хофер, если бы 
ее не было, то в пятницу и субботу пришлось 
бы отменить старты.

«Трамплин подготовлен великолепно, — 
отметил Хофер, — а вообще комплекс в Нижнем 
Тагиле — практически лучший в мире. Один 
из самых-самых! Мы традиционно проводим 
здесь соревнования и отмечаем, что и органи-
зация, и подготовка трамплина становятся все 
лучше: в России очень опытные организаторы. 
Мне очень понравилась атмосфера. Я рад при-
сутствию большого количества зрителей, рад, 
что прыжки с трамплина становятся в Тагиле и 
в России все более популярным видом спорта. 
Этому, безусловно, способствовали успешные 
выступления Евгения Климова...»

Климов, правда, в Нижнем Тагиле в число 
лучших в итоге не вошел. Зато счастливым ком-
плекс «Аист» оказался для норвежца Йоханна-
Андре Форфанга, победившего в первый день. 
Кстати, он же является рекордсменом тагиль-
ского большого трамплина: год назад Форфанг 
улетел тут на 141,5 метра. «Но этот рекорд не 
предел, — поделился спортсмен, — при таком 
безопасном состоянии горы приземления и 

выката в условиях встречного ветра прыжки 
могут быть гораздо более далекими».

Раньше всех прибыли в Тагил спортсмены из 
Японии, в их числе знаменитый ветеран Нориаки 
Касаи и лидер Кубка мира Рёю Кобаяси. И их 
тактический замысел себя оправдал: в первый 
день Кобаяси вошел в призовую тройку, а во вто-
рой с отрывом выиграл соревнование и упрочил 
лидерство в общем зачете Кубка мира.

В соревнованиях участвовал и российский 
ветеран Дмитрий Васильев. Он, наверное, больше 
всех участников провел времени на тагильском 
«Аисте». «Сам комплекс очень хороший, подго-
товлен трамплин на высшем уровне, например, 
по сравнению с некоторыми зарубежными. Планы 

на следующие старты — продвигаться постепен-
но, планирую сначала быть в 15 лучших, а потом 
идти дальше. Физически я готов, морально тоже, 
результаты растут, здесь немного не повезло с 
ветром. Есть надежды на Турне четырех трам-
плинов, к нему у меня особое отношение, я был 
в призовой тройке на всех четырех этапах. Ну и 
полетать в Викерзунде планирую, раз его снова 
вернули в соревновательный график. Скажу по 
секрету, возможно, появится новый мировой 
рекорд: в прошлый раз мне не удалось устоять 
после приземления на 254 метра, но я буду ста-
раться. Ну и было бы здорово попасть в десятку 
на чемпионате мира в Зеефельде».

Марина КАЛИНИНА.

В ЦЕНтРЕ  
пОлЯ
с михаилом  
пукШаНскИм

Мой сегодняшний собеседник редко 
дает интервью, тем ценнее его экс-
клюзивное мнение. Особенно для 
тех, кто помнит игру этого Масте-
ра с большой буквы. И не только за 
«Динамо». Олимпийский чемпион, 
заслуженный мастер спорта СССР, 
обладатель Кубка Лиги чемпионов 
и победитель чемпионата Фран-
ции, игравший в финальных турни-
рах чемпионатов мира и Европы. 
Именно гол Игоря Добровольского 
в ворота бразильцев на памятной 
Олимпиаде-88 предопределил во 
многом ту историческую победу.

Игорь ДОБРОВОЛЬСКИЙ:
« И ХОХЛОВА УБЕРУТ ИЗ «ДИНАМО», 
МОЖЕТЕ НЕ СОМНЕВАТЬСЯ»

ФутБОл. ЧЕмпИОНат 
РОссИИ. РЕЗулЬтатЫ  
16-гО туРа
Пятница, 30 ноября
«Рубин» (Казань) — «Динамо» (Москва) 
— 1:1
Суббота, 1 декабря
«Енисей» (Красноярск) — «Ахмат» (Грозный) 
— 1:1 
«Анжи» (Махачкала) — «Уфа» (Уфа) — 0:0
Воскресенье, 2 декабря
«Краснодар» (Краснодар) — «Урал» (Екате-
ринбург) — 2:0 
«Ростов» (Ростов-на-Дону) — ЦСКА (Мо-
сква) — 0:0
«Спартак» (Москва) — «Локомотив» (Москва) 
— 2:1
Игра «Арсенал» (Тула) — «Зенит» (Санкт-
Петербург) состоялась 3 декабря после 
подписания номера. А встреча «Оренбург» 
(Оренбург) — «Крылья Советов» (Самара) 
была перенесена из-за погодных условий.

календарь игр сборной России  
по футболу в отборочном турнире 
чемпионата Европы-2020:
21.03.19. Бельгия — Россия
24.03.19. Казахстан — Россия
8.06.19. Россия — Сан-Марино
11.06.19. Россия — Кипр
6.09.19. Шотландия — Россия
9.09.19. Россия — Казахстан
10.10.19. Россия — Шотландия
13.10.19. Кипр — Россия
16.11.19. Россия — Бельгия
19.11.19. Сан-Марино — Россия

У ЛИГИ ЕВРОПЫ 
ПОЯВИТСЯ 
МЛАДШИЙ БРАТ
В 2021 году стартует 
третий еврокубок

Рейс-директор ФИС Вальтер Хофер: «В России —  
один из лучших трамплинов мира»

Дмитрий Хохлов.

Андре Форфанг,  
Рёю Кобаяси и Петр Жила.

Глушаков забивает  
в ворота «Локомотива».

Игорь 
Добровольский.

ТАГИЛ РУЛИТ!
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5 декабря Тверской суд Москвы рассмотрит 
ходатайство о продлении срока ареста 
Павлу Мамаеву и Александру Кокорину, 
обвиняемым в хулиганстве и побоях. 

На протяжении двух месяцев, пока спор-
тсмены находились в СИЗО, за них боролись 
их близкие, жены, друзья, адвокаты. Супруга 
Кокорина общалась с подписчиками через 
открытый чат в Интернете, где писала компли-
менты мужу. Жена Мамаева занялась продажей 
свитшотов с фамилиями спортсменов. 

Но за два дня до суда ситуация резко изме-
нилась. По крайней мере в отношении одного из 
футболистов. Алана Мамаева на своей странич-
ке в соцсети поделились откровениями: «Мой 
муж затеял драку из-за любовницы».

«МК» разбирался в деталях скандала. 
Ровно месяц назад мы связались с Аланой 

Мамаевой. Она поблагодарила «МК» за под-
держку: «Все утихло, слава богу». На вопрос: 
«Как думаете, отпустят вашего мужа в дека-
бре?», ответила: «Надеюсь. Но мы не ждем, 
что отпустят, чтобы не обнадеживать себя». 
Договорились об интервью ближе к суду. 

Накануне заседания от интервью Алана 
отказалась. О причинах мы узнали в ночь на по-
недельник, когда супруга футболиста разоткро-
венничалась в прямом эфире Инстаграма. 

«Мне писали, что он изменяет, я всегда 
всем отвечала, что уверена в своем муже. Я его 
уже тысячу раз спрашивала, любит он меня или 
нет. А он просто не отвечает. Про эту любовницу 
он признался».

Речь идет о некой Александре, которая 
живет на два города — Вильнюс и Москва. 
Девушка модельной внешности, типаж тот же, 
что и Алана Мамаева.  

«Если бы это была ... (оскорбительное сло-
во в адрес женщины, вступившей в любовную 
связь. — Прим. «МК») на один раз, я была бы 
готова принять, — продолжала рассказ Мамае-
ва. — Но это оказалась постоянная любовница. 
Она и в Краснодаре была, и многие ее видели, 
он ее уже и в дом приводил. Паша не хочет ниче-
го делать, чтобы восстановить семью. Я люблю 
человека, а он меня больше не любит». 

По словам Мамаевой, на свидании с му-
жем в СИЗО она призналась ему, что в курсе 
его любовной интрижки. Футболист не стал 
отрицать очевидного. 

«Наверное, он хочет развестись. Я везде 
рассказываю, какой он хороший муж, забот-
ливый отец, хороший человек. А получается, 
что он предатель. Я говорю ему, что мне луч-
ше умереть, чем такое чувствовать. А ему все 
равно. Он говорит, чтобы я не писала ему, иначе 
он меня заблокирует. Говорил: «Не пиши мне, у 
нас ничего не получится, я устал от разборок, 
я и так в тюрьме, мне и так … (грубое слово, 
характеризующее крайне плохое состояние 
человека. — Прим. «МК»)». На последние пять 
писем он не ответил».

В прямом эфире Алана утверждала, что ей 
удалось пообщаться с любовницей мужа.

«Я нашла ее, и эта безмозглая мне все 
рассказала. Видимо, я им мешаю, они хотят от 
меня избавиться. Эта дура считает, что теперь 
он на ней женится».(Алану явно захлестывают 
эмоции. — Прим. «МК».)

Подписчики советовали Алане на время уе-
хать в теплые края, подумать над ситуацией. 

— Да не на что мне уезжать. Паша сделал 
так, что у меня вообще нет денег. Брачный дого-
вор мы расторгли недавно. Нажитое имущество 
оформлено не на него и не на меня. Мне не за 
что бороться в плане денег. У меня есть кварти-
ра в Краснодаре, но я не хочу там жить. Когда я 
переехала туда, все пошло наперекосяк. 

Спросили Мамаеву про подробности лю-
бовной связи футболиста с новой дамой.  

— Я узнала про эту любовницу, когда 
он был в тюрьме. Их связь длится примерно 
полгода. Она была и на его дне рождения, он 
ее познакомил с друзьями. Может, она уже 
беременна? Видимо, так и есть. Он же сказал 
ей, что хочет от нее детей.

В завершение исповеди Мамаева уточни-
ла, что женщина, о которой идет речь, является 
свидетельницей по громкому делу. 

— На суде будет его … (оскорбительное 
слово в адрес женщины, вступившей в любов-
ную связь. — Прим. «МК»). Она же свидетель. 
Свидетель, которого мы нашли. И из-за кото-
рого все началось. Она села в машину, из-за 
нее начался конфликт. Она уже дала показания, 
где была не то чтобы против Павла, но и не за 
него … (снова оскорбительное слово в адрес 
женщины, вступившей в любовную связь. — 
Прим. «МК») его первая и сдала. Я хотела пойти 
на суд с детьми, но теперь детей не поведу. Он 
не достоин того, чтобы их там увидеть.

Подытожила повествование Алана слова-
ми: «Теперь все напишут, что Мамаева бросила 
Пашу в самый тяжелый момент. Хотя я пытаюсь 
сохранить семью, которая уже, по ходу, разва-
лилась. Я не знаю, что эта дама с ним сделала. 
Последние три месяца Паша ходил как зомби. 
Безразличный, холодный. Он уже несколько лет 
странный, но последние три месяца ему все по 
барабану. Мой муж — придурок, который мне 
изменял. А я, как дура, защищала его везде».

В отличие от Аланы Мамаевой, супруга 
Александра Кокорина продолжает поддержи-
вать мужа. Хотя судя по видеозаписи из кафе, 
где произошла драка, Кокорин приобнимал там 
одну из присутствующих девушек.

Мы ознакомились с перепиской жены фут-
болиста Дарьи Валитовой в открытом чате. 

— Как часто видишь мужа?
— Два раза в месяц. 
— Кто тебе Кокорин?
— Самый родной человек. 
— Почему не делаете отчеты в Инста-

граме, когда посещаете Александра? 
— Я не Алана. И не считаю нужным это 

делать. Глупо выставлять все напоказ.
— Ревнуете мужа к фанаткам?
— Нет, их много. Если к каждой ревновать, 

нервов не хватит. Мы решили, что сцен ревности 
к фанаткам не будет. Это всего лишь фанатки. 
Есть два типа фанаток. Первые — женщины-
охотницы, к которым я негативно отношусь. 
Второй тип — просто девочки-фанатки, которые 
рисуют Кокорина, пишут SmS, вот к ним я от-
ношусь с умилением.

— Если бы была номинация «Луч-
ший отец», ты мужа наградила бы в этой 
номинации?

— Я дала бы мужу эту номинацию. Саша 
любит своего сына, он им живет. 

— Немного фактов о муже.
— Добрый, честный, заботливый, лучший, 

отзывчивый, хороший, внимательный, краси-
вый, с чувством юмора, уверенный в себе.

— Вы за мужа всегда горой?
— Кто бы что ни писал мне про него, я всег-

да буду стоять за него горой. Мы одно целое. 
Ирина БОБРОВА.

мамаЕВа ЖЕНа —  
НЕ ОДНа с муЖЕм 
сатаНа

ОткРЫта ДЕкаДа пОДпИскИ На «мк»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК» 
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
центральный вход в редакцию «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
4 декабря с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, к. 1 «Б»,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
м. «Ботанический сад», южный выход
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 
17, у к/т «Керчь»
5 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой Континент»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403 «А»,  
у м-на «Пятерочка»
6 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит»

р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1,  
южный выход
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 4 по 7 декабря с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы,  
д. 1, главное здание, холл 1-го этажа
5 декабря с 11.00 до 16.00
МГРИ-РГГРУ им. Серго Орджоникидзе, 
ул. Миклухо-Маклая, д. 23, в фойе 1 этажа

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
8 декабря с 10.00 до 14.00
КУРОВСКОЕ, ул. Вокзальная, д. 7,  
на площади перед ЦКиД
НАРО-ФОМИНСК, ул. Маршала Жукова, д. 10,  
на стоянке справа от РДК «Звезда»
ПАВЛОВСКИЙ ПОСАД, ул. Большая Покровская, 
д. 37, на парковке ДК «Павлово-Покровский»
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии,  
д. 185, в фойе ДК им. Ю.Гагарина
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